
РЕШЕНИЕ Парламент одобрил закон о внесении изменений 
в Конституцию, теперь слово за регионами

Все по закону

Татьяна Замахина, 
Галина Мисливская

Г
осдума, а за ней и Совет 
Федерации завершили 
большой этап работы 
над обновлением Кон-
ституции. В среду обе 
па латы парламента 
приняли пакет попра-
вок в Основной Закон. 
Однако на этом парла-

ментская процедура не заканчи-
вается — требуется одобрение 
региональных парламентов. До 
конца рабочей недели заксобра-
ния субъектов РФ должны на-
править в верхнюю палату свои 
заключения. Если их наберется 
достаточно, в субботу Совфед на 
внеплановом заседании примет 
постановление об установлении 
результатов рассмотрения зако-
на в регионах.

С утра пакет поправок в тре-
тьем, заключительном чтении 
рассмотрела Госдума. На пле-
нарном заседании документ 
был поддержан всеми парла-
ментскими фракциями, за 
исключением КПРФ — при голо-
совании коммунисты воздер-
жались. Против не выступил 
никто. 

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин призвал коллег 
«максимально объединиться 
вокруг» принятого закона и вы-
нести на обсуждение граждан те 
предложения, над которыми 
шла работа на протяжении двух 
месяцев. «Изменения не только 
оправданны, исходя из сегод-
няшнего дня, потому что проти-
востоят вызовам и укрепляют 
нашу страну, они закладывают 
перспективу развития, страте-
гию, если хотите, — обратился 
глава нижней палаты к колле-
гам. — Эта Конституция не на год 
и не на два, а ориентировочно  
на ближайшие 50 лет. Это то, 
что должно улучшить жизнь 
граждан и гарантировать их 
права».

О президентских сроках
Именно в таком контексте 

депутаты рассмотрели и одо-
брили поправку о возможности 
для действующего президента 
участвовать в новых выборах 
после обновления Конституции. 
Закон принят с учетом этого из-
менения, предложенного депу-
татом Валентиной Терешковой. 
Многие коллеги поддержали ее 

аргумент о том, что страховкой 
в нынешних непростых для эко-
номики условиях является силь-
ная президентская власть и 
нравственный, моральный авто-
ритет лидера.

«В ситуации, когда многое 
происходящее в мире решается 
президентом, а перед страной 
стоит столько важных задач, 
это важное решение», — под-
черкнул глава думской фрак-
ции «Единая Россия» Сергей 
Неверов. Он также пояснил, 
что принятая Госдумой поправ-

ка о снятии ограничений для 
главы государства по участию в 
будущих выборах не предо-
ставляет пожизненного права 
занимать данную должность. 
«Первым сроком будет счи-
таться избрание на выборах, 
проведенных после вступления 
в силу изменений в Конститу-
цию», — добавил он.

Применение новой поправки 
уточнил глава Комитета Госду-
мы по госстроительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников. По его словам, поправка 
не отменяет ограничения для 
президентских сроков. Сохра-
няется в обновленной Конститу-
ции и норма об исключении сло-
ва «подряд» в отношении двух 
президентских сроков, которые 
может занимать одно и то же 
лицо. 

Дело в том, что поддержан-
ная норма носит переходный ха-
рактер и касается конкретной 
ситуации. Если граждане одо-
брят изменения в Основном За-
коне, то тогда в соответствии с 
этой поправкой Владимир Пу-
тин будет вправе стать кандида-
том в президенты в соответству-
ющий срок, уточнил Крашенин-
ников. Таким образом, нормы не 
запускают никакое «обнуле-
ние» президентских сроков. 
«Здесь речь идет исключитель-

но о волеизъявлении граждан», 
— резюмировал он.

Эту инициативу депутатам 
ранее прокомментировал сам 
президент. Он заявил, что счита-
ет допустимым внесение в Ос-
новной Закон данной поправки, 
однако ее должен оценить Кон-
ституционный суд РФ. Путин, 
кроме того, напомнил, что эта и 
другие новеллы вступят в силу 
только в том случае, если 22 
апреля изменения в Конститу-
цию будут поддержаны на обще-
российском голосовании.

Однако Владимир Путин 
счел нецелесообразным уби-
рать из Основного Закона огра-
ничение на количество прези-
дентских сроков. Он также ука-
зал на то, что, «когда государст-
во становится более мощным», 
на первый план выходит именно 
возможность сменяемости 
власти.

— Правильно президент ска-
зал, что не надо покушаться на 
норму «два срока», в Конститу-
ции она должна остаться, — под-
держал эту позицию глава фрак-
ции «Справедливая Россия» 
Сергей Миронов. — Новая нор-
ма, которая позволит Владими-
ру Путину еще раз выдвинуться 
на пост президента, особенно 
актуальна в условиях непростой 
международной обстановки. 
Это ключевое.

В ЛДПР тоже поддержали по-
правку. У президента «откры-
лась возможность, и это будет в 
принципе создавать стабиль-
ность» для общества, ведь главе 
государства не надо будет «соби-
рать вещи», отметил лидер пар-
тии Владимир Жириновский. 

О социальном государстве 
Сильную президентскую 

власть в Госдуме рассматривали 
как дополнительную гарантию 
выполнения социальных обяза-

тельств государства. То, что 
ключевые гарантии будут обес-
печены, законодатели заложили 
и в Конституции. 

В результате принятие по-
правок станет важным шагом в 
развитии России как социаль-
ного государства. Основной За-
кон наполняется конкретными 
нормами о социальных обяза-
тельствах перед гражданами, 
отметил Вячеслав Володин. До-
бавилась норма о том, что в Рос-
сии гарантируются минималь-
ный размер оплаты труда 
(МРОТ), который должен быть 
«не менее величины прожиточ-
ного минимума трудоспособно-
го населения в целом по РФ», и 
«индексация социальных посо-
бий и иных социальных вы-
плат». Также вводится обяза-
тельная индексация пенсий не 
реже раза в год.

На государство возлагается 
обязанность по созданию усло-
вий для всестороннего духовно-
го, нравственного, интеллекту-
ального и физического разви-
тия детей. Они — приоритет гос-
политики РФ, гласит одна из 
одобренных норм. Первый за-
мпред комитета Госдумы по во-
просам семьи, женщин и детей 
Ольга Окунева назвала появле-
ние этой статьи закономерным, 
ведь в стране активно развива-
ется система защиты детей и се-
мьи. 

Поправки расширяют полно-
мочия парламента. Согласно до-
кументу, Госдуме теперь предсто-
ит утверждать кандидатуру пре-
мьер-министра и министров (за 
исключением представителей 
силового блока — они будут на-
значаться президентом после 
консультаций с Совфедом). Про-
цедура формирования кабмина 
станет более публичной, что, по 
словам Павла Крашенинникова, 
накладывает ответственность и 
на правительство, и парламент. 
«Теперь мы не будем узнавать из 
СМИ, кого назначили», — заметил 
он.

Общие ценности
Одно из самых резонансных 

изменений — благодаря поправ-
ке, внесенной президентом, в 
Конституции появится упоми-
нание Бога. «Российская Феде-
рация, объединенная тысяче-
летней историей, сохраняя па-
мять предков, передавших нам 
идеалы и веру в Бога, а также 

преемственность в развитии 
Российского государства, при-
знает исторически сложившее-
ся государственное единст-
во», — гласит текст. В Госдуме 
посоветовали критикам этой 
нормы не вырывать ее из кон-
текста — в первую очередь, в по-
правке идет речь об историче-
ской связи времен, об объеди-
няющих страну ценностях. И уж 
ни в коем случае не стоит ис-
кать здесь уход от принципа 
светского государства и навя-
зывание религии.

Консолидирующим россиян 
ценностям также посвящены 
нормы о сохранении памяти за-
щитников Отечества и противо-
действии фальсификации исто-
рии. В этом же ряду — положе-
ние о русском языке как госу-
дарственном и культурном и 
языковом многообразии. 

На защиту суверенитета на-
правлена поправка о запрете на 
действия по отчуждению части 
территории РФ, а также призы-
вов к ним. 

Поправка Терешковой 
и гарантии

В тот же день закон о по-
правках в Конституцию одо-
брил Совет Федерации. Глава 
профильного комитета СФ Ан-
дрей Клишас разъяснил суть 
ряда поправок, внесенных в 
текст закона накануне, в част-
ности, предложенную депута-
том Валентиной Терешковой 
переходную норму о сроках 
действующего президента. 
«Для граждан важно иметь га-
рантии неизменности достиг-
нутого уровня социальных обя-
зательств государства и сохра-
нения в качестве приоритета 
социально ориентированной 
государственной политики на 
будущее, — отметил Клишас. — 
Важной гарантией обеспече-
ния стабильного развития го-
сударства является предостав-
ление действующему прези-
денту права баллотироваться 
на следующих выборах».

Клишас напомнил, что Кон-
ституционный суд рассмотрит 
эту норму на соответствие 
Основному Закону, а окончатель-
ное решение примут 
граждане на общерос-
сийском голосовании.

Австралийский доллар 46,5926
Азербайджанский манат 42,1291
Армянский драм** 14,7975
Белорусский рубль 30,8588
Болгарский лев 41,3731
Бразильский реал 15,3905

Венгерский форинт** 24,1533
Вон Республики Корея*** 59,9935
Гонконгский доллар* 92,0189
Датская крона 10,8312
Доллар США 71,4720
Евро 81,0207

Индийская рупия** 97,0164
Казахстанский тенге** 18,0448
Канадский доллар 52,1389
Киргизский сом* 10,2282
Китайский юань 10,2829
Молдавский лей* 41,0169

Новый туркменский манат 20,4498
Норвежская крона* 74,4826
Польский злотый 18,7576
Румынский лей 16,7952
СДР  99,6112
Сингапурский доллар 51,3965

Таджикский сомони* 73,8271
Турецкая лира 11,6366
Узбекский сум**** 75,0914
Украинская гривна* 27,9528
Фунт стерлингов 92,5277
Чешская крона* 31,5759

Шведская крона* 75,3320
Швейцарский франк 76,4570
Южноафриканский рэнд* 44,4632
Японская иена** 68,1042

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.03.20

Марат Хуснуллин 
недоволен тем, как 
идет восстановление 
жилья в Тулуне 
и в Нижнеудинске

Никакого увеличения 
штрафов для водителей 
в новом Кодексе 
об административных 
правонарушениях не будет

Смартфон Samsung Galaxy 
S20 Ultra 
составит 
конкуренцию 
iPhone 11 Pro

Александр Большунов 
впервые в новейшей 
российской 
истории выиграл 
Кубок мира
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ПРОЕКТ Федеральный 
перечень учебников 
снова ждут сокращения

Зачет 
для букваря

Ксения Колесникова 

Федеральный перечень школьных учебников снова 
ждут изменения. Сейчас в нем более 1700 изданий, но 
планируется сокращение почти на 200. Это следует из 
опубликованного проекта приказа минпросвещения. 

Какие книги могут не допустить до школ? К приме-
ру, линейку «Окружающий мир» для начальной школы 
Н.Ф. Виноградовой, «Технологию» для 1—4-х классов 
О.В. Узоровой и Е.А. Нефедовой. 

Еще «Физику» А.В. Перышкина для 7—9-х классов, 
несколько учебников английского языка под редак-
цией М.В. Вербицкой, линейку М.М. Разумовской по 
русскому языку и другие.

Почему они попали под сокращение? Их отозвали 
сами издательства. Причины разные. Некоторые 
учебники ушли на доработку. Другие — полу-
чили более свежее, актуальное и дополнен-
ное издание.

РЕСУРСЫ Ключевые 
экспортеры нефти 
еще раз обсудят 
уровни добычи

От барреля 
ждут большего

Сергей Тихонов

Представители России примут участие в заседании 
технического комитета ОПЕК+, которое запланирова-
но на 18 марта. Об этом заявил в среду глава минэнер-
го Александр Новак. Не исключено, что это может 
стать шагом к возвращению переговоров об уровнях 
добычи нефти.

По словам министра, механизм взаимодействия 
участников ОПЕК+ сохранился: контакты с картелем и 
другими крупными экспортерами продолжаются в 
рамках Хартии долгосрочного сотрудничества стран — 
производителей нефти, уточнил он. 

Ранее в интервью телеканалу «Россия 24» Новак 
подчеркнул, что «при необходимости у нас есть раз-
личные инструменты, в том числе сокращение, увели-
чение добычи, а также могут быть достигнуты новые 
договоренности». 

На 12 марта у Новака запланирована встреча с 
представителями российских нефтяных компаний. 
По всей видимости, на ней пойдет речь об увеличении 
производства «черного золота» с апреля — 
даты, когда перестают действовать догово-
ренности с ОПЕК+ по сокращению добычи.
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Совет Федерации одобрил Закон 
о поправке в Конституцию. За доку-
мент проголосовали 160 сенаторов.

А К Ц Е Н Т

Сильную президентскую власть 
в Госдуме рассматривали 
как дополнительную гарантию 
выполнения социальных обязательств 
государства

C
O

U
N

C
IL

.G
O

V
.R

U

ЗАЩИТА Оперативный 
штаб под руководством 
Татьяны Голиковой 
ограничил массовые 
мероприятия

ВОЗ объявила 
пандемию

Ирина Невинная

В России снова вводятся экстренные меры, чтобы сдер-
жать проникновение коронавируса в нашу страну и рас-
пространение внутри нее. Вчера оперативный штаб, ко-
торым руководит вице-премьер Татьяна Голикова, объ-
явил о временном ограничении полетов в Италию, Гер-
манию, Испанию и Францию. Регионы должны макси-
мально отказаться от многолюдных мероприятий. А чи-
новникам федеральных учреждений запретили зару-
бежные командировки. Все эти решения с точностью до 
нескольких минут совпали с еще одной горячей ново-
стью: ВОЗ объявила вчера о том, что эпидемия 
COVID-19 перешла на новый уровень — пандемии. 

Итак, с завтрашнего дня (13 марта 2020 года) будут 
временно ограничены пассажирские авиаперевозки из 
России в Италию, Германию, Испанию, Францию и в 
обратном направлении. Исключение сделано для регу-
лярных рейсов из Москвы в Рим, Берлин, Мюнхен, 
Франкфурт-на-Майне, Мадрид, Барселону и Париж. Все 
эти рейсы в Европу и обратно (выполняются через меж-
дународный аэропорт Шереметьево (терминал F). 
Именно этот терминал оснащен всем необходимым 
оборудованием, чтобы принимать рейсы из проблем-
ных по инфекции стран, проверять пассажиров и дезин-
фицировать самолеты. Сохранятся некоторое время и 
чартерные рейсы: они нужны для организованного воз-
вращения на родину иностранцев, которые на-
ходятся сейчас в России и, наоборот, эвакуа-
ции россиян, которые застряли в Европе. 
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Премьер-
министры 
России 
и Беларуси 
обсудили даль-
нейшую интег-
рацию в рамках 
Союзного 
государства

03
Российские 
авиакомпании 
наращивают 
внутренние 
перевозки

04
Застройщики 
пожаловались 
на высокие 
банковские 
комиссии

06
Первой 
госуслугой, 
которая предо-
ставляется 
автоматически, 
станет выдача 
сертификата 
на материн-
ский капитал

06
Мосгорсуд 
признал закон-
ным арест быв-
ших полицей-
ских по делу 
Голунова

08
Харви 
Вайнштейна 
приговорили 
к 23 годам 
тюрьмы
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Вероника 
Джиоева — 
феноменальное 
сопрано совре-
менности — 
споет в опере 
«Аттила» 
в Большом 
театре
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Ксения Воронцова 

П
ока депутаты и се-
наторы работали 
над содержанием 
будущих измене-
ний в Основной За-
кон, Центризбир-
ком готовился к го-
лосованию по по-
правкам: на засе-

дании представили символику 
грядущей кампании.

Разработкой занималась 
компания «ИМА-Консалтинг». 
По словам главы ЦИК Эллы 
Памфиловой, контракт предпо-
лагает создание не только лого-
типа и слогана, но и около 30 
информационно-разъясни-
тельных аудио- и видеороли-
ков, порядка 10 динамических 
заставок и многие другие мате-
риалы. «Общая сумма контрак-
та составила 35,8 миллиона ру-
блей, но объем очень солид-
ный», — сказала она.

Гендиректор компании 
«ИМА-Консалтинг» Вартан 
Саркисов рассказал, что изна-
чально в лонг-листе было более 
35 логотипов, более 80 слога-
нов. Тестированием разрабо-
ток занимались независимые 
компании, в частности ВЦИОМ 
в рамках 38 фокус-групп в 21 
населенном пункте, на основе 
этих исследований и был сде-
лан выбор.

Основной элемент утвер-
жденного логотипа — изобра-
жение Конституции в виде 
изогнутой красной книги. 
«Очень многие респонденты 
на фокус-группах говорили, 
что такое изображение Кон-
ституции ассоциируется с не-
ким щитом. И для нас это было 
важно, потому что одна из 
главных идей внесения попра-
вок — это защита различных 
прав жителей Российской Фе-
дерации», — рассказал Сарки-
сов. Также на логотипе присут-
ствует триколор, надпись «об-
щероссийское голосование» и 
дата — 22 апреля 2020.

Слоган — «Наша страна, 
наша Конституция, наше реше-
ние!» Разработчики подчерки-
вают, что одна из главных задач 
кампании — рассказать о том, 
что предстоит, и мотивировать 
граждан принять участие. «И 
респонденты признали, что та-
кая трехсложная структура 
слогана и те понятия, которые 
мы здесь представляем — стра-
на, Конституция и решение — и 

являются максимально моти-
вирующим элементом», — рас-
сказал Саркисов. По его сло-
вам, особенно важно здесь сло-
во «решение», которое не аг-
рессивно призывает принять 
участие в голосовании, а с ува-

жением относиться к выбору 
россиян.

Памфилова рассказала, что 
именно слоган вызвал самые 
жаркие споры. «Мы тоже на-
прягали свои творческие воз-
можности, спорили. От нас 

было два любимых слогана. 
Первый: «Твое слово — закон». 
А второй, цитата нашего прези-
дента: «Как народ решит, так и 
будет». Мы считали, что это са-
мое удачное», — поделилась гла-
ва ЦИК. Но на фокус-группах 
был выбран другой слоган. 

Также на заседании предста-
вили информационные листов-
ки, билборды, афиши, баннеры. 
По заданию Центризбиркома 
должны разработать 28 видео-
роликов: два в формате 3D, во-
семь анимационных, большая 

часть будет мотивационной. На 
заседании показали первые ро-
лики для телеэфира. Вначале 
одного из них солдат дает при-
сягу. «Я давала замечание — 
шапку поправьте военнослужа-
щему, пожалуйста», — со сме-
хом заметила Памфилова. Так-
же позже прозвучали замеча-
ния и к военной форме молодо-
го человека на видео — не совре-
менная. Не все аудио- и видео-
материалы еще готовы, работа 
в самом разгаре, все наработки 
тоже тестируется.

Кроме того на заседании 
ЦИК РФ принял проект поста-
новления о порядке организа-
ции и проведения голосования 
по поправкам к Конституции 
на участках, которые будут 
образованы за пределами Рос-
сии. Зампред комиссии Нико-
лай Булаев отметил, что за гра-
ницей предполагается органи-
зовать 355 участков в 145 стра-
нах.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Владимир Путин 
в видеоинтервью ТАСС
дал оценку 
российско-американским 
отношениям

Ближе к тройке

Кира Латухина

Об отношениях с лидерами США, санкциях и состоя-
нии российско-американских связей Владимир Путин 
рассказал в 11-й серии видеоинтервью ТАСС, посвя-
щенной России на международной арене и отношени-
ям с США.

По пятибалльной шкале глава государства оценил 
российско-американские отношения «на троечку»: 
«Между двойкой и тройкой. Ближе к тройке все-таки». 
Идет сотрудничество в области борьбы с терроризмом. 
Путин привел пример, как ФБР передало информацию 
о террористах в Санкт-Петербурге ФСБ, и напомнил, 
что он позвонил поблагодарить Дональда Трампа. Эту 
ситуацию отследили американцы, но и наши спец-
службы предупреждают десятки терактов, заметил он.

Президент рассказал, как идет общение с Трампом: 
«Он меня Владимиром называет, я его Дональдом». 
На вопрос, с кем из четверых президентов США, с кото-
рыми он общался, было наиболее комфортно, глава го-
сударства заметил, что со всеми были достаточно кон-
структивные отношения. При этом вспомнил слова Ба-
рака Обамы, с которыми не согласен: что американцы — 
это особая нация, у них особые права, эксклюзивные, 
чуть ли не на весь 
мир. «Господь всех 
создал одинаковы-
ми с одинаковыми 
правами. И поэтому 
говорить, что у ко-
го-то есть эксклю-
зив на что-то, мне 
кажется, абсолютно 
неоправданно», — 
заметил россий-
ский лидер.

За последние два 
года при Трампе 
двусторонний това-
рооборот начал ра-
сти, а вот в области 
безопасности не так: Договор СНВ-3 не продлевается, 
и еще постоянно вводятся санкции в отношении Рос-
сии. Например, по «Северному потоку-2». США всегда 
были против развития экономических отношений на-
шей страны с Европой еще в 60-е годы; против и сей-
час, заметил российский лидер.

И как с «Северным потоком-1» боролись, также и 
против «Северного потока-2» выступают. Основание 
для санкций — обеспечить транзит через территорию 
Украины — Путин назвал «странноватым»: «То есть 
они Украину там обхаживают и взяли ее под внешнее 
управление, но хотят, чтобы Украина существовала, в 
том числе и за наши деньги». «Сами не хотят им деньги 
давать. За счет транзитных денег, чтобы Украина хоть 
чего-то там получала от нас», — заметил он.

Москва на транзит согласна, есть интерес в связи с ро-
стом потребления газа в Европе в целом и в Украине в 
частности. «Мы и дальше будем транзитировать. По-
меньше объем, но мы будем это делать», — заверил Путин.

Главный предлог введения санкций против «Север-
ного потока-2» заключался в том, что нужно обеспе-
чить транзит через Украину, повторил Путин. Сейчас с 
Киевом подписан транзитный договор. Так что теперь 
— по логике — нужно санкции снять с «Северного пото-
ка». А если они останутся, то значит побудительный 
мотив заключается в том, чтобы обеспечить конкурен-
тные преимущества для своего сжиженного газа, ска-
зал про США российский лидер. «Обеспечить рынок 
сбыта своего товара 
исключительно в 
своих корыстных 
интересах во вред 
потребителю в Ев-
ропе», — добавил он. 
Но если первичный 
источник энергии 
будет дороже на 25—
30 процентов, то 
это опускает всю 
конкурентоспособ-
ность европейской 
и германской эко-
номики.

Путин не счита-
ет, что погорячился 
с Мюнхенской ре-
чью. «Сейчас же по-
вторяют все то, что я говорил», — заметил он. Напри-
мер, руководство Германии — «почти дословно вос-
производят». «Тогда на меня ругались», — вспомнил 
глава государства. «Рассердились, что грубовато, не к 
месту, ну зачем ты так», — добавил он. И напомнил, 
что сказал тогда: недопустимо, когда одна страна, 
США, распространяет свою юрисдикцию за рамки 
своих национальных границ. Но сегодня руководство 
Германии как раз и говорит, что недопустимо, когда 
Штаты накладывают вторичные санкции — на компа-
нии, которые к США не имеют никакого отношения, 
пытаясь помешать реализации их национальных ин-
тересов.

С замечанием журналиста, что ближние соседи ста-
ли «немножко отползать» от России, например Грузия, 
Путин не согласился: «Они не отползли, они отпрыгну-
ли в сторону. И мы здесь ни при чем». И с иронией пред-
ложил благодарить за это Михаила Саакашвили. Жур-
налист заметил: «Так его уже нет давно». «Как это нет, 
— не согласился президент. — Он бегает, вон, по площа-
дям-то, по крышам там, как кот мартовский».

Путин вспомнил, что много раз говорил Саакашви-
ли, когда тот был президентом: «Только, слушайте, ни в 
коем случае не пытайтесь решить вопросы Южной 
Осетии и Абхазии силовым способом». «Не, не, я ни-
когда этого не сделаю!» — и попер. Попер — получил!» — 
заключил глава государства.  

ДУМА Вводится уголовное 
наказание за нарушения при 
голосовании по Конституции

Вплоть 
до тюрьмы

Татьяна Замахина

До четырех лет лишения сво-
боды будет грозить за нару-
шения на общероссийском 
голосовании по поправкам в 
Конституцию. Соответствую-
щий законопроект принят 
Госдумой в первом чтении.  

Одобрение граждан будет 
являться условием вступле-
ния в силу изменений в Ос-
новной Закон. Законопроект 
направлен на обеспечение 
свободного волеизъявления 
граждан в ходе общероссий-
ского голосования, подчер-
кнул один из авторов, глава 
Комитета Госдумы по гос-
строительству и законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков. Его соавтором стал глава 
профильного комитета Сове-
та Федерации Андрей Кли-
шас.

За введение ответственно-
сти в ходе общероссийского 
голосования ранее высказал-
ся президент Владимир Пу-
тин. Он предложил ввести та-
кие же меры, которые уже 
предусмотрены за наруше-
ния на выборах президента. 
Ведь общероссийское голосо-
вание, намеченное на 22 
апреля, будет организовано 
по той же модели. Авторы за-
конопроекта это предложе-
ние учли.

«Уголовное наказание в 
зависимости от степени тя-
жести преступления предус-
мотрено от штрафов до четы-
рех лет лишения свободы», — 
пояснил Крашенинников. В 
частности, получение гра-
жданином бюллетеня для го-
лосования за другое лицо или 
для повторного голосования 
может повлечь за собой 
штраф до 300 тысяч рублей 
или лишение свободы на срок 
до трех лет. А незаконная вы-
дача бюллетеня для члена из-
бирательной комиссии будет 
чревата штрафом в размере 
до 500 тысяч рублей или ли-

шением свободы на срок до 
четырех лет. Аналогичные 
санкции предусмотрены и за 
фальсификацию итогов голо-
сования.

Подделка избирательных 
документов наказывается 
штрафом до 300 тысяч ру-
блей или тюремным сроком 
до четырех лет. За воспрепят-
ствование осуществлению 
избирательных прав лише-
ния свободы не предусмотре-
но, штраф может составить до 
80 тыс. рублей, суд также 

вправе назначить обязатель-
ные работы на срок до 360 ча-
сов или исправительные ра-
боты на срок до одного года.

Участие в голосовании яв-
ляется свободным и добро-
вольным, никто не вправе 
принудить к нему или пре-
пятствовать волеизъявлению 
граждан, напомнил основной 
принцип на заседании Госду-
мы член профильного коми-
тета Виктор Пинский. «В свя-
зи с этим важно защитить об-
щероссийское голосование 
от преступных посяга-
тельств», — подчеркнул он.  

ЦИК Утверждена символика голосования по поправкам в Конституцию

Триколор и слоган

В Центризбиркоме представили 
логотип и слоган голосования 
по поправкам в Основной Закон.

А К Ц Е Н Т

Слоган кампании — «Наша страна, 
наша Конституция, наше решение!»

— Видео и стенограмма на сайте 
rg.ru/art/1840252 

Все по закону
Говоря об этой поправ-
ке, глава Совфеда Ва-
лентина Матвиенко от-

метила: «Некоторые отдельные 
эксперты, политики тут же сде-
лали вывод, что основная цель 
конституционной реформы — 
именно в «обнулении» прези-
дентских сроков. Это, естествен-
но, не так». Такими высказыва-
ниями, подчеркнула она, их ав-
торы «пытаются обнулить значе-
ние актуальных, системных по-
правок в Конституцию, серьез-
ных социальных гарантий для 
наших граждан».

Она также добавила, что для 
сохранения власти у главы госу-
дарства есть немало других леги-
тимных способов. 

«Но для президента всегда 
было важно мнение людей, не-
изменное уважение к мнению 
граждан своей страны. Именно 
поэтому он предложил всена-
родное голосование по поправ-
кам в Конституцию», — заявила 
Валентина Матвиенко. По этой 
причине, считает она, Влади-
мир Путин «не согласился про-
длить свои полномочия авто-
матически, а проявил готов-
ность пойти на конкурентные 
выборы». «На мой взгляд, это 

самый честный, открытый, де-
мократический путь», — сказа-
ла глава Совфеда.

Матвиенко уверена, что Рос-
сии сейчас жизненно важно со-
хранить внутриполитическую 
стабильность и предсказуе-
мость. «Значительная часть 
российских граждан считает, 
что с этой задачей справится 
именно действующий глава го-
сударства, и этим их мнением 
нельзя пренебрегать», — под-
черкнула она. Поэтому Влади-
мир Путин должен иметь право 
пойти на новые выборы, про-
должила председатель. «Вос-
пользуется он этим правом в 
2024 году или нет, решать, ко-
нечно, ему. Но сама возмож-
ность участвовать в выборах у 
него должна быть, а у граждан 
должно быть право выбора», — 
добавила она. Тем более что та-

кое решение «обесценит любые 
спекуляции насчет преемника, 
возможной смены конфигура-
ции властных институтов и 
многого другого».

Запрос на справедливость 
и стабильность

В обсуждении закона о по-
правках в Конституцию приняли 
участие не только сенаторы. Со-
вет палаты направил приглаше-
ния также Генеральному проку-
рору, Уполномоченному по пра-
вам человека в РФ, секретарю 
Общественной палаты РФ, главе 
Совета по правам человека.

«Прокурор должен быть неза-
висим от стороннего влияния», — 
отметил глава надзорного ведом-
ства Игорь Краснов, комменти-
руя норму о запрете прокурорам 
иметь иностранное гражданство 
и счета за рубежом. Независи-

мость сотрудников прокуратуры 
обеспечит новый порядок их на-
значения, считает он.

Уполномоченный по правам 
человека Татьяна Москалькова 
считает, что поправки отвечают 
ожиданиям общества, «что вид-
но по настроению людей». 
«Главное из них — запрос на 
справедливость, на стабиль-
ность», — заявила Москалькова. 
«Впервые на конституционном 
уровне закрепляется инстру-
ментарий защиты права на 
историческую память, преемст-
венность поколений и уважение 
к защитникам Отечества», — до-
бавила она.

Глава СПЧ Валерий Фадеев 
сделал акцент на усилении соци-
альной направленности Основно-
го Закона. «Наша страна стано-
вится лидером в этой сфере, в то 
время как другие страны факти-
чески отказываются от социаль-
ных обязательств», — сказал он, 
отметив также важность акцента 
на уважении к человеку труда.

«Я уверена, что вы так же, как 
и я, осознаете всю значимость 
этого без всякого преувеличения 
исторического момента», — ска-
зала перед голосованием  Вален-
тина Матвиенко и попросила 
коллег поддержать закон. Голо-
сование проходило в два этапа — 
сначала за сами поправки в Кон-
ституцию, затем за весь закон в 
целом. По обоим вопросам полу-
чены одинаковые результаты: 
«за» — 160 сенаторов, один про-
тив и трое воздержались.  

Принятый закон Совет Феде-
рации направил для рассмотре-
ния в региональные парламенты 
всех 85 российских субъектов, 
сообщил ТАСС глава Комитета 
Совфеда по регламенту Вячес-
лав Тимченко. Если две трети 
заксобраний его поддержат, гла-
ва государства направит закон в 
Конституционный суд, чтобы 
тот дал заключение о соответст-
вии переходной нормы о сроках 
действующего президента 
Основному Закону. По оконча-
нии этой процедуры — в случае 
положительного вердикта — Вла-
димир Путин подпишет указ, в 
котором назначит дату голосо-
вания по поправкам в Конститу-
цию. Ранее на встрече с лидера-
ми думских фракций глава госу-
дарства подтвердил, что это бу-
дет 22 апреля.  

1

Путин не считает, 
что погорячился 
с Мюнхенской 
речью. «Сейчас 
же повторяют 
все то, что я гово-
рил», — заметил он

— Подробнее о поправках 
в Конституцию читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6342 
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Землю с мест боев 
подо Ржевом привезли 
в минский храм 
Всех Святых / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

Путин рассказал, 
что они с Трампом 
обращаются друг 
к другу по имени: 
«Он меня 
Владимиром 
называет, 
я его Дональдом»

Получение бюлле-
теня для повтор-
ного голосования 
может повлечь 
штраф до 300 
тысяч рублей 
или лишение 
свободы на срок 
до трех лет

А К Ц Е Н Т

Совет Федерации направил 
принятый закон для рассмотрения 
 в парламенты всех 85 регионов

Валентина Матвиенко:  России  важно сохранить стабильность.
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КОМАНДИРОВКА 
Вице-премьер России
Марат Хуснуллин оценил 
работы в Тулуне

Ускорить темпы 
строительства

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

Восстановительные работы на территориях Прианга-
рья, пострадавших от летнего паводка, все еще отстают 
от плановых сроков. Однако в целом необходимые 
меры, чтобы наверстать задержку, уже приняты регио-
нальными властями. Так оценил ситуацию в Тулуне и 
Нижнеудинске заместитель председателя правитель-
ства РФ Марат Хуснуллин.

Вице-премьер, а также замминистра строительст-
ва и ЖКХ РФ Дмитрий Волков, полномочный пред-
ставитель президента в СФО Сергей Меняйло и врио 
губернатора Иркутской области Игорь Кобзев 10 и 
11 марта работали в Нижнеудинском и Тулунском 
районах Иркутской области, наиболее сильно по-
страдавших от паводка прошлым летом. Они оценили 
восстановление соцучреждений, строительство но-
вого жилья для пострадавших, работы по берегоукре-
плению. 

— Одно из глав-
ных решений, кото-
рое было принято в 
эти два дня, — это 
создание штаба, ко-
торый в ежеднев-
ном режиме будет 
заниматься вопро-
сами восстановле-
ния на территори-
ях, будет контроли-
ровать заказчиков, 
строителей, по-
ставщиков, — сооб-
щил Марат Хуснул-
лин.

При этом вице-
премьер остался 
недоволен тем, как идет восстановление ряда со-
цобъектов в Нижнеудинске. По словам строителей, 
пауза в работе вынужденная — до сих пор нет положи-
тельного заключения экспертизы достоверности оп-
ределения сметной стоимости. Однако у зампреда 
правительства РФ появились замечания и к самим  
подрядчикам. В результате на нескольких объектах 
подрядные фирмы сменят.

Напомним, в Тулуне строят 83 дома усадебного 
типа в микрорайоне Березовая Роща, а до конца года 
здесь планируется возвести 215 таких домов. Первые 
семьи въедут уже в апреле.  В микрорайоне Угольщи-
ков возводят несколько многоквартирных двухэтажек. 
Кроме того, в феврале «РосКапСтрой» приступил к но-
вому обследованию домов, пострадавших от наводне-
ния. Сотни жителей остаются несогласными с заклю-
чениями комиссий о пригодности их жилья для ремон-
та. 

Марат Хуснуллин уточнил, что сейчас необходимо 
как можно быстрее получить итоговые заключения эк-
спертизы, сформулировать заявку в бюджет, внести 
изменения и выделить деньги. «Это непростая задача, 
но нам необходимо ускорить работы, ускорить темпы 
строительства», — подчеркнул  вице-премьер.  

КРЕМЛЬ 

Владимир 
Путин 
поддержал 
парламентское 
измерение 
«нормандского 
формата»

ШАГИ К МИРУ

Кира Латухина

Президент России надеется на 
успех парламентского измере-
ния «нормандского формата». 
На встрече в Кремле со спике-
ром Госдумы Вячеславом Воло-
диным и главой политсовета 
украинской партии «Оппози-
ционная платформа — За 
жизнь» Виктором Медведчу-
ком Владимир Путин назвал 
идею хорошей и заметил, что 
уже обсуждал ранее эту тему с 
Медведчуком.

Медведчук надеется: пер-
вую встречу парламентариев в 
рамках «нормандского форма-
та» удастся провести уже в 
апреле-мае. Об этом он сказал 
журналистам после встречи с 
Володиным, еще до того, как 
приехал в Кремль.

Если парламентарии в Рос-
сии, на Украине, в ФРГ и во 
Франции поддержат то, что де-
лается на уровне исполнитель-
ной власти, это было бы очень 
хорошо, сказал президент РФ. 
Путин очень рассчитывает, что 
все получится. «Надеюсь, тоже 
при поддержке администрации 
президента Украины», — доба-
вил он. «Мы со своей стороны 
всегда готовы включиться», — 
заверил глава государства, до-
бавив, что знает настрой фран-
цузских и немецких коллег.

Еще на встрече с россий-
ским лидером в Санкт-Петер-
бурге в декабре Медведчук рас-
сказывал о создании межфрак-
ционного депутатского объеди-
нения «нормандского форма-
та», объединении парламента-

риев «нормандской четверки» 
в вопросах приближения мира 
на Украине и выполнения Мин-
ских соглашений. «Вы тогда на-
зывали это очень метко «парла-
ментским измерением нор-
мандского формата»», — заме-
тил он. И название укорени-
лось. Были предложения, на-
пример, на встрече с делега-
цией Госдумы: преобразовать 
межфракционное депутатское 
объединение, созданное в рам-
ках Верховной рады, в межпар-
ламентское объединение — что-
бы оказать содействие лидерам 
в вопросах мирного урегулиро-
вания.

Тем более что именно Вер-
ховная рада должна принять за-
коны, предусмотренные Мин-
скими соглашениями, — это и 
выборы, и амнистия, и особый 
статус, и изменения в Консти-
туцию. Здесь помощь коллег из 
России, Франции и Германии 
была бы полезной, продолжил 
Медведчук: убедить депутатов, 
что Минские соглашения без-
альтернативны, чтобы реализо-
вать их в полной мере через за-
конодательную работу и при-
близить мир на Украине.

«Со своей стороны, сегодня 
создали рабочую группу. Пере-
ходим от взаимоотношений в 
рамках обмена мнениями уже к 
обсуждению конкретных во-
просов», — сообщил Володин. И 
крайне важно, чтобы к формату 
подключились более активно 
парламентарии Франции и ФРГ.

«Договоренности, которые 
достигаются на уровне глав го-
сударств, должны быть законо-
дательно подкреплены. А это 
уже удел депутатов», — продол-
жил спикер Госдумы. 

Президент согласился: 
«Поддержка депутатов, кото-
рые напрямую избраны гра-
жданами наших стран, особен-
но при проведении каких-то 
инициатив, связанных с приня-
тием нормативной базы, при-
нятием законов, безусловно, 
крайне важна. Иногда без нее 
просто невозможно. Поэтому с 
удовольствием вас поддержим 
и пожелаем успехов». Медвед-
чук попросил подсказать пре-
зиденту Франции и канцлеру 
ФРГ, что есть такая инициатива. 
«Им не надо подсказывать, они 
люди опытные. Думаю, что они 
поддержат, подхватят», — за-
ключил Путин.  

Первая встреча 
парламентариев 
в рамках 
«нормандского 
формата»  может 
состояться уже 
в апреле-мае

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1840162 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: 
Экономика России переживет турбулентность и окрепнет

Время инвесторов 
пришло

Кира Латухина

П
резидент поставил 
задачу правительст-
ву и ЦБ минимизи-
ровать негативные 
явления для гра-
ждан, связанные с 
ситуацией в миро-
вой экономике. Об 
этом он заявил на 

встрече с инвесторами. Влади-
мир Путин также отметил, что 
турбулентные процессы на ми-
ровых рынках создают не только 
проблемы, но и возможности. По 
его оценке, Россия пройдет этот 
период достойно и спокойно, 
есть все шансы, что ключевые от-
расли выйдут из ситуации более 
окрепшими.

На разговор пригласили 
шесть бизнесменов, из чиновни-
ков — председателя правительст-
ва Михаила Мишустина и помощ-
ника президента Максима Ореш-
кина. Встреча планировалась еще 
до того, как начались турбулен-
тные процессы на мировых энер-
гетических, а затем и на фондо-
вых и валютных рынках, но тем 
она будет полезнее и интереснее, 
заметил Владимир Путин. У пра-
вительства и Центробанка доста-
точно инструментов и ресурсов, 
чтобы сохранять стабильность 
на фоне макроэкономической 
неустойчивости, уверен он.

Президент напомнил то, что 
вчера уже заявил в Госдуме: 
«Россия пройдет этот турбулен-
тный период достойно, спокой-
но». И есть все шансы, что ключе-
вые отрасли производства вый-
дут из этой ситуации значитель-
но более окрепшими и готовыми 
к очень серьезной конкурентной 
борьбе, заявил Путин. Это долж-
но отразиться позитивным обра-
зом на всей российской эконо-
мике, добавил он.

«Задача правительства и ЦБ — 
чтобы всякие негативные явле-
ния, связанные с этими процес-
сами, были минимизированы, 
чтобы граждане не почувствова-

ли их на себе», — пояснил глава 
государства. «Мы со своей сторо-
ны будем делать все, чтобы... со-
здать условия для вашей работы, 
гарантировать вложения, обес-
печить их безопасность и мини-
мизировать различного рода ри-
ски, связанные в том числе с дея-
тельностью административных 
и правоохранительных струк-
тур», — заверил он инвесторов. 

Создаются не только проблемы, 
но и дополнительные возможно-
сти, продолжил Путин и высоко 
оценил то, что приглашенные 
бизнесмены вкладывают именно 
в высокотехнологичные сферы. 
Это важно для реализации стра-
тегических целей с точки зрения 
перевода экономики на иннова-
ционные рельсы.

Ситуацию волатильности на 
мировых фондовых рынках пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин назвал непростой, но заве-
рил: правительство с ЦБ делает 
все необходимое для стабилиза-
ции. Сформирована комиссия по 
повышению устойчивости эко-
номики. Кризис — это время воз-
можностей для эффективных ин-
весторов и грамотных инвести-
ций в высокотехнологичные на-
правления, считает Мишустин. И 
именно сейчас очень важно со-
здать в России условия для рабо-
ты венчурных фондов. Уже сегод-
ня кабмин рассмотрит законо-
проект о защите и поощрении ка-
питаловложений — это гаранти-
рует безопасность инвестиций, 
поможет снизить риски, сфор-
мировать более длительные биз-

нес-планы и укрепить интерес к 
работе в нашей стране.

Один из крупнейших россий-
ских инвесторов в интернет-ком-
пании Леонид Богуславский при-
звал пропагандировать отечест-
венное предпринимательство. 
Бизнесмен заметил, что основы 
мировой экономики закладыва-
ют технологические гиганты 
Америки и Китая. «Недостаточно 

делать отдельные проекты — надо 
запустить массовое технологиче-
ское предпринимательство... и 
громко об этом говорить», — убе-
жден он. Также нужно проектно 
усилить поддержку информтех-
нологий в целом ряде отраслей, 
увеличить количество венчур-
ных фондов и обеспечить ком-
фортную среду инвесторам. Бо-
гуславский предложил создать 
центры высоких технологий в 
Санкт-Петербурге, Сибири и на 
Дальнем Востоке. Вокруг них бу-
дет строиться образовательная 
экосистема. А также призвал со-
здать исследовательские лабора-
тории в армии для способных но-
вобранцев. «Мы это делаем в Ана-
пе», — заметил Путин и еще ска-
зал, что «Сириус» делает первые 
шаги, но как раз там будет созда-
ваться образовательная экоси-
стема. Бизнесмен настаивал, что 
нужно «не точечно», центров 
должно быть несколько, и глава 
государства с этим был согласен.

Венчурный инвестор Алек-
сандр Галицкий предложил со-
здавать «фонды в фондах». На во-
прос президента, что это такое, 
бизнесмен пояснил, что когда не-

сколько компаний входят в хол-
динг и определяют стратегию — 
что нужно развивать. Например, 
сделать более современной стро-
ительную индустрию: управляю-
щая команда привлекает деньги 
от «фонда фондов» и других 
участников, и потом вкладывает. 
«Это корректировка того, что я 
предлагал — чтобы наши круп-
ные компании создавали фон-
ды», — прокомментировал Путин 
и добавил, что на практике воз-
никают противоречия: «Очень 
трудно будет убедить коллег со-
браться создать какой-то фонд. 
Но я вас услышал».

Гендиректор «Яндекса» Арка-
дий Волож считает, что нужно 
сформировать среду, чтобы гене-
раторы продукта чувствовали 
себя хорошо. И это не только 
удобства, но и большая перспек-
тива — то, что манит любого уче-
ного. «Мы должны создавать кон-
курентные технологические 
бренды родом из России», — при-
звал он. Волож подчеркнул, что 
сейчас конкуренция стала регу-
ляторной: в США можно ездить 
по городам в машине без водите-
ля, а в России не позволяет регу-
лирование.

Глава РФПИ Кирилл Дмитри-
ев сообщил, что в этом году зара-
ботает программа по инвестици-
ям в венчурные фонды. По пору-
чению президента и решению 
правительства создается инфра-
структурный фонд объемом до 
600 млрд рублей, который позво-
лит запустить низкорентабель-
ные проекты, причем большую 
часть средств дадут частные ин-
весторы. «Несмотря на внеш-
нюю турбулентность, безуслов-
но, наши инвесторы планируют 
активно инвестировать в Рос-
сию... Видят, что Россия проходи-
ла многие сложные ситуации и 
раньше, и пройдет эту тоже», — 
заключил он.  

Владимир Путин провел встречу с крупными инвесторами.

А К Ц Е Н Т

У правительства и Центробанка 
достаточно инструментов и ресурсов, 
чтобы сохранять стабильность на фоне 
макроэкономической неустойчивости

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент установил выплату военным 
и семьям погибших в Аргунском ущелье
Ежемесячная выплата военным и семьям погибших в Аргунском ущелье 

в 2000 году составит 65 619,5 рубля, причем уже с 1 марта. Указ «О до-

полнительных мерах социальной защиты некоторых категорий граждан 

РФ» подписал президент. Напомним, что 1 марта глава государства по-

чтил память погибших героев во Пскове.

Выплату получат военные, служившие в составе шестой парашютно-де-

сантной роты 104-го гвардейского парашютно-десантного полка 76-й 

гвардейской воздушно-десантной дивизии, проявившие героизм, муже-

ство и отвагу в ходе боя в Аргунском ущелье 1 марта 2000 года при про-

ведении контртеррористической операции. Также выплату получат чле-

ны семей погибших (умерших) военнослужащих, перечисленных выше.

Порядок осуществления, назначения выплаты, а также сроки и порядок 

индексации определит правительство, как и источники финансирования 

расходов.

В 2000 году в Шатойском районе Чечни 84 военнослужащих погибли во 

время боя с бандой Шамиля Басаева и Хаттаба (численностью до 2,5 ты-

сячи боевиков). Ожесточенный бой шел с 29 февраля по 1 марта. Выжи-

ли шестеро.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Премьер-министры 
России и Беларуси 
обсудили интеграцию

В рамках Союза

Владимир Кузьмин

Беларусь — союзник и стратегический партнер России, и 
раскрытие потенциала интеграции в рамках Союзного 
государства поможет экономическому развитию стран. 
Об этом заявил премьер-министр Михаил Мишустин в 
ходе встречи с белорусским коллегой Сергеем Румасом. 

В среду в Москве встретились правительственные де-
легации России и Беларуси, чтобы обсудить актуальные 
вопросы двустороннего сотрудничества. В декабре 
прошлого года исполнилось 20 лет со дня подписания до-
говора о создании Союзного государства. «Убежден, что 
в новом десятилетии необходимо в полной мере рас-
крыть созидательный, интеграционный потенциал дого-
вора», — заявил Михаил Мишустин. 

Минск на пространстве СНГ остается важнейшим 
внешнеэкономиче-
ским партнером Мо-
сквы. В 2018 году то-
варооборот вырос 
на 9,6% — до 36,5 
миллиарда долла-
ров. В прошлом году 
показатели получи-
лось удержать на 
том же уровне. Для 
экономики соседне-
го государства важ-
ное значение имеют 
инвестиции из Рос-
сии: в январе — сен-
тябре 2019 года они составили около 4 миллиардов дол-
ларов. Полезными премьер Мишустин считает контакты 
на уровне регионов, укрепление гуманитарных, образо-
вательных, культурных связей. 

Диалог между странами важен не только для них са-
мих, но и других объединений, в которых состоят Россия 
и Беларусь, уверен Сергей Румас. Например, для Евра-
зийского экономического союза. «Я думаю, во многом 
движение в «пятерке» будет зависеть от того, насколько 
мы сблизим свои позиции», — заявил белорусский пре-
мьер. Он считает, что Москва и Минск могли бы решить 
оставшиеся вопросы, чтобы 10 апреля на заседании Ев-
разийского межправительственного совета согласовать 
стратегические направления евразийской экономиче-
ской интеграции до 2025 года и представить документ 
главам государств.

В Москву премьер-министр Румас прилетел, чтобы в 
том числе обсудить поставки энергоносителей из России. 
Он не сомневается: именно в этой сфере сотрудничества 
кроются причины снижения товарооборота в январе. 
Статистику Румас не привел, но обратил внимание и на 
позитивные моменты: если раньше отрицательное саль-
до торгового баланса для Минска достигало почти 10 
миллиардов долларов, то сейчас оно всего лишь 100 мил-
лионов. «Я думаю, что та рыночная ситуация, которая 
есть сегодня с ценами на нефть, она сближает наши пози-
ции и уменьшает те расхождения цифровые, которые у 
нас есть», — подчеркнул Румас.  
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600 
МЛРД РУБЛЕЙ

составит объем инфраструк-

турного фонда, который запу-

скает Российский фонд пря-

мых инвестиций.

Сотни жителей 
по-прежнему 
несогласны 
с заключениями 
комиссий 
о пригодности 
их жилья 
для ремонта

Минск рассчиты-
вает согласовать 
с Москвой пози-
ции по евразий-
ской интеграции 
к 10 апреля

Евгений Гайва

В
опреки веерной приоста-
новке полетов в затрону-
тые коронавирусом стра-

ны, российские авиакомпании 
перевезли в феврале 7,97 млн 
пассажиров, на 6,5% больше, 
чем за февраль прошлого года. 

С начала этого года авиапе-
ревозки выросли по сравне-
нию с январем-февралем 2019 
года на 6,6%, следует из пред-
варительных данных Росавиа-
ции. Российскими авиауслуга-
ми воспользовались 16,87 млн 
пассажиров. Показатели при-
мечательные, если учесть, что 
из-за эпидемии ограничения 
на авиасообщение введены с 
Китаем, Южной Кореей, Ира-

ном. Сами авиаперевозчики 
сократили количество рейсов в 
Италию и другие страны.

Поддержать позитивную ди-
намику в отрасли помогло авиа-
сообщение внутри страны. 
«Авиакомпании сокращают ме-
ждународные маршруты, но 
при этом больше уделяют вни-
мания развитию внутренних 
направлений, так как авиапере-
возчикам в любом случае нуж-
но летать и зарабатывать день-
ги», — отметил в беседе с «РГ» 
руководитель портала «Авиа-
ция России» Андрей Величко.

Полную статистику Росави-
ация опубликует позже. А пока 
известно, что больше всего на-
растила авиаперевозки S7 — 
сразу на 70%. Авиакомпания 

за минувший февраль перевез-
ла 1,27 млн пассажиров, в фев-
рале прошлого года — 0,74 млн. 
Хорошие показатели также у 
«Победы» (+32%, до 821,88 ты-
сячи пассажиров).  У обеих 
компаний объем внутренних 
перевозок больше, чем внеш-
них», — поясняет «РГ» замди-
ректора Института инженер-
ной экономики и гуманитар-

ных наук МАИ Даниил Квон.
Небольшое снижение пока-

зал «Аэрофлот». Компания пе-
ревезла 2,52 млн пассажиров, 
на 4% меньше, чем годом ра-
нее. Вероятно, сказалось со-
кращение международных пе-
ревозок. Но к лету авиакомпа-
ния быстро наверстает упу-
щенное и выйдет в хороший 
плюс, когда начнет летать из 

хаба в Красноярске, замечает 
Величко.

Поддержку российской авиа-
отрасли окажет и снижение сто-
имости нефти. «Стоимость авиа-
керосина также будет ниже раза 
в два», — говорит Даниил Квон. 
Подобная ситуация была в 
2015—2016 годах, когда на фоне 
снижения стоимости нефти не-
которые авиакомпании улучши-
ли показатели деятельности.

Высокая стоимость топлива 
оказывала серьезное давление 
на авиационную отрасль. Лоу-
костеры с трудом сводили бюд-
жет. Как только закончатся слож-
ности с коронавирусом, показа-
тели авиакомпаний серьезно 
улучшатся, считает Даниил 
Квон. 

ТРАНСПОРТ Авиакомпании наращивают внутренние перевозки

Крылатые качели
А К Ц Е Н Т

Снижение цен на авиакеросин 
отчасти компенсирует потери 
от закрытых направлений
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ПРОГНОЗ Что будет дальше 
с динамикой рубля

В курс не дует

Роман Маркелов

Несмотря на многочисленные опасения, курс рубля все 
же сумел оправиться после падения цен на нефть и ста-
билизировался. Ему во многом помогли своевременные 
меры поддержки Банка России. Расслабляться, впрочем, 
рано — ситуация зыбкая, поскольку цены на нефть все 
еще очень низкие, а давление коронавируса на финансо-
вые рынки никуда не исчезло.  

В среду днем курс российской валюты торговался на 
Мосбирже в относительно узких коридорах: 71—72 ру-
бля к доллару и 80—81 к евро, то укрепляясь, то слабея. 
Вечером на фоне очередного понижения цен на нефть и 
негатива на рынках 
США рубль за эти 
коридоры немного 
вышел. Более-менее 
стабильную динами-
ку курса в течение 
дня обеспечили опе-
ративные меры Бан-
ка России и минфи-
на (упреждающие 
продажи валюты, 
поддержка банков и 
отмена аукционов 
по продаже госдолга), которые в отличие от кризисных 
моментов 2008 и 2014 годов были введены своевремен-
но и поддержали настроения инвесторов, отмечают ана-
литики Росбанка. Кроме того, градус негатива снизило и 
отступление цен на нефть от многолетних минимумов (с 
31 до 36—37 долларов за баррель Brent), отмечают они.

Министр финансов Антон Силуанов заявил накану-
не, что Россия лучше, чем другие страны с большими до-
ходами от нефтедобычи, подготовилась к падению цен 
на сырье. По словам первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова, признаков спада экономики нет, а ситуация на 
рынках развивается «в предсказуемом коридоре».

С точки зрения макроэкономики у России много ко-
зырей: зависимость экономики от нефти гораздо мень-
ше, чем у Саудовской Аравии, есть «подушка» в виде 
Фонда национального благосостояния на 170 млрд дол-
ларов, плавающий курс рубля, профицит бюджета, пере-
числяет директор по анализу финансовых рынков и ма-
кроэкономики УК «Альфа-Капитал» Владимир Брагин. 
Но тем не менее для России падение цен на нефть ниже 
40 долларов за баррель не может быть безболезненным 
— из-за него опускаются фондовые индексы, растут ин-
фляционные риски, возможны и серьезные колебания 
курса рубля, отмечает он.

Если сформировавшаяся хрупкая стабильность на 
рынке сохранится, то российская валюта может дальше 
продолжить поступательное укрепление и войти в диа-
пазон 70—71 рубль за доллар, считают аналитики Рос-
банка. Но нельзя исключать потенциальные риски со 
стороны нефтяного рынка и будущих действий Саудов-
ской Аравии и России после прекращения соглашения 
ОПЕК+, что моментально грозит ростом курса доллара 
до 75 рублей, предупреждают они. Для устойчивой же 
стабилизации курса необходимо появление признаков 
замедления темпов распространения коронавируса в 
мире, подчеркивают аналитики Нордеа Банка Григорий 
Жирнов и Татьяна Евдокимова. 

От барреля 
ждут большего

Ранее глава минэнерго 
сообщил, что Россия 
может нарастить добы-

чу на 200—300 тысяч баррелей в 
сутки за ближайшие месяцы, а 
до конца года производство мо-
жет быть увеличено на 500 ты-
сяч баррелей в сутки. 

«У нас одни из наиболее низ-
ких затрат при добыче нефти, 
мы конкурентоспособны на ми-
ровых рынках. Что касается до-
бычи, я думаю, компании будут 
пересматривать свои инвести-
ционные планы и производст-
венные программы. У нас есть 
потенциал роста добычи», — го-
ворил Новак. 

Министр подчеркнул, что 
считает обвал цен на нефть 
следствием, в первую очередь, 
новостей о наращивании добы-
чи в Саудовской Аравии и анон-
сированным скидкам на нефть 
н е ф тя н о г о  г и га н та  S a u d i 
Aramco. По его мнению, сейчас 
паника уже улеглась, но на вос-
становление котировок нефти 
может уйти несколько месяцев.

Развал сделки ОПЕК+ по со-
кращению добычи привел к па-
дению цен на «черное золото» 
почти на 30 процентов, до 31 
доллара за баррель марки Brent. 
Это привело к обвалу на всех 
мировых финансовых рынках. 
Позднее котировки барреля ча-
стично восстановились, но по-
прежнему находятся на рекор-
дно низких значениях в районе 
36 долларов за баррель Brent.

На этом фоне 11 марта госу-
дарственная нефтяная компа-
ния Саудовской Аравии Saudi 
Aramco заявила о намерении 
увеличить добычу до 13 млн 
баррелей в сутки. Для сравне-
ния: в феврале в нефтяном коро-
левстве добывалось 9,7 млн 
баррелей в сутки. 

По мнению ряда экспертов, 
сейчас идет психологическая 
борьба между Россией и Сау-
довской Аравией — двумя клю-
чевыми участниками ОПЕК+. 
За нефтяное королевство игра-
ет возможность быстро нара-
стить большие объемы добычи 
и самая низкая себестоимость 
производства нефти в мире. За 
Россию — тот факт, что наша 

страна меньше зависит от эк-
спорта нефти, нежели Саудов-
ская Аравия.  Государственный 
бюджет королевства почти пол-
ностью основан на продаже 
«черного золота» и рассчитан 
на котировки не меньше 50 дол-
ларов, а скорее 60—70 долларов 
за баррель. В России в федераль-

ный бюджет направляются 
средства из расчета 42,4 долла-
ра за баррель марки Urals. 
Нефть занимает в нем хоть и 
важное место, но это не единст-
венный источник дохода казны.

В этом и есть главное проти-
воречие между Россией и Сау-
довской Аравией, возникшее за-

долго до провальных перегово-
ров в Вене. Россию в целом 
устраивали цены в коридоре 
50—60 долларов за баррель, а 
для Саудовской Аравии они 
были слишком низки. 

Нынешнее состояние дел на 
нефтяном рынке не устраивает 
все нефтедобывающие страны. 
Призывы возобновить перего-
воры о сокращении добычи уже 
прозвучали со стороны офици-
альных представителей ОАЭ, 
Алжира, Азербайджана и Ирана. 
О планах наращивать добычу из 
стран, входящих в ОПЕК, кроме 
Саудовской Аравии объявили 
только Ирак и Нигерия. 

«Возобновление перегово-
ров  возможно, если цена будет 
находиться ниже 40 долларов 

за баррель, и Саудовская Ара-
вия сможет выполнить реше-
ние по увеличению добычи на 2 
млн баррелей в день. Именно 
этот фактор может заставить 
Россию сесть за стол перегово-
ров», — говорит руководитель 
международной практики 
КПМГ по оказанию услуг ком-
паниям нефтегазового сектора 
Антон Усов.

Ирония в том, что теперь 
очень многое будет зависеть от 
расширения эпидемии корона-
вируса в мире. Новости об этом 
могут обвалить цены ниже 30 
долларов за баррель. И придется 
договариваться о мерах спасе-
ния уже в экстренном режиме. 

Александр Новак: Контакты с участ-
никами ОПЕК+ сохранились.А К Ц Е Н Т

Нынешнее положение дел 
на нефтяном рынке в целом 
не устраивает всех главных 
экспортеров «черного золота»

— За ситуацией следите на сайте
rg.ru/sujet/6360 

ФИНАНСЫ 

Застройщики 
пожаловались 
на банковские 
комиссии

МЕТР 
С НАГРУЗКОЙ
Марина Трубилина

На высокие банковские комис-
сии при кредитовании жилищ-
ного строительства жалуются 
застройщики. Иногда эти не 
афишируемые заранее платежи 
фактически увеличивают став-
ки по кредитам на 2—3%. 

Помимо собственно процен-
тов по кредитам застройщики, 
как правило, платят банкам до 
18 видов комиссий и других 
платежей. Среди них, по дан-
ным Национального объедине-
ния строителей (НОСТРОЙ), 
комиссии за выдачу кредита 
(0,5—1% от суммы), за прием и 
проверку документов (0,1—
0,15%), за резервирование де-
нежных средств, за невыборку 
лимита кредитования. За услу-
ги сюрвейера (надзорной ком-
пании) застройщики вносят от 
150 тысяч до 2 млн рублей. В ре-
зультате базовая ставка в 10% 
за счет комиссий увеличивает-
ся до 12%, специализированная 
ставка (на объем средств, по-
крываемый счетами эскроу) — с 
4 до 5%, жалуется НОСТРОЙ. 

Наиболее ощутима разница 
для успешных застройщиков — 
из-за быстрого наполнения сче-
тов эскроу процент по кредиту 
у них небольшой, а комиссии с 
фиксированным процентом за-
метно увеличивают плату, го-
ворит директор компании 
«ЗАО СМС» из Новосибирска 
Сергей Болотников. Из-за до-
полнительных платежей стои-
мость «квадрата» жилья увели-
чивается примерно на тысячу 
рублей. 

«При стоимости метра в 70—
80 тысяч рублей в нашем реги-
оне это, казалось бы, не так 
критично. Но себестоимость 
жилья сейчас — под 60 тысяч ру-
блей, застройщик зарабатыва-
ет 10 тысяч на квадратный 
метр, из которых нужно еще за-
платить маркетологам, риелто-
рам, много других затрат. Если 
комиссии съедают 10% прибы-
ли, то застройщик начинает ба-
лансировать на грани», — отме-
чает Болотников. 

Россия лучше
других нефтедо-
бывающих стран 
готова к падению 
цен на сырье
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КАК У НИХ

МИНИСТРОВ 
ОТПУСТИЛИ 
ПО ДОМАМ
Евгений Шестаков

В среду список высокопостав-
ленных чиновников, заболев-
ших коронавирусом, попол-
нился еще одной знаковой фи-
гурой. В самоизоляцию отпра-
вилась заместитель министра 
здравоохранения Альбиона 
Надин Доррис. Женщина по-
чувствовала себя плохо еще в 
пятницу, но не посчитала нуж-
ным отменять намеченные 
встречи. В результате она «за-
светилась» и в родном ведом-
стве, и в парламенте, где актив-
но общалась с коллегами и де-
путатами, не подозревая о сво-
ей болезни. А затем на приеме 
по случаю Международного 
женского дня с энтузиазмом 
пожимала руку премьеру Бо-
рису Джонсону. Теперь, когда 
диагноз у Доррис подтвердил-
ся, всем, с кем она встречалась, 
предстоит пройти тест на ви-
рус. Но если у британской чи-
новницы в силу ее должности 
шансы заразиться коронави-
русом все же были повышен-
ными, то у министра культуры 
Франции Франка Риестера 
«рискованных» контактов не 
было. Тем не менее тесты выя-
вили, что Риестер также под-
хватил инфекцию. На удален-
ную работу переведен руково-
дитель администрации Ели-
сейского дворца — он встречал-
ся с человеком, у которого впо-
следствии выявили коронави-
рус. Как пишут французские 
СМИ, не вышла на работу ми-
нистр юстиции Франции Ни-
коль Беллубе — она неважно 
себя чувствует. В Националь-
ном собрании Франции из 
семи инфицированных — пяте-
ро депутаты.

А теперь несколько слов о 
цифрах. В Британии по данным 
на среду число заболевших ко-
ронавирусом составило 383 
человека, во Франции — 1784. 
Население Британии — около 
67 миллионов человек, Фран-
ции — примерно 66 миллионов. 
Ка к и м и  ж е  « н е в е зу ч и м и » 
должны были оказаться бри-
танские и французские чинов-
н и к и ,  ч то б ы  стол к н у т ь с я 
именно с теми соотечествен-
никами, у которых было выяв-
лено заболевание.  В Америке 
обладатель коронавируса су-
мел вплотную подобраться к 
президенту. Сразу четверо чле-
нов конгресса США контакти-
ровали с зараженным челове-
ком, причем один из конгрес-
сменов после этого общался с 
Дональдом Трампом. При этом 
на почти 333-миллионное на-
селение Америки приходится 
всего 1010 случаев заражения 
коронавирусом. И надо же 
было такому случиться, что 
один из зараженных пообщал-
ся сразу с четырьмя конгрес-
сменами.

В Германии выявлено 1613 
случаев коронавируса при том, 
что население страны — более 
80 миллионов человек. Однако 
по итогам военной конферен-
ции в немецком Висбадене ин-
фекцию подхватили сразу три 
генерала армий стран НАТО. 
Причем на конференции, судя 
по сообщениям СМИ, находи-
лись не один, а сразу несколько 
больных коронавирусом. Все 
эти факты можно было объя-
снить роковой случайностью 
или невезением, если бы не су-
щественная «деталь». В среду 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель на заседании парламент-
ской группы озвучила расче-
ты, которые, судя по всему, она 
получила от вирусологов. По 
словам Меркель,  которую 
сложно заподозрить в излиш-
нем алармизме, существует ве-
роятность, что от 60 до 70 про-
центов немцев заразится коро-
навирусом. Во Франции руко-
водство воздерживается от та-
кого рода пугающих прогно-
зов, но предпринимаемые в 
Елисейском дворце драконов-
ские меры по охране здоровья 
президента говорят о том, что 
там готовятся к худшему. В 
частности, запрещены совеща-
ния в кабинете главы государ-
ства, проводится уборка и де-
зинфекция ручек, блокнотов, 
телефонов, введены новые «ги-
гиенические» требования к со-
трудникам.  

ВОЗ объявила пандемию

В РЕГИОНАХ

ЛИПЕЦК
В школах и ссузах области до 
особого распоряжения прекра-
щены занятия. После того как в 
регионе ввели режим повышен-
ной готовности против распро-
странения коронавируса, в 
штатном режиме остались ра-
ботать только вузы и детские 
сады. У малышей постоянно из-
меряют температуру и смотрят, 
как бы кто ни пришел в группу с 
симптомами простуды. 

МИАСС
В городе Миассе Челябинской 
области полиция подключилась 
к поискам местной жительни-
цы, наотрез отказавшейся прой-
ти карантин после возвращения 
из Италии. Суд принял решение 
о ее принудительной госпитали-
зации, однако найти «отказни-
цу» пока не удалось.

Уведомление о необходимо-
сти ее врачебного осмотра по-
ступило еще 5 марта. Она летела 
из Италии одним рейсом с муж-
чиной, впоследствии госпита-
лизированным с подозрением 
на коронавирус... 

ВОЛОГДА
В Череповце под наблюдением 
врачей находятся 14 человек. 
Четверо последних госпитали-
зированы после поездок за ру-
беж. После первого обследова-
ния ни у одного коронавирус не 
подтвержден. В целом на Воло-
годчине созданы обсервацион-
ные пункты для наблюдения за 
жителями, побывавшими в оча-
гах карантина или имевшими 
контакт с больными.  

Подготовили Анна Скрипка, 
Михаил Пинкус 
и Светлана Цыганкова

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

21:15  БУНДЕСТАГ ИЗМЕНИЛ

ФОРМАТ ГОЛОСОВАНИЯ
Тест на коронавирус одного из Германских парламентариев от 
Свободной демократической партии показал положительный ре-
зультат. Об этом сообщило в среду агентство ДПА. Из-за этого 
было принято решение в ближайшие дни отказаться от поименно-
го голосования в парламенте, при котором депутаты опускают 
карточки в специальную урну, образуя большую толпу.

20:20  ВИРУС ПОДТОЧИЛ ИНДЕКСЫ
Основные фондовые индексы США отреагировали снижением на 
новость о признании коронавируса пандемией. Индекс Dow Jones 
Industrial Average (DJIA) опустился на 5,04%, до 23756,78 пункта, 
индекс высокотехнологичных компаний NASDAQ — на 4,42%, до 
7975,27 пункта, индекс широкого рынка S&P 500 — на 4,65%, до 
2748,25 пункта. 
Основные европейские фондовые индексы на закрытии торгов 
также ушли в минус. Британский индекс FTSE 100 потерял 1,52%, 
снизившись до 5869,5 пункта, французский CAC 40 просел на 
0,57% — до 4610,25 пункта, немецкий индекс DAX  — на 0,37% — до 
10436,81 пункта. Такая динамика — результат опасений, что даль-
нейшее распространение коронавируса приведет к глобальной ре-
цессии.

17:18  КОНФЕРЕНЦИЮ ПО БЕЗОПАСНОСТИ 

ПЕРЕНЕСЛИ НА 2021 ГОД
Министерство обороны РФ объявило, что из-за распространения 
коронавируса нынешней весной решено не проводить IX Москов-
скую международную конференцию по безопасности. 
Планировалось, что на представительный форум, ежегодно орга-
низуемый военным ведомством РФ с 2012-го, во второй половине 
апреля в российскую столицу приедут делегации из 115 стран. 
Среди ее участников должны были быть главы ряда министерств 
обороны, авторитетные ученые и эксперты. Они собирались обсу-
дить важнейшие проблемы глобальной и региональной безопа-
сности.
«В связи с текущей ситуацией, связанной с распространением ко-
ронавируса, конференция перенесена на 2021 год», — заявили в 
Минобороны России.

16:36  УКРАИНА ВВЕЛА КАРАНТИН 
Кабинет министров Украины объявил общенациональный каран-
тин из-за угрозы распространения коронавируса. Такой режим 
подразумевает ряд ограничений. Так, запрещаются все массовые 
мероприятия, в которых участвуют более 200 человек. 

16:00  ФАС ВЗЯЛАСЬ ЗА ЦЕНЫ НА МАСКИ
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) возбудила второе 
дело из-за повышения цен на медицинские маски. В картельном 
сговоре подозреваются четыре компании: «ФК Гранд Капитал 
Красноярск», «Медико-техническая фирма «Мединстал», «Пульс 
Красноярск» и «Центр внедрения «Протек». Цены на маски, кото-
рые они поставляли в Тыву и Хакасию были завышены на 132% – 
408%. Законом за это предусмотрена административная ответст-
венность в виде «оборотных» штрафов (процент от прибыли) для 
самих компаний и уголовная ответственность для должностных 
лиц.
Это уже второе дело о картеле поставщиков медицинских масок в 
России по итогам проверки, проведенной антимонопольной служ-
бой. Первое было возбуждено в Санкт-Петербурге.

13:08  ТАИЛАНД ОТМЕНИЛ ВИЗЫ 

ПО ПРИЛЕТУ 
Власти Таиланда приняли решение отменить возможность офор-
мления виз по прилету для граждан 18 государств. Подавать доку-
менты заранее теперь придется туристам из Болгарии, Бутана, Ки-
тая (включая Тайвань), Кипра, Эфиопии, Фиджи, Грузии, Индии, 
Казахстана, Мальты, Мексики, Науру, Папуа — Новой Гвинеи, Ру-
мынии, Саудовской Аравии, Узбекистана и Вануату. России огра-
ничения не коснулись.

12:27  ХУБЭЙ ВОЗВРАЩАЕТСЯ К ЖИЗНИ
Власти китайской провинции Хубэй — очага коронавируса — обна-
родовали план возобновления работы местных предприятий. 
В районах, где эпидемиологические риски все еще высоки, работу 
в первую очередь восстановят предприятия, от которых в наиболь-
шей степени зависит развитие национальной экономики и жизнь 
людей, уточнялось в сообщении РИА Новости. В зонах со средним 
уровнем риска в строй также могут вернуться компании, от кото-
рых зависит поддержание занятости населения, а также юридиче-
ские и бухгалтерские бюро. Низкий уровень риска позволяет вос-
становить работу всех предприятий и организаций за исключени-
ем театров и кинотеатров, клубов, концертных площадок, книж-
ных магазинов, баров, ресторанов, спортзалов и салонов красоты. 

10:33  НЕДЕЛЯ РОССИЙСКОГО БИЗНЕСА 

УСТОЯЛА
Несмотря на отмену большинства крупных форумов Неделя рос-
сийского бизнеса в этом году пройдет в обычном режиме. Конфе-
ренция, как и планировалось, состоится с 16 по 19 марта, подтвер-
дили РИА Новости в Российском союзе 
промышленников и предпринимателей 
(РСПП). Организаторы обещают, что об-
щее число участников во все дни проведе-
ния форума не превысит обозначенное в 
указе правительства Москвы ограничение 
в 5 тысяч человек, а в день ожидается не 
больше 600 человек.

Подготовили: Юлия Кривошапко, 
Юрий Гаврилов

Последние новости 
о коронавирусе 
на сайте «РГ».

Чартеры будут дейст-
вовать, пока не вывезут 
всех граждан, уточни-

ли в штабе.
Кроме того, также с 13 марта 

2020 года вводится временный 
запрет на выдачу гражданам 
Итальянской Республики виз за 
исключением деловых, гумани-
тарных, дипломатических и 
служебных.

Впрочем, ограничения ко-
снутся не только туристов из 
Италии. Российские чиновники 
федеральных ведомств не смо-
гут в ближайшее время выез-
жать в зарубежные команди-
ровки — за исключением самых 
неотложных, необходимых для 
выполнения поручений прези-
дента и правительства, связан-
ных с безопасностью страны. 

Зарубежный отдых также от-
меняется — сотрудникам феде-
ральных органов власти реко-
мендовано воздержаться от всех 
поездок в страны с неблагопри-
ятной обстановкой, связанной с 
распространением новой коро-
навирусной инфекции, если они 
не вызваны крайней необходи-
мостью, — уточнили в штабе.

Побольше посидеть дома 
придется и россиянам. В регио-
нах в ближайшее время должны 
сократить до минимума массо-
вые мероприятия — это еще одна 
рекомендация штаба, ее полу-
чили вчера органы исполни-
тельной власти в субъектах Фе-
дерации, а также федеральные 
органы власти. 

Речь идет о максимальном 
ограничении всех мероприятий 

— деловых, спортивных, куль-
турных и развлекательных. Ре-
комендовано, по возможности, 
переводить их в видеоформат 
или без зрителей. Так, кстати, 
вчера уже сделали в МИДе. Там 
объявили, что стандартный 
брифинг для журналистов бу-
дет проводиться в режиме он-
лайн-конференции.

 «Допускается возможность 
проведения только чрезвычай-
но важных и неотложных меро-
приятий», — отметили в штабе. 

Ситуация в Европе, США, 
других странах действительно 
становится хуже. В Италии за 
последние сутки умерли 200 че-
ловек, а число зараженных пре-
высило 10 тысяч. Общее коли-
чество стран, задетых корона-
вирусом, достигло 114. Об этом 
сообщил вчера глава ВОЗ до-
ктор Тедрос Адханом Гебрейе-
сус.

«В ближайшие дни мы ожи-
даем, что количество случаев 
заболевания, смертей и ко-
личество затронутых стран 
продолжит увеличиваться, — 
заявил вчера доктор Тедрос 
Гебрейесус на ежеднев-
ном вечернем бри-
финге в Женеве. — Мы 
пришли к  оценке 
того, что COVID-19 

может быть охарактеризован 
как пандемия».

Впрочем, официальное по-
вышение статуса ситуации с 
распространением вируса 
COVID-19 до уровня пандемии 
мало что меняет: все необходи-
мые меры защиты ВОЗ уже 
предпринимает. Это и гумани-
тарная помощь странам в полу-
чении диагностических тест-си-
стем и средств защиты, и содей-
ствие в разработке вакцины и 
поиске эффективных лекарств.

В то же время ВОЗ призвала 
население всех стран не драма-
тизировать ситуацию и не под-
даваться панике. Хотя вал нега-
тива в медиа приводит к тому, 
что люди порой начинают вести 

себя неадекватно — например, 
скупают подчистую не только 
маски, но и туалетную бумагу, а 
где-то и вовсе пытаются поме-
шать работе противоэпидеми-
ческих служб и медиков. 

ВОЗ подготовила рекоменда-
ции, адресованные и обычным 
людям, и медикам, работающим 
в зоне заражения, как сохранить 
силы и не поддаваться панике. 

Не надо никого обвинять в 
том, что началась эпидемия. 
«COVID-19 может повлиять на 
людей во многих странах. Не 
надо связывать распростране-
ние вируса с какой-либо этниче-
ской или национальной группой. 
Проявите чуткость к тем, кто за-
болел, в какой бы стране это ни 
происходило», — призывает ВОЗ.

Практический совет для на-

селения: «фильтровать» инфор-
мацию о вирусе. Не стоит непре-
рывно следить за новостями, 
это негативно влияет на психи-
ку. Достаточно смотреть обнов-
ленные данные один-два раза в 
день и сосредоточиться на по-
лезной информации.

Важная рекомендация — вы-
полнять противоэпидемиче-
ские правила, соблюдать требо-
вания властей и назначения ме-
диков. Это необходимо, чтобы 
преодолеть распространение 
инфекции как можно быстрее.

Также ВОЗ призвала меди-
ков предельно внимательно от-
носиться к пациентам, находя-
щимся в изоляции, предостав-
лять им нужную информацию — 
замалчивание ухудшает состоя-
ние больных.  

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

В МОСКВЕ — ЕЩЕ ШЕСТЬ ПАЦИЕНТОВ

Любовь Проценко 

В
чера в Москве подтвер-
ждено еще шесть случаев 
заболевания коронавиру-

сом. Такое заявление сделал го-
родской оперативный штаб по 
контролю и мониторингу коро-
навирусной инфекции. По ин-
формации штаба, среди забо-
левших — один ребенок. К сча-
стью, симптомов заболевания у 
него нет, но он является носите-
лем. Его положили на лечение в 
больницу им. Башляевой. Двое 
взрослых пациентов, по предва-
рительным данным, заразились 
после контакта с ранее заболев-
шими. Еще четверо прибыли из 
Италии. Итого в столице уже 15 
больных, самый первый из ко-
торых — Давид Беров — выздоро-
вел и выписался. 

В штабе рассказали, что все 
новые пациенты госпитализиро-
ваны в столичные стационары: 
четверо в больничный комплекс 
в Коммунарке и один — в инфек-
ционную больницу № 1. Всем 
обеспечена изоляция, и всем по-
мощь оказывают команды высо-
коквалифицированных врачей.

Как и во всех предыдущих 
случаях выявления вируса, 
установлен полный круг кон-
тактов заболевших, все они 
тоже взяты под контроль. В 
частности, трое родственников 
пациентов также госпитализи-
рованы, еще трое направлены в 
обсервационный центр, а троим 
предписано остаться на домаш-
нем карантине.

Ни один из взрослых пациен-
тов в прошедшие дни не ходил 
на работу, а ребенок не посещал 
детсад. 

После подтверждения диаг-
ноза попутчикам заболевших 
по самолету в Москве опера-
тивно отправляется адресная 
СМС-рассылка с просьбой пе-
рейти в режим самоизоляции и 
немедленно вызвать «скорую 
помощь». Уже отправлено 650 
таких сообщений. Быстро уста-
новить личности всех прибыв-
ших удается благодаря анкети-

рованию на борту самолета. 
Как сообщили в пресс-службе 
департамента здравоохране-
ния Москвы, оперативно в го-
роде установили даже пятерых 
таксистов, которые подвозили 
заболевших пассажиров из аэ-
ропортов. «Все они сейчас так-
же отправлены под наблюде-
ние врачей», — заверили в ве-
домстве.

Именно такая оперативная 
реакция на каждый случай ин-
фекции помогает, по мнению за-
ммэра по вопросам социально-
го развития Анастасии Раковой, 
продолжать сдерживать в горо-
де распространение вируса. Вы-
являются все, кто так или иначе 
мог контактировать с заболев-
шими людьми. Не только ближ-
ний круг — друзья и родственни-
ки, но и водители транспорта, 
курьеры и так далее. «Всего под 
медицинским контролем в Мо-
скве сейчас находятся около ты-
сячи человек, — сообщила жур-

налистам заммэра. — Данные по 
700 пассажирам, покинувшим 
Москву, переданы в службы 
других регионов». 

Москвичи к подобным сооб-
щениям и в целом к ситуации с 
коронавирусом относятся от-
ветственно, подчеркнула Рако-
ва. В частности, они прислуши-
ваются к рекомендациям и не 
ходят на работу. «Это очень 

важно, что и сами жители, и их 
работодатели соблюдают пра-
вила безопасности», — сказала 
заммэра. Помогает москвичам 
грамотно вести себя под угро-
зой заражения система кол-цен-
тров. «Горячая линия», запу-
щенная с их помощью, дает воз-
можность оперативно получить 
в любое время суток ответ на 
любой вопрос о коронавирусе. 
Позвонили на эту линию уже 

более 14 тысяч москвичей. За 
больничными листами обрати-
лись почти три тысячи москви-
чей, вернувшихся из стран с не-
благополучной эпидемиологи-
ческой ситуацией. 

Столичные власти считают 
необходимым быть готовыми к 
любому развитию событий. Го-
род готовится в сжатые сроки 
построить еще одну инфекцион-
ную больницу в Новой Москве — 
мобильную. Если потребуются 
дополнительные кадры, для 
усиления поликлиник решено 
привлечь 750 ординаторов сто-
личных медицинских вузов. Все 
они уже имеют первичную ак-
кредитацию для работы врача-
ми-терапевтами. Но предвари-
тельно пройдут дополнительное 
обучение. Работа в поликлини-
ках поможет им приобрести 
первый профессиональный 
опыт.

Указом мэра Москвы Сергея 
Собянина, принятым накануне, 
отменены все массовые меро-
приятия численностью свыше 
5000 человек — в том числе фе-
стиваль «Крымская весна», ми-
тинги и другие.  

Вся Италия теперь на карантине. Местным жителям приходится соблюдать 
меры предосторожности, даже стоя в очереди в магазин. Только за сутки 
коронавирус обнаружили у двух тысяч человек.

В Турции пока зарегистрирован лишь первый случай коронавируса. Тем не менее в стране предпринимаются серьезные меры, чтобы помешать его распространению.

А К Ц Е Н Т

Трое заболевших коронавирусом 
прилетели рейсами из Вероны 

Кстати

Трое из вновь заболевших коронавирусной инфекцией прилетели 

рейсами:

— S7 3584 Верона — Москва (29.02.2020);

— рейс «Уральские авиалинии» Верона — Москва 3510 (29.02.2020);

— S7 3588 Верона — Москва (01.03.2020).

В оперативном штабе напоминают: если вы или ваши близкие летели 

этими рейсами, необходимо вызвать врача на дом или позвонить 

в «скорую помощь» по телефону 103. Не выходить на улицу и не посе-

щать медучреждения. Медицинские работники сами приедут для взятия 

проб на анализы и проведения осмотра.

1

От 60 до 70 про-
центов жителей 
Германии может 
заразиться 
коронавирусом

ВОПРОС РЕБРОМ

Что такое пандемия?
Термин «пандемия» имеет греческое происхождение, которое означает 

«весь народ». Пандемия — это распространение нового заболевания в 

мировых масштабах. Как правило, речь идет о новом виде инфекцион-

ного заболевания, к возбудителю которого у большинства людей нет 

иммунитета и которое распространяется одновременно на разных 

континентах. Вирусы, вызывавшие прежние пандемии, обычно проис-

ходили от вирусов гриппа животных.

В каких случаях ВОЗ объявляет пандемию?
В ВОЗ не называют количество зараженных людей или за-

тронутых стран, при превышении которого распростране-

ние заболевания переводят в разряд пандемии. Решение 

об объявлении пандемии принимается на основании со-

четания нескольких факторов: географической распро-

страненности инфекции, тяжести заболевания, его 

влияния на общество и экономику разных стран и 

мира в целом.
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Оперативным 
штабом по 
коронавирусу 
руководит 
вице-премьер 
Татьяна 
Голикова.
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РЕШЕНИЕ Мосгорсуд 
признал законным арест 
бывших полицейских 
по делу Голунова

Извинился 
за грубость

Иван Егоров

Мосгорсуд в среду признал законным арест бывшего 
начальника отдела по борьбе и контролю за оборотом 
наркотиков УВД по ЗАО Москвы Игоря Ляховца.

Следствие считает его организатором преступле-
ния в отношении журналиста Ивана Голунова, которо-
му оперативники подкинули наркотики. Защита про-
сила перевести Ляховца под домашний арест или отпу-
стить под залог. Сам офицер заявил в суде, что ознако-
мился с предоставленными суду материалами, но не 
нашел в них своей причастности к преступлениям. 
Кроме того, он сравнил свое содержание в одиночной 
камере с пытками, как будто он террорист или измен-
ник Родины. При этом адвокат Голунова просил не из-
менять меры пресечения бывшему сотруднику УВД, 
сообщив, что благодаря ему все доказательства, кото-
рые можно было уничтожить, — уже уничтожены. Про-
курор также согласился с мнением потерпевшей сто-
роны и попросил суд оставить бывшего полицейского 
в СИЗО.

 Ранее Мосгорсуд оставил под стражей бывшего 
оперативника Максима Уметбаева, который в суде из-
винился перед Голуновым за то, что ударил его после 
задержания. И сообщил, что не знал о готовящейся 
против журналиста провокации. 

Ляховца, Уметбаева и еще троих бывших оператив-
ников — Дениса Коновалова, Романа Феофанова и Ак-
бара Сергалиева, принимавших участие в задержании 
Голунова, обвиняют в превышении должностных пол-
номочий, фальсификации доказательств и незаконном 
обороте наркотиков.  

ПРОГНОЗ Подорожает ли 
кофе из-за ослабления 
курса рубля

Ставка на зерно

Екатерина Петрова

Рост курса доллара приведет к росту рублевых цен на ко-
фейные зерна, однако цена стакана кофе не изменится, 
считает гендиректор Ассоциации «Росчайкофе» Рамаз 
Чантурия.  И у кофеен, и торговых сетей есть возмож-
ность компенсировать рост цен на сырье, полагает он.  
Если повышение цен на конечный продукт и произойдет, 
то только через несколько месяцев. Но и в этом случае 
падения спроса не ожидается, потребление кофе продол-
жит расти, полагает владелец сети кофеен Take and Wake 
Алексей Петропольский. 

По данным Knight Frank, российский рынок кофеен 
насчитывает более 5 тысяч заведений и оценивается в 
130 млрд рублей с потенциалом в 1 трлн рублей. Темпы 
роста в сегменте кофеен очень высокие — более 20% в год 
по количеству открывающихся заведений, говорит эк-
сперт Центра международной торговли Москвы Нина 
Манторова. Это происходит за счет расширения форма-
та «кофе навынос» и появления кофешопов-дискаунте-
ров, кофе-пойнтов в фудкортах и супермаркетах. 

Вместе с тем нынешний формат кофеен, по словам Ра-
маза Чантурии, уже приелся посетителям, так как одно 
заведение перестало отличаться от другого. «Бизнес сто-
ит в ожидании новых форматов, которые позволят при-
влечь потребителя», — полагает Чантурия. Как вариант — 
переход на автоматизированные кофейные точки само-
обслуживания. Но позволить такой формат смогут не 
все из-за стоимости оборудования.  Кофейный бизнес 
высококонкурентен. Однако войти на этот рынок не-
сложно в связи с низким порогом инвестиций. «Из 100 
кофеен выживает только 30. Люди «не угадывают» с ло-
кацией и размером арендной ставки.  «Просчеты по этим 
двум параметрам и губят бизнес», — говорит Алексей 
Петропольский. К примеру, размер арендной ставки не-
редко достигает 50% от общей суммы выручки заведе-
ния. В таком случае бизнес может достаточно быстро 
уйти в минус.  

АПК Производители ожидают 
подорожания рыбы из-за 
коронавируса и слабого рубля

О чем молчит 
рыба

Татьяна Карабут 

Из-за ослабления рубля импор-
тная рыбная продукция — а ее на 
полках отечественных магази-
нов около половины — может по-
дорожать одной из первых, пуга-
ют производители. 

По отдельным дефицитным 
видам рыбной продукции, кото-
рая поставляется только из Ки-
тая (например, креветки для 
морских коктейлей, угорь), по-
вышение может составить до 
15% — кроме ослабления рубля 
свою лепту внесут карантинные 
ограничения, связанные с эпиде-
мией коронавируса, полагает ис-
полнительный директор Рыбно-
го союза Сергей Гудков. Рост про-
изойдет в сегменте той продук-
ции, где доля импортного сырья 
превышает 60%, уточняет Гуд-
ков. 

В Росрыболовстве не ответи-
ли на запрос «Российской газе-
ты» об обоснованности подоб-
ных прогнозов.  

Однако, по мнению экспер-
тов, рост цен неизбежен и на 
рыбную продукцию, произве-
денную в России. Отрасль эк-
спортно ориентированная. По 
данным Федеральной таможен-
ной службы (ФТС), в 2019 году 
Россия экспортировала около 
1,666 миллиона тонн рыбной 
продукции. И в условиях слабого 
рубля экспорт будет нарастать. 

«В 2014 году мы смогли убе-
диться, что рыбная продукция — 

одна из тех категорий пищевой 
продукции, которая реагирует 
на ослабление рубля острее мно-
гих других», — отмечает управля-
ющий партнер Agro and Food 
Communications Илья Березнюк.

Рост экспорта, в свою оче-
редь, способен привести к сни-
жению предложения на внутрен-
нем рынке, говорят эксперты. 
Впрочем, о каком-то дефиците 
рыбной продукции речи не мо-
жет быть, уверен Илья Березнюк. 
По его оценке, за последние пять 
лет из-за снижения покупатель-
ной способности населения по-
пулярной красной рыбы на при-
лавках российских магазинов 
стало вдвое меньше. Граждане 
все чаще предпочитают более де-
шевые виды белка — прежде всего 
курицу. И если ослабление рубля 
затянется, этот тренд получит 
продолжение.  

ОБЩЕСТВО 

Начинается 
фестиваль 
православной 
книги 

ДУШЕ 
ПОЛЕЗНОЕ
Татьяна Медведева

14 марта отмечается День пра-
вославной книги. Праздник вы-
брал для себя роль одного из 
«навигаторов» в мире душепо-
лезного чтения. К православ-
ной теме начинают проявлять 
все больший интерес и свет-
ские издательства.

— Главное мероприятие со-
стоится в храме Христа Спаси-
теля, где пройдет встреча Па-
триарха Кирилла и мэра Мо-
сквы Сергея Собянина со 
школьниками, — говорит митро-
полит Климент, председатель 
Издательского совета РПЦ. — 
Дети увидят спектакль и полу-
чат в подарок книги. Также со-
стоится церемония награжде-
ния премией имени С.Т. Аксако-
ва писательницы Ирины Богда-
новой, автора романа «Многая 
лета», книги, написанной для 
детей и признанной лучшей 
в рамках конкурса, который 
провел Издательский совет.

На праздник в храм Христа 
Спасителя приглашены 1300 
детей от 7 до 14 лет из школ Мо-
сквы и Калуги. Еще 200 меро-
приятий, помогающих приви-
вать детям любовь к книге, 
пройдут в столичных школах, 
библиотеках и соцучреждени-
ях. Труды богословов и церков-
ных историков, книги совре-
менных священников, художе-
ственная словесность, литера-
тура для детей — так выглядит 
яркая и самобытная планета 
православного книгоиздания 
сразу в двух галактиках — Гутен-
берга и Цукерберга. 

Православная книга не тер-
пит кризисов и остается востре-
бованной, потому что в Цер-
ковь приходят новые люди.

Несмотря на то что тиражи 
современных бумажных книг 
небольшие (в православном 
сегменте в среднем 3 тысячи 
экземпляров), издатели делают 
ставку на широкий и многоо-
бразный ассортимент. 

— Издатель похож на аптека-
ря, — рассказывает генеральный 
директор православного изда-
тельства «Ковчег» Сергей Тим-
ченко. — Аптекарь подбирает ле-
карство, и то же самое делает 
издатель, только в духовной 
сфере. Он смотрит на недуги че-
ловека и предлагает ему самое 
главное лекарство — Евангелие, 
Псалтирь и молитвослов.

Интерес к православной 
теме проявляют сегодня и свет-
ские издательства. Например, 
в «Молодой гвардии» регуляр-
но выходят книги, посвящен-
ные христианским подвижни-
кам . 

В серии «ЖЗЛ» увидели свет 
книги митрополита Илариона, 
посвященные  Иисусу Христу и 
Патриарху Кириллу, и обе выз-
вали серьезный всплеск чита-
тельского интереса. 

 Для серьезного погружения 
в материал современные чита-
тели часто комбинируют ауди-
окниги, электронный носитель 
и бумажное издание.  

Если курс рубля 
не вернется 
к  равновесию, 
выиграют  экспор-
теры рыбной про-
дукции и проигра-
ют  потребители

Современный 
читатель готов 
сочетать аудиок-
нигу с чтением 
с планшета 
и на бумаге.

АКТУАЛЬНО Как получить кадастровое дело 
из архива

Хранить вечно
Ольга Игнатова 

Ф
едеральная кадастровая 
палата оцифровала бо-
лее 34 млн кадастровых 

дел, или 55% от всего объема ка-
дастровых документов, находя-
щихся на хранении в архиве уч-
реждения. Это нужно для того, 
чтобы быстрее проводить раз-
личные сделки с недвижимо-
стью. 

Как напомнили в Федераль-
ной кадастровой палате, када-
стровое дело — это совокупность 
документов, на основании кото-
рых в Единый государственный 
реестр недвижимости (ЕГРН) 
вносятся сведения об объекте не-
движимости. Например, при по-
купке или продаже жилья или 
земли. В кадастровом деле отра-
жаются все изменения собствен-

ников и статуса. В архиве Када-
стровой палаты хранятся как бу-
мажные, так и электронные дела.

В каких жизненных ситуаци-
ях могут понадобиться архивные 
документы? «Как правило, рос-
сияне и различные компании за-
прашивают копии документов 
из архива Кадастровой палаты 
при проведении различных сде-
лок с недвижимостью, а также 
для урегулирования земельных 
споров. К примеру, может потре-
боваться копия межевого или 
технического плана, копия доку-
мента, подтверждающего при-
надлежность земельного участка 
к определенной категории зе-
мель, установленное разрешен-
ное использование участка и из-
менение назначения здания или 
помещения», — уточняют в ве-
домстве.   

Оригинал кадастрового дела 
получить нельзя, только копию. 
Предоставляются они правоо-
бладателям недвижимости или 
их законным представителям 
либо физическим и юридиче-
ским лицам с доверенностью от 
правообладателя или его закон-
ного представителя. Оригиналы 
документов хранятся бессроч-
но. Их не уничтожают даже по-
сле того, как прекращает суще-
ствование сам объект недвижи-
мости.

Запросить копию кадастрово-
го дела можно через МФЦ. Также 
есть возможность направить за-
прос в адрес Кадастровой палаты 
почтой или воспользоваться 
электронными сервисами Росре-
естра. По одному запросу выда-
ется только один документ. Ко-
пию документов можно полу-
чить и в бумажном, и в электрон-
ном виде. Электронная копия 
юридически равнозначна бу-
мажной и обходится дешевле.

Запрос на выдачу архивных 
документов рассматривается за 
три рабочих дня. На их предо-
ставление отводится 30 дней со 
дня регистрации запроса. Соб-
ственник может запросить до-
кументы из архива не только по 
месту проживания, но и из дру-
гого региона: например, житель 
Петербурга, унаследовавший 
дом в Ростовской области, мо-
жет оформить его, не выезжая 
за пределы своего региона.  

Оригинал кадастрового дела получить нельзя — только копию. 
Ее можно запросить через МФЦ.

— Читайте также: Как без 
проблем получить выписку 
из Госреестра недвижимости 
rg.ru/art/1832438 
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— Что читать о семье в русской 
классике — смотрите на сайте РГ 
rg.ru/art/1840598

ГАДЖЕТЫ В Россию приходит смартфон 
Samsung Galaxy S20 Ultra со 100-кратным зумом

С точностью 
до пикселя
Антон Благовещенский

В 
России 13 марта начи-
н а ю т с я  п р о д а ж и 
смартфонов Samsung 
из новой флагман-
ской линейки Galaxy 
S20. В нее вошли базо-
вая модель S20, про-
двинутая S20+ и са-
мая «прокаченная» — 

S20 Ultra. Одна из главных осо-
бенностей устройства — камера 
с рекордным разрешением 108 
мегапикселей и 100-кратным 
гибридным приближением.

Термин «гибридный» озна-
чает, что для приближения од-
новременно используются и оп-
тический зум с использованием 
системы линз, и программный. 

Те, кто смог ознакомиться с 
«ультрой»,  отмечают,  что 
100-кратный зум работает не-
дурно — с высоты десятого эта-
жа с его помощью можно легко 
различить номерной знак ма-
шины. Разумеется, качество 
картинки невысоко — она вряд 
ли подойдет даже для «Ин-
стаграма», но пять лет назад о 
таком нельзя было даже и по-
мечтать.

У младших моделей камеры 
попроще — они имеют разреше-
ние 64 мегапикселя и 30-крат-
ный зум, что тоже очень непло-
хо. Все три смартфона работа-
ют на самом мощном процессо-
ре Samsung — Exynos 990, моде-
ли Galaxy S20 и S20+ оснащены 
8 гигабайтами оперативной па-
мяти, а S20 Ultra — 12 гигабай-
тами. Отличаются модели раз-
мерами экранов (у S20 он по-
меньше, у Ultra — большой) и 
емкостью аккумуляторов, зато 
все поддерживают работу в се-
тях 5G. Экраны смартфонов 
поддерживают частоту обнов-
ления 120 Гц — это обеспечива-
ет очень высокую плавность 
анимации.

Все новые смартфоны приня-
то сравнивать с iPhone. Ни у од-
ного из актуальных флагманов 
Apple нет ни 30-кратного, ни 
тем более 100-кратного зума. В 
распоряжении пользователей — 
сверхширокоугольный и стан-
дартный объективы, а в двух 
старших моделях iPhone 11 Pro 
и Pro Max — двукратный оптиче-
ский телезум (у Samsung опти-

ческий зум — трехкратный). Еще 
одно преимущество южноко-
рейского аппарата — запись ви-
део в разрешении 8K. Это в два 
раза больше, чем у iPhone. Ро-
лик, снятый на S20, будет чет-
ким даже на гигантском телеэ-
кране.

Базовая версия Galaxy S20 
обойдется в 70 тысяч рублей, 
S20+ стоит 80 тысяч рублей, а 
S20 Ultra — 100 тысяч. 

«Samsung Galaxy S20, S20 
Plus и S20 Ultra — одни из луч-
ших смартфонов на сегодняш-
ний день, но цены на них соот-
ветствующие. Особенно выде-
ляется модель S20 Ultra за 100 
тысяч рублей с рекордными па-
раметрами экрана и камеры 
при наличии всех атрибутов 
флагмана — бескомпромиссное 
решение, каких больше нет на 
рынке», — говорит Дмитрий Ря-
бинин, руководитель Hi-Tech 
Mail.ru. 

Однако, по его словам, ожи-
дания по продажам даже у таких 
интересных аппаратов могут не 
оправдаться — потребительский 

спрос по всему миру снижается 
из-за коронавируса.

«Что касается России, то для 
нашего рынка фактор цены яв-
ляется решающим. Поэтому 
основную часть продаж делают 
модели A-серии, в первую оче-
редь A50 и A51. Флагманские 
аппараты линейки Galaxy S вы-
полняют в большей степени 
имиджевую функцию демон-
страции технологий, — рассу-
ждает эксперт. — Безусловно, их 
продажи будут скромнее, это не 
массовые продукты для России, 
но заметные по выручке». 

Дмитрий Рябинин подчерки-
вает, что ключевой регион для 
флагманов Samsung — США. «По 
базовому сценарию ожидается, 
что Samsung удастся продать 35 
миллионов смартфонов серии 
Galaxy S20 до конца года, на Рос-
сию придется менее процента от 
этого числа», — говорит он. 

СОЦЗАЩИТА Маткапитал 
придет автоматически

С самого 
рождения

Ольга Игнатова

Выдача сертификата на материнский капитал станет 
первой социальной госуслугой в России, которая пре-
доставляется автоматически, сообщает минтруд. 

С 15 апреля сертификат будет оформляться в про-
активном режиме. Большинству семей не потребует-
ся даже подавать заявления для его получения.  Все 
необходимые сведения Пенсионный фонд будет полу-
чать самостоятельно путем межведомственного взаи-
модействия. После рождения ребенка в Пенсионный 
фонд будут поступать сведения из Единого реестра 
записей актов гражданского состояния, в которых 
уже содержатся все необходимые сведения о ребенке 
и его родителях. Пенсионный фонд проверит, есть ли 
какие-либо ограничения, препятствующие выдаче 
сертификата. Если  нет, то сертификат будет офор-
млен. Срок рассмотрения заявления о распоряжении 
маткапиталом должен сократиться с 30 до 10 дней, а 
перечислять средства будут за пять дней, а не за 10 
дней. Проект постановления проходит общественное 
обсуждение.  

— Узнайте на сайте: Какие программы маткапитала 
предлагают в регионах 
rg.ru/art/1835629 

APPLE ОТЛОЖИЛА ПРЕЗЕНТАЦИЮ НОВИНОК

Все больше крупных ИТ-мероприятий отменяется или переносится в 

связи с эпидемией коронавируса. Кроме Всемирного мобильного кон-

гресса в Барселоне, саммита по ИИ в ОАЭ, конференции разработчиков 

Google I/O не состоится также мартовский анонс новинок Apple (на ней 

должны были показать новый iPad Pro, iPhone 9, обновленные AirPods) и 

— впервые за 25 лет — крупнейшая игровая выставка E3.

Причинами переноса презентации iPhone 9 (SE2) стали и запрет массо-

вых мероприятия в Калифорнии, и задержки с поставками из-за неста-

бильности производства в Китае, говорит Дмитрий Рябинин, руководи-

тель hi-tech.mail.ru. «Но главное — это неудачное время для вывода про-

дукции на рынок. Те новинки, которые появятся в марте-апреле, придут-

ся на пиковое снижение потребительского спроса, а потому результаты 

продаж не оправдают ожиданий», — считает он. На данный момент в Ки-

тае Apple уже потеряла 60% продаж год к году, а эта страна для компа-

нии не только крупнейший производитель устройств, но и второй в мире 

их потребитель. Ситуация в США, ключевом рынке для Apple, пока дале-

ка от критичной, однако определенный спад потребительской активно-

сти там тоже наметился. В таких условиях представлять значимые про-

дукты для производителя было бы выстрелом себе в ногу.

Помимо выхода новых моделей уже сейчас возник ощутимый дефицит 

текущей продукции, особенно наушников. Например, под вопросом 

сроки выпуска 45-миллионной партии AirPods Pro, на которую в компа-

нии очень рассчитывают. Если быстро наладить поставки не получится, 

то на фоне более пластичных конкурентов (в первую очередь Samsung) 

Apple рискует потерять долю на рынке уже по итогам первого полуго-

дия, прогнозирует Рябинин.

Подготовил Иван Черноусов

— Все о гаджетах, интернет-
технологиях и соцсетях читайте 
в спецпроекте 
rg.ru/rgdigital 

Информация 
Минюста России

В соответствии со статьей 16 Кодекса 
административного судопроизводства 
Российской Федерации, статьями 41, 45 
Федерального закона от 11 июля 2001 г. 
№ 95-ФЗ «О политических партиях» и на 
основании вступивших в законную силу 
решений Верховного Суда Российской 
Федерации произведена государственная 
регистрация Всероссийской политиче-
ской партии «Партия Возрождения Села», 
ее региональных отделений и иных струк-
турных подразделений в связи с ликвида-
цией.

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации в Единый государствен-
ный реестр юридических лиц 20 февраля 
2020 г. за ГРН 2207701540759.

R
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Мощнейшая камера на рынке будет конкурировать с iPhone 11 Pro.
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АРМИЯ Российские 
противолодочные Ту-142  
слетали к берегам Аляски 

Америка. 
Вид сверху

Юрий Гаврилов

Важное известие пришло с Дальнего Востока. По со-
общению наших военных, пара дальних противоло-
дочных самолетов Ту-142 выполнила 12-часовой 
рейд над нейтральными водами Чукотского моря и 
моря Бофорта неподалеку от побережья Аляски. 

В пресс-службе Тихоокеанского флота корреспон-
денту «РГ» сказали, что примерно четыре часа эки-
пажи провели в компании истребителей F-22 и F-18 
ВВС США.  Особых проблем это сопровождение рос-
сийским летчикам не доставило. Они шли по заранее 
определенному маршруту,  международные правила 
использования воздушного пространства не наруша-
ли, поэтому чувствовали себя уверенно. 

О том, что все 
было «о’кей», по-
зже подтвердили и 
в командовании 
воздушно-косми-
ческой обороны 
Северной Америки 
— NORAD. Там зая-
вили: «Российские 
самолеты над мо-
рем Бофорта оста-
вались в междуна-
родном  авиапро-
странстве и при-
близились к бере-
гам Аляски на расстояние в 50 морских миль». Для 
несведущих в флотских мерах длины  поясним: Ту-
142 не подлетали к американским берегам ближе 90 
километров. 

Известно, что ранее над нейтральными водами Ба-
ренцева, Норвежского и Северного морей, а также 
над Атлантикой выполнили несколько наблюдатель-
ных рейдов экипажи Ту-142  Северного флота России. 
Судя по всему, эти полеты были организованы в свя-
зи с проходящими в Арктике учениями ВМС США Ice 
Exercise-2020. Сообщалось, что к ним американские 
адмиралы привлекли экипажи ударных атомных под-
лодок. А их действия, в свою очередь, привлекли вни-
мание наших противолодочных самолетов. 

Вообще-то для патрулирования в небе отдаленных 
регионов мира командование ВКС России обычно ис-
пользует стратегические ракетоносцы Ту-160 и Ту-
95МС. Их экипажи достаточно часто летают над  ней-
тральными водами Арктики и Северной Атлантики — 
такие задачи наши авиаторы называют походами «за 
угол». Они также контролируют обстановку над  Чер-
ным, Каспийским морями и над Тихим океаном. 

Судя по всему, флотские Ту-142 тоже нередко по-
являются  у чужих берегов. Однако выполнение по-
добных задач в Минобороны России особо не афиши-
руют. В СМИ эти самолеты обычно упоминают в  свя-
зи с крупными военно-морскими учениями, где, в 
том числе, отрабатывается поиск  «вражеских» под-
лодок и кораблей. Флотские «туполевы», собственно, 
для этого и предназначены. Тот же Ту-142 (по коди-
фикации НАТО — Bear-F) — дальний самолет противо-
лодочной обороны имеет боевой радиус действия до 
6400 километров  и практическую дальность полета 
в 12 550 км.  

МИНОБОРОНЫ Сколько 
комплексов «Панцирь» 
потеряла армия Сирии

Восемь пишем. 
Два в уме

Юрий Гаврилов

В Минобороны России прокомментировали заявления 
президента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана об унич-
тожении зенитных ракетно-пушечных комплексов 
российского производства «Панцирь», которые стоят 
на вооружении правительственных войск Сирии.

В минувший вторник Эрдоган сообщил, что турец-
кие военные с помощью беспилотников уничтожили в 
Идлибе восемь таких комплексов. «Панцири» он на-
звал важными системами ПВО и добавил, что «их стои-
мость очень высока». Про важность «Панцирей» никто 
с президентом Турции не спорит. Свою боевую эффек-
тивность они не раз демонстрировали при отражении 
атак самодельных дронов террористов на нашу авиа-
базу в Хмеймиме. 

А вот со стоимо-
стью и, главное, с 
количеством пора-
женных турками 
комплексов Эрдо-
ган переборщил.

«Представлен-
ные главе Турецкой 
Республики оценки 
боевой эффектив-
ности применения 
ударных беспилот-
ных летательных 
аппаратов в про-
винции Идлиб, якобы сумевших уничтожить 8 зенит-
ных ракетно-пушечных комплексов «Панцирь», не со-
ответствуют действительности», — заявили в россий-
ском военном ведомстве. 

По данным Минобороны России, основные силы и 
средства ПВО вооруженных сил Сирии, включая «Пан-
цири», сосредоточены на прикрытии Дамаска. «Подра-
зделения же сирийских вооруженных сил в районе 
зоны деэскалации Идлиб прикрывали всего 4 таких 
комплекса. В результате массированных атак турец-
ких ударных беспилотников получили повреждения 
два из них. Их восстановление в настоящее время за-
вершается», — подчеркнули в ведомстве. 

Что, впрочем, не отразилось на выполнении догово-
ренностей, достигнутых на встрече президентов Пути-
на и Эрдогана в Москве 5 марта. Вот уже несколько су-
ток в зоне деэскалации Идлиб не слышно перестрелок. 
Наши и турецкие военные готовятся с 15 марта при-
ступить к совместному патрулированию шоссе M4. В 
минувший вторник по инициативе Анкары глава Ми-
нобороны России Сергей Шойгу обсудил с турецким 
коллегой Хулуси Акаром по телефону ряд вопросов, 
связанных с реализацией дополнительного протокола 
к Меморандуму о стабилизации обстановки в Идлибе. 

Между тем за минувшие сутки наши военные со-
проводили на наблюдательные посты в этой зоне де-
эскалации еще четыре колонны с турецкими солдата-
ми и офицерами.  

Владимир Баршев

В 
новом Кодексе об админи-
стративных правонаруше-
ниях для водителей сохра-

нится та же ответственность и 
те же наказания, которые пред-
усмотрены и в ныне действую-
щем КоАП. Все санкции сохра-
нятся без изменений. Об этом 
сообщил на заседании рабочей 
группы по новой редакции ко-
декса при Общероссийском на-
родном фронте заместитель ми-
нистра юстиции Денис Новак. 

По его словам, «автомобиль-
ная» глава поменяет свой номер 
и станет 21-й вместо привыч-
ной 12-й. 

Но все санкции, предусмо-
тренные ныне действующим ко-
дексом, в ней сохранятся без из-
менений. То есть никакого уве-
личения штрафов не будет. Это 
уже согласованное решение, и 
документ скоро будет направ-
лен всем ведомствам для согла-
сования. 

Впрочем, шансы внести в 
него поправки остаются. У депу-
татов. После того как прави-
тельство утвердит этот доку-
мент, он будет внесен в Госдуму, 
где будет рассматриваться в 
трех чтениях. Очевидно, что де-
путаты также захотят прило-
жить к нему руку и внести свои 
поправки. Но пока планируется 
ответственность водителей не 
ужесточать. 

В то же время в Процессуаль-
ный кодекс об административ-
ных правонарушениях (АПК) — 
это совершенно новый закон — 
предлагается внести сущест-
венные изменения, которые об-
легчат жизнь водителям. В част-
ности, предлагается внести воз-
можность обжалования того 
или иного взыскания в элек-
тронном виде. Причем не толь-
ко у тех, кто его наложил, но и в 
судах. 

Ныне действующий кодекс 
такого не предусматривает, за 
что его уже прозвали «хромым» 
и противоречащим всеобщей 
цифровизации. Сейчас, где бы 
водителю не вынесли штраф, 
обжаловать его он может, толь-

ко подав письменное заявление 
в то подразделение, которое вы-
явило нарушение. А это доволь-
но сложно сделать, если человек 
проживает, например, в Санкт-
Петербурге, а нарушил правила 
в Воронеже, возвращаясь с от-
дыха домой. 

Пока не внесена, но рассма-
тривается в огромном пакете 
поправок к АПК возможность 
предоставления органам, вы-
несшим постановление, его от-
мену, если выяснится, что нару-
шение было зафиксировано 
комплексом фотовидеофикса-
ции по ошибке. 

Напомним, что сейчас до-
вольно много штрафов выно-
сится по ошибке. Напомним не-
давний случай, когда комплекс 
в Белгородской области оштра-
фовал десятки автовладельцев, 
которые, по его мнению, двига-
лись со скоростью более 300 
км/ч. Но отменить такие штра-
фы по действующему законода-
тельству можно только после 
личного обращения потерпев-
шего, получившего подобное 
ошибочное постановление. Эту 
ситуацию должны улучшить по-

правки в АПК. То есть, выявив 
ошибочные штрафы, сотрудни-
ки Центра автоматизированной 
фиксации административных 
правонарушений (ЦАФАП) смо-
гут отменять все ошибочные по-
становления без обращения 
граждан. 

Темой обсуждения на рабо-
чей группе была концепция но-
вого КоАП, который предусма-
тривает риск-ориентирован-
ный подход. В нем предлагается 
поделить водителей на четыре 
группы риска. В нулевую вклю-
чаются водители, которые на-
рушают совсем редко. В низкую 
группу включаются те, кто на-
рушает часто, но по мелочи. В 
среднюю — водители, у которых 

более нескольких десятков на-
рушений в год, в том числе и 
грубых. И высокая — когда води-
тели постоянно и грубо наруша-
ют правила. Предлагается на-
значать наказания в зависимо-
сти от того, в какую группу вхо-
дит тот или иной водитель. 

Водителей, входящих в нуле-
вую группу, за мелкие наруше-
ния планируется только преду-
преждать и не выписывать 
штрафов. А входящих в риско-
вую группу жестко карать за 
любое нарушение. 

При этом комплексы видео-
фиксации будут играть роль не 
карающего инструмента, а ста-
тистического. Для накопления 
больших данных о том или ином 

участке дороги. Ведь не всегда 
водители нарушают по собст-
венной инициативе, зачастую к 
этому провоцирует организа-
ция дорожного движения. 

При таком подходе, считают 
авторы концепции, карать бу-
дут тех, кто принципиально на-
рушает правила и ставит под уг-
розу жизнь окружающих. А во-
дительские ошибки будут про-
щаться. 

Денис Новак увидел много 
интересного в этом подходе. Од-
нако, по его мнению, сейчас 
столь революционно изменить 
сложившуюся систему не полу-
чится. Какие-то элементы из 
этой концепции можно реали-
зовать в рамках сложившейся 
системы. 

По словам заместителя на-
чальника Госавтоинспекции 
МВД России Владимира Кузина, 
по этой концепции можно со-
здавать отдельную отрасль за-
конодательства. Но экстраполи-
ровать ее в нынешний КоАП 
пока не представляется возмож-
ным. Когда концепция будет го-
това в качестве документа, его 
необходимо будет вынести на 
обсуждение правительственной 
комиссии по безопасности до-
рожного движения. А потом, 
возможно, провести экспери-
мент в отдельно взятом, подго-
товленном для таких новаций 
регионе, без вынесения наказа-
ний водителям. Так, например, 
обкатывалась в Москве возмож-
ность вынесения штрафов в ав-
томатическом режиме за управ-
ление без полиса ОСАГО. 

Заместитель директора де-
партамента минтранса Влади-
мир Луговенко нашел в концеп-
ции несогласованность с базо-
выми законами. Он предложил 
направить ее официально в 
минтранс, и тогда каждое по-
дразделение этого ведомства 
даст свои рекомендации по ее 
совершенствованию. 

В общем риск-ориентиро-
ванный подход к наказанию во-
дителей вызвал интерес в ве-
домствах, отвечающих за без-
опасность дорожного движе-
ния.  

ПРАВО Глава минюста поддержал идею переноса 
следственных изоляторов за пределы городов

Тюрьма переезжает
Владислав Куликов 

У
словия содержания в 
следственных изоля-
торах планируется 
радикально улуч-
шить. Начать предла-
гается с  женских 
СИЗО. А тюрьмы, 
расположенные в го-
родах, должны стать 

менее мрачными: то есть не пу-
гать людей колючей проволокой.

Такие новости прозвучали на 
прошедшей в Москве коллегии 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний. 

Министр юстиции РФ Конс-
тантин Чуйченко, участвовав-
ший в заседании коллегии, отме-
тил необходимость работы по 

улучшению условий содержания 
в следственных изоляторах. 

В первую очередь, по его сло-
вам, важна реновация женских 
СИЗО. Глава минюста подчер-
кнул, что именно женщинам 
нужно сначала создать нормаль-
ные условия содержания, а после 
этого — мужчинам.

«В изоляторах содержатся 
люди, чья вина еще не доказана, 
— сказал Константин Чуйченко. — 
Нужно подумать над тем, чтобы 
делать здания учреждений систе-
мы менее брутальными. Мы не 
должны видеть колючую прово-
локу, нам не нужны элементы 
устрашения. Тем более что во 
многих регионах изоляторы рас-
полагаются в центре города.  И 
здесь я бы поддержал идею о пе-
реносе СИЗО за пределы горо-
дов».

По его словам, Федеральной 
службе исполнения наказаний 
требуется генеральная схема 
развития учреждений уголовно-
исполнительной системы с ука-
занием их локаций и мощностей. 

В свою очередь, директор Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний Александр Калашни-
ков обратил внимание на необ-
ходимость разработки новых 
требований к казенным домам.

Типовые проекты СИЗО и ко-
лоний будут учитывать актуаль-
ные архитектурные нормы и 
климатические условия страны. 

Как отметил вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов 
Владислав Гриб, итоговое заседа-
ние коллегии ФСИН вызвало 
значительный интерес. 

«В связи с назначением в ок-
тябре 2019 года нового руково-
дителя ФСИН, которым стал 
Александр Калашников, было 
интересно, как будет развивать-
ся одна из крупнейших служб в 
РФ, с которой, в том числе, взаи-
модействуют и адвокаты, и пра-
возащитники. Да и вся правовая 
система не может быть к этому 
равнодушной», — сказал вице-
президент ФПА.

Среди задач ФСИН была обо-
значена необходимость в созда-
нии нового облика СИЗО — с бо-
лее комфортными условиями со-
держания, поскольку находящи-
еся там люди — не осужденные. 
Как рассказал Владислав Гриб, 
планируется, что следственные 
изоляторы будут выносить за 
территорию — из центров круп-
ных городов на окраины, и зе-
мельные участки отдавать под 
жилые и другие гражданские 
проекты. Намечается серьезная 
работа по привлечению инвести-
ций в систему ФСИН, что может 
повлечь, в том числе, повышение 
заработной платы заключенным. 

«Также высказано правиль-
ное, по моему мнению, предло-
жение о необходимости модер-
низировать и строить новые 
женские СИЗО, колонии, по-
скольку есть такие учреждения, 
где крайне жесткие условия для 
отбывания наказания, нахожде-
ния женщин», — добавил вице-
президент ФПА РФ.

По мнению Владислава Гриба, 
«новое руководство ФСИН Рос-
сии озабочено изменением лица 
ведомства, внешнего и внутрен-
него, а также повышением эф-
фективности службы, в какой-то 
степени ее гуманизации».  Условия для заключенных планируется улучшать и в СИЗО, и в колониях.

Если комплекс фотовидеофиксации нарушений ошибается, постановления будут отменять автоматически.

А К Ц Е Н Т

Предлагается внести возможность 
обжалования того или иного взыскания 
в электронном виде. Причем не только 
у тех, кто его объявил, но и в судах

А К Ц Е Н Т

Планируется провести реновацию 
женских следственных изоляторов, 
а тюрьмы в городах не должны пугать 
людей колючей проволокой

Сирийские войска 
в Идлибе прикры-
вали всего 4 ком-
плекса «Панцирь», 
два из них были 
повреждены

Противолодочный 
Ту-142  действует 
в радиусе до 6400  
километров и лета-
ет на расстояние 
в 12 550 км

БЕЗОПАСНОСТЬ 
МЧС ускорит 
развитие 
своих центров 
в Арктике

СПАСЕНИЕ 
ПРИ МИНУС 
СОРОКА 
И НИЖЕ
Тимофей Борисов

Перед МЧС России поставлены 
задачи увеличения своего при-
сутствия в Арктике. На протяже-
нии всего северного побережья 
страны  ведомству предстоит ак-
тивизировать строительство и 
развитие комплексной спаса-
тельной инфраструктуры.

Это следует из текста указа 
президента России, который 
опубликован на официальном 
портале правовой информации. 
В документе говорится об основ-
ных угрозах российской Аркти-
ке и о тех неотложных мерах, ко-
торые необходимо предпринять 
до 2035 года, чтобы эти угрозы 
минимизировать.

 Понятно, что в развитии ар-
ктического региона МЧС  не на 
первых ролях. Основные задачи  
ложатся на транспортников для 
обеспечения Северного морско-
го пути и на представителей то-
пливно-энергетического секто-
ра. Но их деятельность нуждает-
ся в максимальной безопасно-
сти. А защита людей, портов,  до-
мов — это уже задача спасателей. 

 Как прописано в указе,  в сфе-
ре обеспечения защиты населе-
ния и территорий Арктической 
зоны необходимо дальнейшее 
строительство и развитие ком-
плексных аварийно-спасатель-
ных центров и пожарно-спаса-
тельных подразделений для лик-
видации аварий и чрезвычай-
ных ситуаций.

Сейчас вдоль побережья 
МЧС создало сеть из семи спаса-
тельных центров, начиная от 
Мурманска и заканчивая Ана-
дырем.  И как вчера подтвердили  
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе МЧС России, эта работа 
будет продолжена, хотя всего не-
сколько лет назад перспективы 
строительства новых  объектов  
в Арктике были туманны из-за  
проблем с финансировани-
ем.  Даже недостроенные объек-
ты находились под угрозой за-
мораживания на неопределен-
ный срок. Сейчас, судя по всему, 
все финансовые проблемы ре-
шены. Более того, будет дан но-
вый импульс для дальнейшего 
развития.

 Как рассказали в пресс-служ-
бе МЧС, в Арктике планируется 
продолжить осуществление на-
учно-технического, норматив-
но-правового и методического 
сопровождения деятельности по 
защите населения и территорий 
от возможных чрезвычайных 
ситуаций.

— Свое участие МЧС России 
видит и в других направлениях: 
совершенствование организа-
ции экстренной медицинской 
помощи с использованием сани-
тарной авиации. А также разви-
тие сети аэропортов и посадоч-
ных площадок. Кроме того, необ-
ходимо развитие системы и 
средств постоянного комплек-
сного космического мониторин-
га Арктики, включая взаимодей-
ствие с воздушными и морскими 
судами, — сообщили в пресс-
службе МЧС.

 Последнее, кстати, очень 
важно для обеспечения безопа-
сного провода судов по Северно-
му морскому пути. Арктический 
фарватер сложен, там малые 
глубины и не везде можно прой-
ти, поэтому различные ЧП не 
исключены. Подлетное же время 
с нынешних построенных верто-
летных баз довольно велико. 
Если судно запросит помощь 
где-то в пути, то, чтобы долететь 
до него, могут потребоваться не 
минуты, а часы.   Та же проблема 
и для заблудившихся людей или 
затерявшегося транспорта. В 
условиях крайне низких темпе-
ратур решающими могут стать 
даже не минуты, а секунды.  Поэ-
тому перед МЧС сейчас будет 
стоять задача создания совре-
менной информационно-ком-
муникационной системы экс-
тренных вызовов 112 и автома-
тизированного комплекса «Без-
опасный город».  А перед науч-
ными центрами системы МЧС 
поставлены задачи исследова-
ния опасных природных и при-
родно-техногенных явлений в 
Арктике, методов и технологий 
их прогнозирования.  
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ПРОЕКТ Наказания водителям останутся прежними
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МЧС предстоит 
создать на Севере 
системы вызовов 
112 и комплекс 
«Безопасный 
город»
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ДИПЛОМАТИЯ В Минске 
возобновила работу 
контактная группа

Что вместо 
«Формулы»  

Петр Лихоманов

Вчера в Минске возобновила свою работу Трехсто-
ронняя контактная группа по мирному урегулирова-
нию на Украине (ТКГ). Беседа происходила на фоне 
разнонаправленных заявлений официального Киева и 
фактического отказа спикера парламента имплемен-
тировать в украинское законодательство «формулу 
Штайнмайера». Как сообщили в МИД Донецкой на-
родной республики (ДНР), работа, в том числе в режи-
ме видеоконференции, велась во всех подгруппах — 
политической, гуманитарной, экономической и по во-
просам безопасности. Обсуждались, в частности, во-
просы процессуальной очистки уже освобожденных 
сторонами удерживавшихся лиц, сверка новых спи-
сков на обмен, а также обсуждение участков возмож-
ного разведения сил. То есть те вопросы, которые, ко-
торые по причине неконструктивной позиции укра-
инской делегации не были решены в ходе встречи ме-
сяц назад.

Впрочем, в отличие от предыдущих переговоров, 
вчера в Минске присутствовали заместитель главы ад-
министрации президента России Дмитрий Козак и гла-
ва украинского президентского офиса Андрей Ермак. 
Они обсуждали вопросы политического урегулирова-
ния конфликта на востоке Украины, и выполнения Ки-
евом своих обязательств в рамках Минских соглаше-
ний. Накануне переговоров украинские силовики по-
пытались привычно оборудовать опорный пункт в «се-
рой зоне» и получили отпор от армии ДНР, что застави-
ло президента Зеленского во время представления но-
вого министра обороны — им стал генерал Андрей Та-
ран — сделать ряд воинственных заявлений. В свою оче-
редь, спикер Верховной рады Дмитрий Разумков зая-
вил, что «формула Штайнмайера», включить которую 
в украинское законодательство обещал на последней 
встрече в «нормандском формате» Зеленский, ему не 
нравится, и об имплементации речи не идет. «Формула 
Штайнмайера — это лишь абзац. Нельзя имплементи-
ровать или не имплементировать абзац. Он должен 
быть проработан, и те позиции, которые не будут про-
тиворечить интересам государства, могут быть вклю-
чены в те или иные законопроекты. Однако «формула 
Штайнмайера» как формула появиться в такой форму-
лировке в каком-нибудь законе вряд ли сможет», — зая-
вил Разумков, чем, вероятно, сильно осложнил работу 
политической подгруппы.  

ПОЛИТИКА Правящая 
партия в Германии 
определилась 
с главными кандидатами 
в преемники Меркель 

Мужской клуб

Екатерина Забродина

На этот раз никаких женщин, а также выходцев из быв-
ших восточногерманских земель: правящий в Германии 
Христианско-демократический союз определился с тре-
мя основными кандидатами, которые выдвинулись на 
предстоящих 25 апреля выборах партийного руководст-
ва. Ожидается, что новый лидер ХДС по итогам парла-
ментских выборов осенью 2021 года сможет претендо-
вать и на кресло канцлера ФРГ.  Последние пятнадцать 
лет его, как известно, бессменно занимает Ангела Мер-
кель, уже пообещавшая не участвовать в новой гонке.  

Судьба ХДС, чей рейтинг, согласно «Политбароме-
тру» телеканала ZDF, упал до рекордно низкой отметки в 
26 процентов, будет решаться на внеочередном съезде.  
На пост партийного лидера официально номинированы 
экс-глава консервативной фракции в бундестаге Фрид-
рих Мерц, считающийся ведущим оппонентом Меркель, 
более лояльный вице-председатель ХДС и премьер зем-
ли Северный Рейн-Вестфалия Армин Лашет и внешнепо-
литический эксперт партии Норберт Реттген. Желание 
поучаствовать в 
кампании изъявили 
еще 13 человек, но 
пока лишь на словах.

 Для 64-летнего 
бизнесмена и юри-
ста Мерца  предстоя-
щие выборы — по-
следний шанс вер-
нуться в большую 
политику. В середи-
не 2000-х он потерял  
пост, не выдержав 
конкуренции с Меркель, и на полтора десятка лет ушел в 
бизнес.  У Фридриха Мерца тесные связи с предпринима-
телями из Германии и ЕС, а также с трансатлантически-
ми кругами. В свое время он работал в крупной междуна-
родной инвестиционной компании в Нью-Йорке и назы-
вает партнерство с США одним из своих приоритетов.  

Собеседники «РГ» не исключают, что в случае прихо-
да к власти господина Мерца, выступающего в поддер-
жку антироссийских санкций, политика Берлина в отно-
шении Москвы может ужесточиться. Вместе с тем Мерц 
— очевидный прагматик. Кроме того, напоминает портал  
Deutsche Welle, в свое время он признал ошибку немец-
ких и европейских элит,  которые в начале 2000-х проиг-
норировали призыв РФ создать общее экономическое  
пространство «от Лиссабона до Владивостока».  Правое 
крыло ХДС связывает с Мерцем надежды на возвраще-
ние к «истинным консервативным ценностям». Сейчас 
его поддерживают 27 процентов немецких консервато-
ров.  С более либеральных позиций выступает один из 
самых харизматичных региональных лидеров Армин 
Лашет, возглавляющий крупнейшую земельную органи-
зацию ХДС.  Его рейтинг чуть ниже — 24 процента. Зато в 
родном регионе у господина Лашета широкая поддер-
жка: недаром его называют «народным премьером», ко-
торый может запросто пропустить по кружке пива с из-
бирателями и терпеливо выслушать народные чаяния, 
даже если это не запланировано протоколом. Считается, 
что политик сможет поспособствовать восстановлению 
внутрипартийной дисциплины, которая в последнее 
время заметно расшаталась. Лашет призывает к  сохра-
нению диалога с Россией в отличие от третьего кандида-
та — 54-летнего Норберта Реттгена. Глава комитета бун-
дестага по внешней политике считается одним из бер-
линских «ястребов» и жестким критиком Москвы. В 
частности, недавно он выступил заочным оппонентом  
президента Франции Макрона, признавшего невозмож-
ность выстроить глобальную систему безопасности без 
участия России. Впрочем, шансы Реттгена  крайне  малы: 
за него готовы проголосовать лишь 11 процентов одно-
партийцев.  

ГОРЯЧАЯ ТЕМА Кто оплатит лечение российских туристов за границей от коронавируса 

Полис не в помощь?

Д
о настоящего времени 
среди россиян, находя-
щихся на территории Ита-

лии, случаев заражения выявле-
но не было. Однако учитывая, 
что количество инфицирован-
ных в стране растет, туристам 
следует быть готовым ко всему. 
Даже если у находящегося на 
Апеннинах россиянина нет на 
руках общеевропейской стра-
ховки, он, как и граждане дру-
гих, не входящих в ЕС стран, все 
равно имеет право пройти бес-
платный тест на коронавирус. 
Но куда обращаться в случае по-
дозрений на инфицирование? 

За разъяснениями «РГ» 
обратилось к пресс-секретарю 
посольства России в Италии 
Алексею Фадееву. Тот рассказал 
следующее: «По информации, 
полученной от итальянских ме-
диков, в случае обнаружения 
вируса решение о дальнейшем 

лечении будет приниматься в 
зависимости от тяжести заболе-
вания. Если врачи решат, что 
иностранному пациенту необ-
ходима госпитализация в стаци-
онарном лечебном учреждении, 
расходы по его пребыванию 
должна покрывать страховая 
кампания. Пункт о госпитализа-
ции должен быть предусмотрен 
во всех страховых пакетах. В 
любом случае всем тем, кому 
необходимо в ближайшее время 
приехать в Италию по семей-
ным или другим обстоятельст-
вам, мы рекомендуем перед по-
ездкой тщательно изучить свой 
полис». 

В Испании вопрос о том, кто 
должен платить за лечение от 
коронавируса, также зависит от 
наличия и условий медицин-
ской страховки. Полис, офор-
мленный в испанских страхо-
вых компаниях, может частич-

но или даже полностью покрыть 
все затраты на непредвиденные 
медицинские услуги. Но без 
него обращение иностранца к 
врачу может влететь в копеечку. 
При этом испанское государст-
во взяло на себя обязательство 
компенсировать траты тех ино-
странцев, кто оказался в каран-
тине по решению местных вла-
стей. Речь идет о дополнитель-
ных расходах на гостиницу или 
репатриацию.

Во Франции иностранцам в 
случае заболевания коронави-
русом оказывают медицинскую 
помощь по той же схеме, что и 
местным гражданам. Если чело-
век чувствует себя плохо и име-
ет характерные симптомы, он 
может позвонить по номеру 
скорой помощи «15», где поста-
раются выяснить его состояние. 
Если у врача-оператора со-
здастся впечатление, что случай 

достоин внимания, то он пред-
лагает пройти тест. При поло-
жительном результате могут 
предложить госпитализацию и 
лечение. 

Для иностранцев из стран, не 
входящих в Евросоюз, лечение 
оплачивается по страховке, без 
которой визы во Францию, как, 
впрочем, и другие страны Шен-
генской зоны, не выдаются. В 
стандартном страховом полисе 
на поездку в страны Шенгена 
нет конкретного перечня забо-
леваний, признаваемых страхо-
вым случаем, речь идет просто о 
«заболевании». 

А вот Южной Корее ответ на 
вопрос о том, кому платить за 
анализ на коронавирус, зависит 
от его результата. Это распро-
страняется как на местных гра-
ждан, так и на иностранцев. Для 
тестирования надо обратиться 
в государственные клиники 

«погонсо» или частные клини-
ки, которые имеют возможно-
сти брать подобные анализы. 
Если вирус не обнаружат, то 
обратившемуся придется за-
платить за тест 120 тысяч вон 
(около 7 тысяч рублей). Но если 
заражение будет выявлено, то 
все расходы по проведению ана-
лизов и лечению берет на себя 
южнокорейский госбюджет. В 
частных клиниках надо следить 
за тем, чтобы направление дали 
только на тестирование на 
COVID-19, а не на полноценное 
обследование и прием врача, 
где расценки будут в несколько 
раз выше. 

Власти Сингапура будут ле-
чить иностранцев от коронави-
руса нового типа только за день-
ги. Это касается как туристов, 
прибывающих в страну на не-
сколько дней, так и тех, кто про-
езжает через город-государство 

транзитом. Зато клинические 
исследования и тесты на выяв-
ление коронавируса остаются 
бесплатными для всех.

В Японии судьба зарубеж-
ных туристов зависит от усло-
вий приобретаемого ими меди-
цинского полиса. В случае от-
сутствия в страховке опции на 
сдачу анализа заграничному го-
стю придется оплатить исследо-
вания на коронавирус самосто-
ятельно. 

В настоящее время для опре-
деления инфицированных мест-
ные медики используют ПЦР-
диагностику. Ее стоимость со-
ставляет 18 тысяч иен (около 
172 долларов США).  

Подготовили Олег Кирьянов 
(Сеул), Юрий Когалов, 
Александр Ленин (Токио), 
Нива Миракян (Рим), Вячеслав 
Прокофьев (Париж)

ВЫБОРЫ Джозеф Байден закрепил лидерство 
в борьбе за номинацию от Демпартии США

«Осел» не вынес двоих   

Александр Гасюк 

Д
жозеф Байден уве-
ренно возглавил гон-
ку за номинацию от 
Демократической 
п а р т и и  С Ш А  н а 
предстоящих в ноя-
бре президентских 
выборах, хотя всего 
д в е  н е д ел и  н а за д 

комментаторы считали его 
кампанию провалившейся. 
Прошедшие в минувший втор-
ник праймериз «ослов» (эм-
блема Демпартии. — «РГ») сра-
зу в шести штатах подтверди-
ли: хоронить 77-летнего быв-
шего вице-президента в поли-
тическом и иных смыслах это-
го слова оказалось рановато. 
Правда, основная борьба Бай-
дена впереди – в условиях на-
бирающей обороты в США эпи-
демии короновируса и повы-
шающегося градуса паники 
среди американцев одолеть 
Дональда Трампа, приступив-
шего к раздаче налоговых и 
иных льгот населению и бизне-
су, будет очень нелегко.

Результаты прошедшего в 
минувший вторник внутрипар-
тийного голосования в Айдахо, 
Мичигане, Миссури, Миссиси-
пи, Северной Дакоте и Вашинг-
тоне окончательно убедили 
обозревателей — Байден закре-

пил свой перевес в борьбе, за-
ручившись в ходе второго под-
ряд «супервторника» поддер-
жкой пока недосягаемого для 
78-летнего Берни числа делега-
тов. И если проигрыш в боль-
шом и промышленно развитом 
Мичигане оказался болезнен-
ным прежде всего именно в 
этом плане, то второе место во 
второстепенном аграрном Ай-
дахо, где Сандерс в 2016 году 
обскакал Хиллари Клинтон, 
стал важным символическим 
поражением. И еще один явный 
звоночек об окончательно 
ускользающей от него номина-
ции в преддверии предстоящих 
праймериз в Аризоне, Флориде, 
Иллинойсе и Огайо — во всех 
этих штатах рейтинги Байдена 
значительно выше.

«Берни Сандерс — всё» — с 
таким заголовком вышел мате-
риал издания Politico о факти-
ческом закате избирательной 

кампании левоцентриста, ще-
дро раздававшего электорату  
популистские обещания. Те-
перь сенатору от штата Вер-
монт, заявившему в минувшие 
выходные, что «он не мазохист, 
который остается без выиг-
рышной гонки», предстоит 
принять трудное решение. Ведь 
проигранная Берни схватка за 
партийное лидерство в 2016, а 
теперь и в 2020 году с учетом 
преклонного возраста кумира 
американского студенчества 
означает конец его президент-
ским амбициям.

Понимая это и очень рас-
считывая на поддержку амери-
канской молодежи, Байден уже 
обратился к Сандерсу с предло-
жением объединить усилия для 
борьбы с основным противни-
ком — действующим президен-
том США. «Мы разделяем об-
щую цель. И вместе мы побе-
дим Дональда Трампа», — зая-

вил он сторонникам Берни. Ра-
нее не молодеющего бывшего 
вице-президента США уже под-
держали три сошедших с вну-
трипартийной избирательной 
дистанции кандидата, включая 
экс-мэра Нью-Йорка Майкла 
Блумберга. Однако вопрос, о 
том пойдет ли на аналогичный 
шаг «обиженный» в ходе пре-
дыдущей президентской кам-
пании Берни Сандерс — его в ре-
зультате сговора руководства 
Демпартии заставили уступить 
Клинтон — и если пойдет, то в 
обмен на что именно, остается 
открытым. 

Другой безответный пока 
вопрос заключается в том, как 
именно набирающая обороты 
эпидемия коронавируса отра-
зится на президентской кампа-
нии. Ведь число зараженных 
инфекцией COVID-2019 в США 
уже перевалило за 1 тысячу че-
ловек, а ее жертвами стали 30 
граждан. На этом фоне и замая-
чивших перспектив введения 
общенационального каранти-
на взрощенные на голливуд-
ских фильмах-апокалипсисах 
американцы массово броси-
лись сметать все подряд с по-
лок магазинов. Как сообщают 
СМИ, основными объектами 
«panic buying» (панических по-
купок. —  «РГ») в супермаркетах 
США стали (в порядке убыва-

ния) снеки, корм для живот-
ных, энергетические напитки, 
к о н с ер в ы ,  за м о р о ж е н н ы е 
фрукты, гигиенические при-
надлежности.  

Байден обещает выдвинуть 
свою программу по борьбе с уг-
розой эпидемии ближе к концу 
недели. Однако пока демократ 
думает, его оппонент-респу-
бликанец Дональд Трамп уже 
действует. Президент США под-
писал закон о выделении 8,3 
миллиарда долларов на борьбу 
с коронавирусом, а также пред-
ложил объявить налоговые ка-
никулы для пострадавших от 
вспышки инфекции малых и 
средних предпринимателей, 
оказать экономическую под-
держку авиационным и круиз-
ным компаниям. Кроме того, 
Белый дом уже объявил о том, 
что с подачи Трампа медицин-
ские страховые компании США 
покроют затраты на тестирова-
ние коронавируса и не будут 
брать деньги с американцев. 

Если эти меры дадут эффект, 
а действующий американский 
лидер в свойственной ему без-
апелляционной манере запи-
шет себе в актив еще и победу 
над пандемией, то заявка Бай-
дена о том, что он «уже буду-
щий президент США», скорее 
всего, так и останется просто 
заявкой.  

Возле Испанской лестницы в Риме теперь непривычно малолюдно. Редкие туристы, и те в масках. 

Байдену предстоит разыграть карту борьбы с коронавирусом в свою пользу. Между тем опустевшие полки со средствами дезинфекции в супермаркетах Нью-Йорка говорят о растущей панике. 

А К Ц Е Н Т

Джозеф Байден уходит в отрыв 
на праймериз Демпартии, но его 
основная борьба впереди — одолеть 
Дональда Трампа будет очень нелегко
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Кто станет преем-
ником Меркель, 
станет известно 
25 апреля, по ито-
гам съезда ХДС  

Что говорят страховые компании 

Корреспондент «РГ» дозвонилась в три крупных 

российских страховых компании, чтобы узнать, 

предусматривает ли стандартный туристический по-

лис анализ на коронавирус на тот случай, если путе-

шественник заметил у себя тревожные симптомы.

В первой компании «РГ» сообщили, что все зависит 

от того, введен ли в стране карантин. «Данная опция 

по умолчанию включена в полис, в случае если в 

стране нет карантина. Если есть карантин по стране 

назначения, при оформлении полиса нужно вы-

брать дополнительную опцию, которая включает 

стихийные бедствия. В нее входят случаи, когда в 

стране действует карантин. Но в связи со сложив-

шейся ситуацией мы рекомендуем всем, кто соби-

рается за границу, включать эту опцию. Вполне мо-

жет случиться, что карантин в стране, в которую вы 

едете, объявят, когда вы уже будете там. А полис по-

дразумевает не только анализ, но и лечение». 

Во второй страховой организации «РГ» рассказали, 

что анализ на коронавирус и лечение будет покры-

ваться страховым полисом вне зависимости от 

того, действует ли там карантин, но при одном усло-

вии. «Диагностика этого заболевания назначается 

по инициативе врача», — пояснил сотрудник компа-

нии. 

В третьей компании «РГ» перечислили виды помо-

щи, которые покрываются полисом, и сказали, что 

анализ на коронавирус не входит в этот список, «по-

тому что полис покупают не для того, чтобы там ле-

читься, а для того, чтобы была оказана экстренная 

помощь либо транспортировка на родину». Сотруд-

ница организации выразила уверенность, что, учи-

тывая повышенную бдительность в связи с распро-

странением коронавируса, человека со схожими 

симптомами наверняка обследуют и в случае необ-

ходимости изолируют местные медики.

Подготовила Ариадна Рокоссовская

ВЕРДИКТ Харви 
Вайнштейна 
приговорили 
к 23 годам 
тюрьмы

ГОЛЛИВУДУ 
НЕ СНИЛОСЬ
Марина Алешина

Дело бывшего американского 
продюсера Харви Вайнштейна 
— некогда одного из самых влия-
тельных лиц Голливуда, от кото-
рого на фоне громких сексуаль-
ных скандалов отвернулось 
большинство друзей и коллег, 
не говоря о членах семьи, — по-
дошло к финалу. Он оказался 
по-голливудски эффектным. 
Верховный суд Манхэттена 
приговорил 67-летнего гуру ки-
ноиндустрии к 23 годам тюрем-
ного заключения. Об этом сооб-
щила The New York Times.

Напомним, ранее более со-
тни женщин обвинили Вайн-
штейна в сексуальных домога-
тельствах и насилии. Среди тех, 
кто публично выступил против 
продюсера, оказались такие 
голливудские звезды как Анд-
желина Джоли и Ума Турман. 
Эта волна положила начало 
движению «me too», когда жен-
щины по всему миру, притом не 
только знаменитости, приня-
лись рассказывать в соцсетях о 
том, как пережили харрасмент 
и другой негативный опыт, в 
том числе оставшийся в дале-
ком прошлом.

По свидетельствам очевид-
цев, сам суд над Вайнштейном 
напоминал сцену из мелодра-
мы. Подсудимого привезли в 
зал на инвалидной коляске и за-
кованным в наручники (их по-
том сняли), а шесть дам, кото-
рые пришли свидетельствовать 
против него, сели в первом ряду 
и выразительно всхлипывали, 
пока судья зачитывал вердикт. 
Ранее Вайнштейна признали 
виновным присяжные — семеро 
мужчин и пять женщин.

Сторона защиты надеялась, 
что их клиент может ограни-
читься пятилетним тюремным 
сроком ввиду того, что главное 
из вменяемых ему преступле-
ний — насилие «третьей степе-
ни» (то есть без физических уг-
роз жертвам, которые «не дали 
согласия», что можно тракто-
вать достаточно широко). Кро-
ме того, адвокаты напирали на 
проблемы со здоровьем у их 
подзащитного, который недав-
но перенес операцию на сердце, 
и его активную благотвори-
тельную деятельность. Однако 
американская фемида осталась 
непреклонной. Сам Вайнштейн 
в заключительной речи выра-
зил «раскаяние» независимо от 
того, что у каждой из сторон, по 
его словам, «своя правда».

 Экс-продюсера уже отпра-
вили в тюрьму штата Нью-
Йорк, откуда он, если апелля-
ции не будут удовлетворены, 
теоретически сможет выйти в 
возрасте 90 лет.  
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КИНО В Заполярье 
сняли триллер 
о Кольской скважине

Любовь 
на глубине 
12 километров

Алексей Михайлов, Мурманск

Спустя пять лет после нашумевшего «Левиафана» селу 
Териберка в Мурманской области вновь довелось стать 
площадкой для большого кино. Здесь прошли съемки 
мистического триллера с рабочим названием «Коль-
ская сверхглубокая». Выход ленты в прокат ожидается 
уже в этом году.

Добраться сюда зимой при хорошей погоде — боль-
шая удача. Дорогу на Териберку часто перекрывают 
из-за непогоды — вокруг тундра, где нет леса и свобод-
но гуляют ветра. Тем не менее сегодня Териберка 
встречает нас приветливо: светит солнце, тянет легкий 
ветерок, мерно и мощно дышит спокойное море. Съе-
мочная площадка — прямо на берегу Баренцева моря, в 
двух-трех километрах от села. Обычно зимой сюда 
можно проехать только на снегоходе, но для съемоч-
ной группы пробили самую настоящую дорогу-зим-
ник. Суетятся актеры и массовка, трещат электрогене-
раторы, а на заснеженный каменистый пляж в паре со-
тен метров от съемочной площадки с шумом накатыва-
ются изумрудные морские волны, которым нет дела до 
этой суеты. Вдали, на самом горизонте, маячит ко-
рабль. Возле пала-
ток с разнообраз-
ным кинематогра-
фическим скарбом 
девушка гладит со-
баку с удивитель-
ными человечески-
ми глазами

— Ее зовут Душа, 
— говорит Алек-
сандр Калушкин, 
один из продюсеров 
фильма. — Вообще-
то, конечно, ее имя 
Альма, но перево-
дится оно именно 
так.

Он рассказывает 
о сюжете фильма, 
но предупреждает: 
раскрывать его 
пока нельзя. Долж-
на сохраняться ин-
трига. В общих чер-
тах содержание 
«Кольской сверх-
глубокой» таково. 
На одном из самых интересных технологических объ-
ектов Советского Союза, Кольской сверхглубокой 
скважине, самой глубокой горной выработке на плане-
те, которая уходит в земную кору на глубину более 
12 километров, возникают мистические явления, ко-
торые никто не в состоянии объяснить.

Молодого ученого Петра, заведующего станцией, на 
которой происходят главные события фильма, играет 
известный российский актер Кирилл Ковбас. Его пер-
сонаж — фанатичный ученый, для которого научный 
прогресс и постижение неизведанного становятся до-
роже жизни. Он производит ряд действий, из-за кото-
рых главная героиня подвергается опасности. Кстати, 
в «роли» самой скважины выступил рудник, располо-
женный в городе Заполярном, где съемочная группа 
работала в действующих подземных выработках на 
глубине более 200 метров от поверхности.

— Я третий раз в жизни в командировке, а на Край-
нем Севере вообще впервые, — говорит он. — Эти места 
вызвали у меня просто невероятные впечатления. Су-
ровый климат, скалы, холод, море… Я счастлив, потому 
что я до последнего не верил, что мы поедем в Мурман-
скую область и будем снимать фильм не в московском 
павильоне, а здесь, где абсолютно все удивляет, где все 
по-другому. Будь у нас такая возможность, мы бы все 
кино здесь сняли. Для меня это «хай левел», новый уро-
вень. А что касается рудника, я уверен, что когда я рас-
скажу своим московским коллегам, что этот фильм мы 
снимали в реальном северном руднике, глубоко под 
землей, они мне просто не поверят.

Еще одного одержимого исследователя, точнее, ис-
следовательницу, играет Милена Радулович, известная 
по фильму «Балканский рубеж». По ее словам, это не 
первая ее главная роль, но первая, которая является 
настолько большой и захватывающей.

— Все сцены я прохожу в одном беспрестанном про-
цессе, — говорит актриса. — Кроме того, сама Кольская 
сверхглубокая — это объект, поражающий воображе-
ние, и это захватывает, удивляет, восхищает. Я сразу 
прочитала многое про Кольскую. Здесь, в Заполярье, 
особенно в руднике, все настолько жестко по-настоя-
щему, что игры практически и не требовалось. А Тери-
берка — это место, где чувствуешь себя не просто хоро-
шо, а совершенно по-другому. Это место, которое изме-
няет твою жизнь.

Безусловно, в фильме не воссоздается документаль-
ная хроника, здесь уживаются реальные факты и рабо-
та воображения, добавляет Александр Калушкин. Из-
вестно, что в реальности Кольская сверхглубокая сква-
жина имеет верхний диаметр 92 сантиметра, а нижний 
— 21,5 сантиметра. Тем не менее в фильме показан 
лифт, на котором ученые спускаются вглубь выработ-
ки. Реальных участников работы на Кольской сверх-
глубокой это наверняка позабавит. Но речь все же идет 
о художественном кино, где полное соответствие сю-
жета реальности не является самым главным.

— Для нас «Кольская сверхглубокая» — мистический 
триллер, основанный на реальных событиях, — подчер-
кнул Александр Калушкин. — Здесь важно понимать, 
что кинематографический рынок сейчас меняется, и 
«чистый» жанр уже не делают. Мы миксуем, добавляем 
элементы хоррора, мистического триллера, сай-фай. 
Получилось, на мой взгляд, классное смешение жан-
ров.  

КНИГИ Пять весенних новинок для любителей чтения от портала ГодЛитературы.РФ

Старые новые сказки
Михаил Визель

В 
феврале обычно достают 
чернил и плачут. А по ве-
сне лучше открывать на-

писанное и изданное  — и радо-
ваться. И узнавать что-то новое. 
Мы подобрали 5 книжных нови-
нок для читателей «РГ».

Дмитрий Захаров. «Сред-
няя Эдда», АСТ, Редакция Еле-
ны Шубиной.  

В названии третьего романа 
журналиста и пиарщика Дмит-
рия Захарова — не величавая 
космогоническая «Старшая 
Эдда» и не подробная реалисти-
ческая «Младшая…», а нечто 
среднее. Среднего размера ро-
ман насыщен героями как «Вой-
на и мир», не сразу запомнишь, 
кто они друг другу. В роли пове-
ствователя то один герой, то 
другой. Жизни читателю это не 
облегчает. Но кто сказал, что хо-
рошо только то, что легко? 

Олег Гладов. «Полли хочет 
крекер», Феникс. 

После 10 лет молчания Олег 
Гладов вернулся с большим ис-
ложно устроенным романом. 
В центре сюжета двое. 18-лет-
няя Полина, та самая Полли, ко-
торая хочет крекер (фраза из пе-
сни «Нирваны»), от безнадеги 
и школьной травли уехавшая 
в Москву, чтобы кататься на 
скейте и теребить бас-гитару. 
И 33-летний Вадим, Кибер, ке-
руаковский «бродяга Дхармы». 
Оба получили неожиданное на-
следство от одного и того же не-
ведомого им ранее отца, о кото-
ром они теперь хотят узнать по-
больше. Казалось бы, в конце 
они должны опознать друг дру-
га по родинке — но нет, пройдя 
через цепочку разнообразных 
приключений и вставных но-
велл, автор уводит повествова-
ние в самое настоящее парал-
лельное измерение фантастики 
с «попаданцами». 

Даниил Туровский. «Втор-
жение. Краткая история рус-
ских хакеров», Individuum.

Номинация этой нон-фикшн 
книги в «Национальный бес-
тселлер» выглядит совершенно 
уместной. О грозных и неулови-
мых «русских хакерах» любят 
поговорить в новостях по обе 
стороны океана. Но кто, собст-
венно, такие эти «русские хаке-
ры»? Если с актуальностью 
темы куда ни шло, то с художе-
ственностью сложнее. Чтобы 
писать о таких персонажах — 
нужно бы перо Достоевского. 
Или цифровая камера братьев-
сестер Вачовских. Но Даниил 
Туровский — не Достоевский 
и даже не Вачовски, и, видимо,  
его нелепо за это упрекать. Он , 
как журналист, проделал слож-
ную,  кропотливую работу 
и описал русских хакеров, как 
Чарлз Дарвин — галапагосских 
вьюрков или Иоганн Кеплер — 
звездное небо. 

Василий Молодяков. «Вале-
рий Брюсов. Будь мрамором», 
Молодая гвардия.

Книга профессора Молодя-
кова — жизнеописание гаранти-
рованно великого человека, 
приложившего немало усилий 
для того, чтобы его биографу 
ничего не пришлось выдумы-
вать — честно пиши как есть, 
и уже получится захватываю-
щий роман. Впрочем, автор би-
ографии старается какие-то 
углы несколько сгладить: не так 
уж демоничен был московский 
купеческий сын Валерий Яков-
левич, как хотел себя выставить 
по декадентской моде. И не та-
ким уж комиссаром от литера-
туры сделался при большеви-
ках, как изображали его недо-
брожелатели-эмигранты. Инте-
ресная деталь: Василий Моло-
дяков уже четверть века живет 
и работает в Японии — откуда 
и пишет про Брюсова. Такое вот 
«далекое-близкое».

Нил Гейман, П. Крейг Рас-
селл. «Проблема Сьюзен и 
д р у г и е  и с т о р и и » ,   A C T, 
Mainstream.

Первая, самая развернутая 
из пяти графических историй, 
вошедших в книгу, начинается с 
того, что к старой профессорше 
приходит на интервью юная 
студентка, они беседуют о по-
следней монографии профес-
сорши о детской литературе. 
Точнее, о «первых главах, в ко-
торых выдвигается гипотеза 
о том, что изначально художест-
венная литература не разделя-
лась на детскую и взрослую 
и лишь викторианские пред-
ставления» разделили их. Сам 
Нил Гейман всем своим творче-
ством восставал против такого 
разделения. Что эта многоцвет-
ная книга и показывает доволь-
но откровенно. Да, а Сьюзен из 
названия — это героиня «Хро-
ник Нарнии». Книги родятся 
от книг, а сказки — от сказок.  

ВЫСТАВКА 

Кинетики 
в Манеже 
Петербурга

АЛГОРИТМЫ 
КРАСОТЫ
Ольга Штраус

Более 400 работ, свыше ста ху-
дожников — совместная выстав-
ка Петербургского «Манежа» 
и Третьяковской галереи «Ла-
боратория Будущего: кинети-
ческое искусство в России» по-
лучилась грандиозной и заво-
раживающей.

Собранные здесь авторы — 
от авангарда начала ХХ века 
и шестидесятников до нынеш-
него века цифровизации  — 
не просто «поверяют алгеброй 
гармонию». Изобретая новые 
визуальные системы передачи 
информации, они прозревают 
научные открытия. Пожалуй, 
только на этой выставке люди 
гуманитарного склада в состоя-
нии понять, что имеют в виду 
математики, когда говорят 
о «красоте математических 
формул». Экспонаты, сухо на-
званные «композиция №...», 
и впрямь на удивление красивы.

Открывает выставку огром-
ная инсталляция «Начало». Ху-
дожник (а сейчас протоиерей) 
Анатолий Волгин создал макет 
этой скульптуры в 1967-м, для 
нынешней выставки  его после-
дователи изготовили ее в нату-
ральную величину. Огромная 
спираль раскручивается как 
планетная орбита, а пересека-
ющие ее нити словно сдержива-
ют композицию.

Не меньше завораживают 
работы Александра Григорье-
ва: квадраты вписаны в про-
зрачные кубы, пересекающие-
ся треугольники напоминают 
о гармонии стереометрии. 
Здесь отчетливо понимаешь, 
как экономно использует при-
рода найденные ею алгоритмы: 
и спираль из блестящих трубо-
чек-«ступенек» удивительно 
напоминает геном человека, 
а прожилки листа — капилляры 
человека и речную сеть… 

В основе кинетического 
искусства идея трансформации 
художественной формы и зри-
тельского восприятия. Подвиж-
ность и изменчивость — главное 
для динамических произведе-
ний, которые преобразуются 
с помощью механических сил 
или визуальных приемов. Мно-
го работ, играющих с оптиче-
ской иллюзией — от кубиков 
Петра Митурича и «Справоч-
ника по цвету» Михаила Матю-
шина до голографических про-
изведений.

Особое место у откровений 
поэта Велимира Хлебникова. 
Про «такт пульсации галакти-
ки»: «Никто не может обнару-
жить начало этого такта и быть 
свидетелем его конца». Худож-
ники «оттепельных» 60-х слов-
но иллюстрируют Хлебникова. 
В работах Франциско Инфантэ-
Арана «Спираль и дискретные 
элементы», «Точка в своем про-
странстве», у его сына Платона 
Инфантэ и Вячеслава Колейчу-
ка исследуется эта пульсация.

Возникший в разных регио-
нах мира в послевоенную эпо-
ху, кинетизм связан с идеей тех-
нического прогресса. Художни-
ки-кинеты изобретали визуаль-
ные системы передачи инфор-
мации, исследовали образное 
мышление, экспериментирова-
ли с новейшими технологиями 
и материалами. Идеи воплоща-
лись в архитектурных и дизайн-
проектах. Их дерзкие экспери-
менты сегодня стали приметой 
повседневности.

Куратор выставки  Юлия Ак-
сенова соглашается: выставка 
не столько «про искусство», 
сколько «про науку». Точнее, 
про то, как художественная 
мысль помогает вызреть науч-
ной. Выставочный проект со-
стоит из четырех тематических 
разделов: «Лаборатория зре-
ния», «Лаборатория искусство-
метрии», «Лаборатория среды» 
и «Лаборатория синестезии». 
Здесь все разнообразие форм 
и жанров кинетического искус-
ства: мобили, самонапряжен-
ные конструкции, скульптуры-
трансформеры, видеопроек-
ции, инсталляции и интерак-
тивные объекты.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Феноменальное сопрано современности 
Вероника Джиоева споет в опере «Аттила» в Большом театре 

Одабелла летит 
на крыльях
Владимир Дудин 

О
перу «Аттила» Вер-
ди впервые покажут 
13 марта на истори-
ческой сцене Боль-
шого театра в поста-
новке Башкирского 
театра оперы и ба-
лета. Ее режиссер — 
всемирно извест-

ный бас Ильдар Абдразаков, ко-
торый выступит в титульной 
роли. Главную и единственную 
женскую партию Одабеллы ис-
полнит феноменальное лирико-
драматическое сопрано совре-
менности Вероника Джиоева. 
Накануне певица рассказала о 
себе и своей героине «РГ».

Вы впервые выступили в спек-
такле, режиссером которого 
стал оперный певец?

ВЕРОНИКА ДЖИОЕВА: Да, и спектакль 
получился не только очень уют-
ным, но и стал одной из самых 
красивых постановок этой оперы 
Верди. А я пересмотрела немало 
записей, готовясь к премьере. 
Чего стоили только натуральные 
ткани, полудрагоценные камни в 
моей короне, сапоги из натураль-
ной кожи! Эти костюмы были со-
зданы под чутким руководством 
потрясающего художника-поста-
новщика Ивана Складчикова. И 
они оказались не только краси-
выми, но и комфортными. Все 
было на высшем уровне, в чем я 
вижу громадную заслугу Ильда-
ра. Там, где Ильдар, там свет, ра-
дость, музыка, к нему тянешься 
душой. Я всегда обожала этого 
певца, и когда бы он ни позвал, к 
нему летишь на крыльях.

Но быть партнером Ильдара 
на сцене ко многому обязыва-
ет?

В Е Р О Н И К А  Д Ж И О Е В А :  В «Аттиле» 
у  меня был мороз по коже: один 
только его взгляд чего стоил. Ка-
залось бы, классическая поста-
новка, но энергетика Ильдара 
в заглавной партии была просто 
сокрушительной. Он говорил 
мне, что я должна обязательно 
выступить в этой опере с ита-
льянским дирижером, и я очень 
надеюсь, что это когда-нибудь 
непременно случится.

Партия Одабеллы — единст-
венная женская в «Атилле» — 
оказалась для вас крепким 
орешком?

ВЕРОНИКА ДЖИОЕВА: Я ее быстро вы-
учила, пополнив свою коллек-
цию вердиевских героинь. Пар-
тия Одабеллы очень удобно на-
писана. Первая ария Santo di 

patria очень похожа на леди Мак-
бет, в ней единственная слож-
ность — резкий выход на «до», 
когда голос еще не распет. А даль-
ше все, что я люблю: крепкая на-
сыщенная середина, абсолютно 
моя тесситура, верхов особых 
нет, поэтому в некоторых местах 
я иногда делаю вставные ноты. 
В свое время легендарная дама 
Джоан Сазерленд сказала мне: 
«Вероника, у вас настолько кра-
сивая средняя часть диапазона, 
что вам всегда легко будет идти и 
наверх и вниз». И оказалась пра-
ва. Я обожаю партии с ярким вы-
ходом, с разноплановыми ария-
ми. Поэтому мечтаю исполнить 
Адриену в «Адриене Лекуврер» 
Чилеа, где есть надрыв, сложная 
драматургия, эмоциональные 
контрасты...

Певицы с таким бесстраш-
ным как у вас голосом, навер-
ное, сегодня нарасхват?

В Е Р О Н И К А  Д Ж И О Е В А :  Все не так 
просто. Я не понимаю коллег, 
которые во всеуслышание заяв-
ляют о том, что вышел, запел — 
и карьера пошла как по маслу. 
Очень смешно такое слышать. 
Иногда все же надо говорить 
правду, потому что существуют 
знакомства, богатые люди за 
спиной. И когда таких протеже, 
раскрученных певиц начинают 
сравнивать с великими певцами 
прошлого, становится не только 
смешно, но и страшно за вкусы 
слушателей, у которых нет 
строгих критериев, они не в со-
стоянии сравнивать сегодняш-
нюю картину с настоящими 
певцами прошлого, с тем, как 
должна звучать настоящая му-
зыка. Для меня эталонным было 
и останется старое пение, как 
пели Ширли Верретт, Антониет-
та Стелла, Мария Кьяра, Эва 
Мартон. Я хочу так петь. А сегод-
ня царит мода на подснятый во-
кал, пение «колокольчиком», 
вышел-попел, стал плохо петь — 
быстро заменили. Дело портят 
и многие агенты, не разбираю-
щиеся в голосах. Я мечтаю, что-
бы настоящие дирижеры, если 
они еще остались, прослушива-
ли певцов для своих спектаклей. 
Многие коллеги с прекрасными 
голосами годами сидят без ра-
боты, а те, у кого скудные дан-
ные, напротив, преуспевают. 
Редкие агенты связываются 
с крупными голосами.

Вам повезло работать с маэ-
стро Марисом Янсонсом, ко-
торый очень ценил ваш голос.

ВЕРОНИКА ДЖИОЕВА: Да, он очень це-
нил меня. Я помню все наши 

встречи, бесценные разговоры 
за кулисами: как он обо всем 
рассказывал, как говорил о му-
зыке. А как мы шутили! Неверо-
ятное было время. Я пела с ним в 
«Евгении Онегине» Чайковско-
го и во Второй симфонии Мале-
ра. Он мечтал исполнить Рекви-
ем Верди с Петром Бечалой, Оле-
сей Петровой и мной. Из басов 
его никто не устраивал. Я кого-
то предложила, на что он отве-
тил: «Но вас же всех очень слож-
но собрать». Великий был чело-
век и какое счастье, что я с ним 
работала.

Словом, в любимой вами про-
фессии — сплошные нервы?

ВЕРОНИКА ДЖИОЕВА: Конечно. При-
знаюсь, что я убедилась в роли 
теневого аспекта в оперной ка-
рьере, еще когда ездила по ме-
ждународным конкурсам, на 
которых побеждали певцы, 
платно занимавшиеся с члена-
ми жюри. Я же старалась прини-
мать участие в конкурсах, где в 
жюри не было своих, наивная 
была. Не забуду, как на одном из 
них «победила» певица с непод-
ходящей программой, приехав-
шая туда с дипломатом, кото-
рый был ее мужчиной. Она даже 
не приходила дожидаться объ-
явления результатов тура, зара-
нее знала, что пройдет в финал. 
Или когда на одном из фестива-
лей я случайно услышала разго-
вор дирижера с одним из евро-
пейских критиков о теноре, что-
бы о нем было написано, что 
«пел бесподобно». Поэтому все 
время идет борьба, преодоле-
ние препятствий, необходи-
мость зарекомендовать себя.

Как эта борьба за место под 
солнцем отражается на со-
стоянии голоса?

ВЕРОНИКА ДЖИОЕВА: Стоит только 
выйти на сцену — и все болезни и 
дурные мысли исчезают: оста-
ется лишь счастье и ощущение, 
что ты вознеслась. Но жаловать-
ся мне на самом деле не на что, 
у меня все плотно расписано до 
2022 года. Скоро состоится мой 
дебют в Цюрихской опере 
в «Аиде» Верди под руководст-
вом великолепного маэстро 
Марко Армилиато, о сотрудни-
честве с которым я давно меч-
тала. А летом исполнится еще 
одна моя мечта: я выступлю 
в «Аиде» Верди в постановке ве-
ликого Франко Дзеффирелли на 
фестивале в Арена ди Верона.  

Вероника Джиоева: Стоит выйти на сцену, и ощущение, что ты вознеслась.

А К Ц Е Н Т

Спектакль получился не только очень 
уютным, но и стал одной из самых 
красивых постановок этой оперы Верди

Съемочная площадка мистического триллера в Заполярье 
напоминает особо охраняемый секретный объект.

После этой книги понимаешь: 
книги родятся от книг, а сказки — 
от сказок.

Не так демоничен был купеческий 
сын Валерий Брюсов, как хотел 
себя выставить.

Книга Даниила Туровского посвя-
щена теме грозных и неуловимых 
«русских хакеров».

После 10 лет молчания Олег Гладов 
вернулся с большим и сложно 
устроенным романом. 

Cреднего размера роман 
Дмитрия Захарова насыщен 
героями, как «Война и мир».

Открывает выставку инсталляция 
«Начало». Огромная спираль раскру-
чивается, как планетная орбита.

На самой глубо-
кой горной выра-
ботке на планете, 
которая уходит 
в земную кору 
на глубину более 
12 километров, 
возникают мисти-
ческие явления, 
которые никто 
не в состоянии 
объяснить
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture 



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 марта 2020
четверг № 53 (8107)

Москва FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Любовь Проценко 

В
стречу с генеральным 
директором Фонда ка-
питального ремонта 
многоквартирных до-
мов города Москвы 
Артуром Кескиновым 
мы собирались прове-
сти, как обычно, в 
зале «Деловых за-

втраков» редакции «Россий-
ской газеты». Но буквально на-
кануне хозяйственники объяви-
ли: завтра не будет света. В на-
шем здании, построенном в со-
ветские времена, была проло-
жена проводка, которую при-
шла пора менять. Энергетики 
пообещали за ночь с этим спра-
виться. Но кто знает, как пой-
дет? В общем, вполне возможно, 
что лифты утром ходить не бу-
дут, предупредили нас. Ну, допу-
стим, к нам на девятый этаж 
можно и пешком. Но ведь не 
сможем гостя даже чаем напо-
ить! В общем, капремонт, о ко-
тором мы хотели поговорить с 
Кескиновым, сам пришел в ре-
дакцию нашей газеты. 

Выход  предложил гость: 
«Приходите лучше вы к нам на 
проспект Мира. И чаем, и даже 
кофе точно напоим». Так  и по-
лучился  выездной «Деловой 
завтрак» с Артуром Кескино-
вым.

Прошло пять лет
Артур Львович! Программе 
капремонта жилья в Москве 
сегодня исполняется пять 
лет. Можно подвести первые 
итоги ее реализации? 

АРТУР КЕСКИНОВ: Я напомню, что у 
нас самая крупная в стране  про-
грамма капремонта. В 2015-м 
году, когда ее принимали, она 
была еще больше — включала 32 
тысячи домов. Но в 2017 году 
5100 домов, жители которых 
проголосовали за программу 
реновации, попали под снос. 
Осталось более 28 тысяч домов. 
Это 260 миллионов квадратных 
метров площадей и 350 тысяч 
инженерных систем, приведе-
нием в порядок которых мы сей-
час и занимаемся. В 8 тысячах 
домов ремонт уже сделан.

Они о тремонтированы ком-
плексно?

АРТУР КЕСКИНОВ: Да,  в каждом доме 
выполняется от восьми и более 
видов работ. Это ремонт вну-
тридомовых инженерных си-
стем — электро-, тепло-, газо-, 
водоснабжения и канализации. 
Починка кровель, обновление 
фасадов, замена лифтов. В по-
следние два года  еще и ремон-
тируем подъезд. Но что именно 
будет сделано, к примеру, в ва-
шем доме, во многом зависит от 
жителей. Они — ключевые участ-
ники капремонта. Именно они  
дают добро на его проведени и 
согласовывают все  работы.

В сроки ремонта, предусмо-
тренные программой, город 
укладывается?

АРТУР КЕСКИНОВ: Проблемы, без-
условно, бывают. Но мы  стара-
емся, что возникающие  трудно-
сти по минимуму осложняли 
жизнь москвичей. По итогам 
2019 года в Москве приведено в 
порядок более 20 процентов 
всех домов, отремонтирован-
ных в рамках региональных 
программ в субъектах РФ.

Когда мы ремонтируем квар-
тиру, стараемся закончить-
все  поскорее, чтобы  не жить 
в разрухе. Можно и капре-
монт организовать так, что-
бы сделать в доме все  сразу? 

АРТУР КЕСКИНОВ: Фонд тоже заинте-
ресован в том, чтобы входить в 
дом только один раз м выпол-
нить сразу все работы,  не бес-
покоить больше людей. Поэто-
му  предлагаем жителям, чтобы 
они включали дополнительные 
виды работ, которые даже за-
планированы на более поздний 
срок. И если они примут такое 
решение большинством голо-
сов и оформят его протоколом 
общего собрания собственни-
ков, мы приблизим сроки ре-
монта. Напомню лишь о том, 
что сама программа капиталь-
ного ремонта жилья  в городе 
сформирована исходя из техни-
ческого состояния домов на ос-
новании мониторингов Мосжи-
линспекции. 

Для москвичей, многие из ко-
торых живут в высотках, 
очень важно, чтобы лифт ра-
ботал без перебоев.

АРТУР КЕСКИНОВ: Москва занима-
лась ремонтом жилья и до появ-
ления программы капремонта. 
В период с 2011 до 2015 года в 
городе было заменено за счет 
бюджета 18 тысяч лифтов. С 
2015 года лифты стали менять-
ся в рамках региональной про-
граммы капитального ремонта. 
А уже с 2018 года мы перешли 
на плановую замену оборудова-
ния в год наступления предель-
ного срока эксплуатации. В об-

щей сложности с 2011 года по 
настоящее время  заменено бо-
лее 33 тысячи подъемников. 
Это значит, что каждый четвер-
тый лифт в городе сейчас новый. 
Совместно с производителями 
мы определили основные тре-
бования к новому оборудова-
нию и разработали московский 
стандарт.  В основе его лежат  
комфорт и безопасность: плав-
ность хода, точность остановки, 
обязательно наличие фотоба-
рьера, который не дает дверям 
закрыться, если кто-то заходит, 
освещенность... Для людей с ог-
раниченными возможностями 
московские лифты оснащены 
звуковым оповещением, надпи-
си на кнопках продублированы 
шрифтом Брайля, в кабинах 
стоят поручни. С точки зрения 
эксплуатации уделяем внима-
ние практичности: в частности, 
вместо линолеума на полу сей-
час везде лежит рифленый алю-
миний — эстетичный и практи-
чески вечный.

Если производитель хочет, 
чтобы Москва закупала его лиф-
ты, ему приходится соответст-
вовать этому стандарту.

Хорошо, что лифты стано-
вятся надежнее. Огорчает, 
что в ожидании нового подъ-
емника москвичам иногда 
приходится подолгу ходить 
пешком по этажам.

АРТУР КЕСКИНОВ: Есть регламен-
тные сроки производства ра-
бот: монтажа, испытаний и сда-
чи в эксплуатацию — это 45 
дней. Мы стараемся сделать все, 
чтобы люди испытывали по-
меньше неудобств в ходе заме-
ны лифта. Например, если в 
подъезде два или три лифта, ме-
няем их по очереди. Если только 
один, планируем проведение 
работ летом, с июня по август, 
когда большинство людей в от-
пусках и отъездах. При этом за-
ранее, минимум за месяц, ин-
формируем жителей о предсто-
ящей замене. 

Все идет по плану
Артур Львович, а случается, 
что москвичи не пускают ре-
монтников в квартиру? Сде-
лали у себя евроремонт, а тут 
рабочие придут, начнут дол-
бить, потом уйдут… 

АРТУР КЕСКИНОВ: Ремонт в столице 
— мероприятие плановое. У нас 
большая открытая информаци-
онная база на официальном 
портале мэра и правительства 
Москвы мос.ру, есть информа-
ция и на сайте фонда. Любой жи-
тель может по адресу точно уз-
нать, что и когда будет делаться 
в его доме. И лишь затем прини-
мать решение, стоит ли затевать 
обновление квартиры сейчас 
или лучше немножко подо-
ждать. За полгода до начала ре-
монта жители принимают ре-
шение на общем собрании соб-
ственников о том, какие виды 
работ они согласуют на теку-
щий период.

Что касается квартир, мы ме-
няем все стояки инженерных 
систем, включая отопительные 
приборы. Если в вашем потолке 
сделали дырку, чтобы прота-
щить новый стояк, то ее обяза-
ны заделать. Это называется 
восстановительный ремонт 
конкретно того участка, кото-
рый в процессе работ был нару-
шен. 

Цену за это задерут, наверное, 
такую, что мало не пока-
жется…

АРТУР КЕСКИНОВ: Весь капитальный 
ремонт, который делается в 

Москве, производится в преде-
лах средств, которые собствен-
ники ежемесячно уплачивают 
через единый платежный доку-
мент, дополнительных денег 
никто ни за что платить не дол-
жен. Необходимо знать: если 
кто-то за что-то пытается взять 
с вас дополнительную плату — 
это мошенники, сразу сооб-
щайте нам и обращайтесь в по-
лицию. Так, недавно, 6 марта, в 
СМИ, например, прошла ин-
формация о задержании участ-
ников банды, которых подо-
зревают в мошенничестве под 
видом оказания жилищно-ком-
мунальных услуг. При этом они 
заверяли своих жертв, что ра-

боты проводятся в рамках про-
граммы капремонта. Москви-
чи должны знать: мы заранее 
информируем жителей о пред-
стоящих работах. Обязательно 
обсуждаем график доступа в 
квартиры, когда планируем за-
мену инженерии.

А если все-таки кто-то не пу-
стит в квартиру ремонтни-
ков?

АРТУР КЕСКИНОВ: Таких предупре-
ждаем: прорвется старая труба 
или, скажем, сорвет полотен-
цесушитель — квартиры, кото-
рые из-за этого зальет, будете 
ремонтировать за свой счет. 

Сейчас в домах начали еще и 
подъезды ремонтировать…

А РТ У Р  К Е С К И Н О В :  Управляющие 
компании прежде проводили 
поддерживающие ремонты 
подъездов за счет средств, выде-
ляемых на содержание жилья. В 
последнее время москвичи ста-
ли обращаться с просьбами  за-
менить деревянные окна в подъ-
ездах, входные и тамбурные 
двери. В итоге было решено 
включить ремонт подъездов в 
программу, чтобы одновремен-
но привести в порядок весь дом. 
В прошлом году фонд капиталь-
но отремонтировал три тысячи 
подъездов, продолжим работу и 
в этом году.

Ну а тут кто решает, какую 
плитку класть, какой кра-
ской стены красить?

АРТУР КЕСКИНОВ: Фондом разрабо-
тан стандарт ремонта подъе-
здов, который определил только 
технические требования к мате-
риалам. Например, для первых 
этажей предусмотрели плитку 
толщиной 12 миллиметров, для 
остальных — по 8 миллиметров. 
Зато разновидностей более 40 . 
То же самое с входными дверя-
ми и красками. Мы провели вы-
ставки, дни открытых дверей в 
административных округах го-
рода, продемонстрировали, как 
должен выглядеть подъезд по-

сле капитального ремонта.  Ну а 
цвет, рисунок всех материалов 
определяют уже сами жители 
каждого дома. 

Фасады домов тоже ремонти-
руете? 

АРТУР КЕСКИНОВ: Да, для каждого 
дома разрабатываем и согласо-
вываем индивидуальную проек-
тную документацию. Получаем 
колористический паспорт. На-
пример, в домах из силикатного 
кирпича восстанавливаем бал-
коны, устанавливаем экраны, 
меняем ограждения, устраива-
ем заново гидроизоляцию. Сам 
кирпич отмываем и покрываем 
водоотталкивающим составом. 
Для панельных домов, отделан-
ных мелкоразмерной плиткой, 
применяем новую технологию 
(полимерцементные составы), 
которая восстанавливает свой-
ства внешних панелей, что по-
зволяет  изменить не только 
внешний вид дома, но и создать 
еще один защитный слой.

Москвичка Анна Соколова ин-
тересуется, есть ли какая-то 
гарантия на проведенные ра-
боты и куда обращаться.

АРТУР КЕСКИНОВ: Обратиться нуж-
но к нам в фонд, который не 
только контролирует работы, 
но и совместно с подрядчиком 
несет пятилетние гарантийные 
обязательства. Если обнаружим 
недостатки, проведем комисси-
онную проверку и устраним. 

Что делать, если сроки ремон-
та затягиваются? В чем тут 
проблема? Может быть, дело 
в низкой квалификации под-
рядных организаций?

А Р Т У Р  К Е С К И Н О В :  Какой сейчас 
установлен порядок? Каждая 
подрядная организация, пре-
тендующая на работу в сфере 
ремонта, проходит квалифика-
ционный отбор. Основные тре-
бования к ней— справка из нало-

говой инспекции о своей финан-
совой состоятельности и доку-
мент о наличии в штате не ме-
нее двух специалистов с выс-
шим строительным образова-
нием и стажем работы не менее 
пяти лет. По закону этого доста-
точно, и на основании этих до-
кументов организация включа-
ется в реестр квалифицирован-
ных подрядных организаций, 
далее может принять участие в 
аукционе и выйти на работы. 

Мне кажется, что необходи-
мо дополнить требования. У ор-
ганизации, которая планирует 
участвовать в аукционе на про-
ведение работ,  должны быть не 
только руководители, но и ква-
лифицированные исполнители. 
А при выдаче допусков на рабо-
ту должна учитываться факти-
ческая численность сотрудни-
ков, непосредственно выполня-
ющих работы. Градацию орга-
низаций по объемам допуска 
можно увязать с количеством 
таких сотрудников. А пока по-
чти с 300 недобросовестными 
организациями за последние 
два года фонд был вынужден до-
срочно расторгнуть контракты 
за нарушение сроков и техноло-
гии работ. 

Нас выручает то, что в городе 
почти 140 государственных 
бюджетных организаций зани-
маются содержанием и эксплу-
атацией жилого фонда. У них 
уже сформирован и подтвер-
жден штат фактически тех же 
самых специалистов, которые 
требуются и для проведения ка-
премонта.  Мы привлекаем эти 
организации к торгам на общих 
основаниях. Мне кажется, тре-
бовать подтверждения штата и 
квалификации исполнителей — 
это правильный вектор. Пра-
ктика учета штата может быть 
использована и нашими колле-
гами из СРО, которые формиру-
ют критерии выдачи допусков к 
работам. Так, городские органи-
зации в прошлом году успешно 
участвовали в региональной 
программе капитального ре-
монта и в этом выйдут на рабо-
ты. 

Спецсчет — 
идеальная схема 

Артур Львович! Программу 
капремонта Москва запу-
стила, как мы уже отмеча-
ли, пять лет тому назад. 
Сделали столичные власти 
это одними из последних в 
стране. Отношение в городе 
к этому было разное. И хотя 
четыре миллиона москвичей 
— пенсионеры, многодетные 
семьи и многие другие кате-
гории — получили льготы и 
даже были полностью освобо-
ждены от платы за капре-
монт, кое-кто из горожан 
грозился не платить за него. 
Так как же все-таки обсто-
ят дела с собираемостью 
взносов? 

АРТУР КЕСКИНОВ: 95 процентов жи-
телей столицы платят вовремя. 
Москвичи — дисциплинирован-
ные плательщики независимо 
от того, выбрали ли они для ка-

премонта регионального опе-
ратора или специальный счет.

Как вы смотрите на то, что 
жители каждого десятого 
дома в столице предпочита-
ют копить деньги на капре-
монт не в общем котле, на 
счету регионального операто-
ра, а на своем спецсчете?

АРТУР КЕСКИНОВ: Обычно специ-
альный счет выбирают дома, у 
которых первые сроки ремонта 
наступят не скоро — есть время 
накопить. Для таких  домов это 
идеальная схема. Жители сами 
определяют исполнителя, при-
нимают и оплачивают работы. 
Такой подход говорит о том, что 
люди поняли, что они действи-
тельно собственники, и готовы 
взять на себя ответственность 
за судьбу дома. В городе на спе-
циальном счете около 3 тысяч 
многоэтажек, или 11 процентов 
от общего количества домов в 
программе. Этому можно толь-
ко радоваться. Поэтому в Мо-
скве упростили схему перехода 
на специальный счет от регио-
нального оператора. 

Для тех, кто хочет уйти на 
спецсчет, федеральной нормой 
предусмотрен год в качестве пе-
реходного периода, а у нас в сто-
лице  это происходит в течение 
всего трех месяцев. При Обще-
ственной палате города Москвы 
создано подразделение, которое 
занимается обучением жителей 
всем аспектам капремонта — от 
формирования программы и 
проведения работ до их прием-
ки.

За последние годы жители 
320 домов приняли решение о 
переходе на спецсчет, им помо-
гли с оформлением документов. 
Если и в будущем кому-то потре-
буется помощь, мы окажем ее. 

Кто отремонтирует 
памятник?

Артур Львович! Читатели 
«РГ» из Костромы пожалова-
лись, что в их городе непосиль-
ная плата за капремонт у 
жителей коммуналок. Жи-
вут они в старых купеческих 
усадьбах, домах-памятниках, 
реставрация которых стоит 
очень дорого, и взносы на ка-
премонт по этой причине 
очень высокие. Это с людей-
то, которые живут в старых 
ветхих квартирах с подселе-
нием, а порой и без комму-
нальных удобств! Как реша-
ется такая проблема в сто-
лице? У нас памятников по-
больше будет, чем в Костро-
ме? 

АРТУР КЕСКИНОВ: В жилом фонде 
Москвы 350 памятников куль-
турного наследия. Как решается 
у нас этот вопрос ? За счет взно-
сов проводится ремонт систем, 
включенных в программу капи-
тального ремонта в таких до-
мах, а вот сами работы по ре-
ставрации этих домов осу-
ществляются за счет бюджета 
города. Такое решение принято 
правительством Москвы. Рабо-
ты по новому порядку начина-
ются с 2020 года, выделено 2,4 
миллиарда рублей на реставра-
цию. Естественно, все работы 
будут проводиться совместно с  
департаментом культурного на-
следия города, начиная от исто-
рико-архивных изысканий и 
проведения историко-культур-
ной экспертизы до непосредст-
венно контроля хода выполне-
ния работ и их приемки.

К работе в домах культурно-
го наследия привлекаем органи-
зации, имеющие на это лицен-
зии. И, кстати, для более деталь-
ной проработки проектной до-
кументации впервые в практи-
ке Москвы при работе над ре-
ставрацией домов-памятников 
использовали цифровое скани-
рование. То есть сделали пра-
ктически цифровой двойник 
здания — 3D-проект, на основе 
которого будут получены все 
необходимые чертежи, в том чи-
сле и утраченных элементов. В 
первых домах ремонт начнется 
уже летом. 

Сколько платят за капре-
монт жители этих домов?

А Р Т У Р  К Е С К И Н О В :  Столько же, 
сколько и остальные москвичи, 
— для всех домов взнос одинако-
вый.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Артур Кескинов: За пять лет в столице комплексно отремонтировано 
более восьми тысяч жилых домов 

Капремонт без сюрпризов

После ремонта фасадов по современным технологиям, которые сейчас применяются в столице, многие жилые дома начинают выглядеть лучше новых. 

А К Ц Е Н Т

Весь капитальный ремонт, который 
делается в Москве, производится за счет 
ежемесячных  взносов собственников 
жилья  через единый платежный 
документ. Никаких  дополнительных 
сборов денег быть не может

Артур Кескинов: Летом начинаем 
реставрацию и домов-памятников.
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Ключевой вопрос

Артур Львович! Что бы вы посоветовали жителям, дом которых только 
вступает в ремонт? Что нужно сделать, чтобы добиться наибольшего успе-
ха и затратить при этом поменьше нервов? 
Кескинов | Совет первый — включаться в процесс капремонта не когда 

он завершается, а сразу же после того, как дом включили в план. Вы-

брать на собрании человека или группу жильцов, которые смогут при-

нимать решения от всего дома. К этому выбору не стоит относиться 

формально, потому что в полномочия этих людей войдет не только 

контроль работ со стороны жителей, но и, например, выбор отделоч-

ных материалов в подъезде.

Второе — принимать активное участие в формировании перечня работ, 

которые необходимо провести в вашем доме. Главное, жители должны 

понимать, что без их участия капитальный ремонт просто не состоится: 

все — от актов открытия до приемки и оплаты работ — подписывается с 

участием уполномоченного собственника.
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ОБЩЕСТВО Когда в школу 
вернется воспитание 

Мораль —  
не заплатка

Татьяна Владыкина

Детский омбудсмен Анна Кузнецова на встрече с ми-
нистром просвещения РФ Сергеем Кравцовым обсуди-
ла вопросы воспитания в современной школе. Кузне-
цова напомнила, что тема воспитания беспокоит се-
годня каждого родителя, а президент считает этот во-
прос федеральной задачей. Вопрос воспитательной ра-
боты стоит сегодня настолько остро, что многие регио-
ны начали самостоятельно искать решения по модер-
низации воспитательных программ, сообщает пресс-
служба уполномоченного.

— Не только школа, но и семья, и сфера допобразова-
ния, и вопросы культурно-эстетического, спортивного 
развития — все это должно складываться, как пазл, в 
единую гармоничную систему, — уверена Анна Кузне-
цова. — Не должно быть заплаточных проектов. Все 
должно быть вплетено в общую канву. Если в одном на-
правлении нет успеха, мы должны быть уверены, что 
ребенок найдет себя в другом направлении. Если в се-
мье проблемы с воспитанием — мы знаем, что школа 
здесь придет на помощь. Со школы тоже начнется 
спрос, но для этого им условия надо создать.

Она рассказала, что при Уполномоченном при пре-
зиденте РФ по правам ребенка создан Экспертный со-
вет по развитию позитивного детского контента, и 
поддержала возможность в рамках этого совета разра-
батывать систему совершенствования воспитательно-
го компонента. Сергей Кравцов в свою очередь отме-
тил, что система воспитательной работы раздроблена 
и работа ведется формально, за созданными програм-
мами нет реальной работы. «Безусловно, в вопросах 
воспитания мы с вами единомышленники и решаем си-
стемную задачу, запрос на которую сформирован об-
ществом. Нам важно не только дать ребенку знания, но 
и воспитать его, заложить нравственные ценности, ко-
торые позволят ему полноценно строить жизнь: лю-
бовь к Родине, родителям, стремление к самосовер-
шенствованию, готовность помогать и откликаться на 
беду. При непосредственном участии министерства 
реализуется план мероприятий «Десятилетия детст-
ва», мы будем привлекать к этой работе педагогов и ро-
дителей», — подчеркнул министр.  

Зачет для букваря
Как рассказали «РГ» в 
издательстве «Просве-
щение» и корпорации 

«Российский учебник», цель 
корректировки — актуализация 
информации в учебно-методи-
ческом комплексе. Это нужно 
делать периодически. 

Еще одно важное изменение: 
теперь в федеральном перечне 
будет не три, как раньше, а две 
большие части. Первая — учеб-
ники для обязательной програм-
мы: русский, математика, исто-
рия, физика и т.д. Сюда же вошли 
учебники на родных языках. 

Вторая большая часть — 
учебники для той части про-
граммы, которую формирует 
сама школа. Здесь могут быть 
учебники для детей-мигрантов, 
пособия по краеведению, по 
экономике, по искусству и шах-
матам и т.д. 

И впервые в федеральном пе-
речне будет указываться язык 
издания учебника, возмож-
ность его использования для 

профильного обучения и обуче-
ния детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Плюс — 
срок действия экспертного за-
ключения: оно теперь будет вы-
даваться на пять лет. 

Напомним, в феврале 2020 
года вступил в силу новый поря-
док формирования федерально-
го перечня учебников. В нем де-
тально прописывается, как и по 
каким критериям проводится 
экспертиза учебника. Ее заказ-
чиком выступает государство. 

Среди требований: не долж-

но быть ошибок и опечаток, не-
достоверных, научно не под-
твержденных фактов. Не долж-
но быть информации, направ-
ленной на формирование неува-
жительного отношения к Рос-

сии, к ее органам власти, основ-
ным конфессиям. 

Учебник должен соответст-
вовать федеральному государ-
ственному образовательному 
стандарту (ФГОС). А весь его 
текст — нормам русского языка. 
И это далеко не все требова-
ния…

Что все это значит на пра-
ктике? Большую часть учебни-
ков из «старого» перечня новым 
проектом приказа министерст-
во автоматом переносит в «но-
вый». Исключение — те книги, 
которые отозвали сами изда-
тельства.

— Каждый последующий 
учебник, планируемый для 
включения в перечень, будет 
проходить все процедуры, за-
крепленные новым порядком: 
он существенно повысил требо-
вания к качеству учебников и 
ответственность тех, кто их ре-
цензирует, — прокомментирова-
ли в министерстве. — Все это по-
зволит препятствовать ситуа-
циям, когда на школьные парты 
попадают учебники с ошибка-
ми, недостоверными фактами. 
Будет способствовать актуали-
зации содержания учебной ли-
тературы, чтобы ребята получа-
ли информацию, соответствую-
щую данным научно-технологи-
ческого развития.  

А К Ц Е Н Т

Учебник должен соответствовать феде-
ральному государственному образова-
тельному стандарту (ФГОС). А весь 
его текст — нормам русского языка
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КОСМОС Пуск «Протона-М» 
перенесли из-за брака

Болт, да не тот?

Наталия Ячменникова

Cоздана комиссия, которая уста-
новит виновных, допустивших 
нарушение технологии, а проще 
— дефект на ракете «Протон-М», 
который привел к переносу запу-
ска с Байконура. 

Напомним: старт планиро-
вался на 31 марта. Причем в рас-
писании космических пусков 
этот — первый для «Протона» в 
нынешнем году. Носитель дол-
жен вывести спутники «Эк-
спресс-80» и «Экспресс-103», 
предназначенные для предостав-
ления услуг связи и вещания в 
С-, Ku- и L-диапазонах на терри-
тории России и в странах СНГ. 
Аппараты изготавливались в те-
чение трех лет. Срок их активно-
го существования на орбите — не 
менее 15 лет. Кстати, как говорят 
специалисты, суммарная масса 
«звездных работяг» превышает 
энергетические возможности 
ракеты. Поэтому после отделе-
ния спутникам предстоит довы-
водиться на целевую орбиту с ис-
пользованием собственных 
электродвигательных установок.

Но это детали, и суть не в них.  
А в том, что при проведении 
контроля качества комплектую-
щих было обнаружено несоот-
ветствие одного из проверяемых 
параметров. Иными словами, на 
космодроме при подготовке ра-
кеты обнаружили брак. 

— Для обеспечения надежно-
сти и гарантии выполнения сво-
их обязательств Центром Хруни-
чева принято решение заменить 
серию комплектующих, в том 
числе на ракете-носителе «Про-
тон-М», находящейся на техни-
ческом комплексе космодрома 
Байконур для запуска космиче-
ских аппаратов «Экспресс», — 
комментирует ситуацию генди-
ректор ГКНПЦ им. М.В. Хруниче-
ва (входит в госкорпорацию «Ро-
скосмос») Алексей Варочко. — 
Учитывая необходимость прове-
дения штатного цикла проверок 
ракеты-носителя после замены 
комплектующих, дату запуска 
планируется перенести на конец 
мая текущего года.

Как отмечают в Центре Хру-
ничева, речь идет о некачествен-
ных комплектующих изделиях, 
произведенных в 2015—2016 го-
дах. Новая система оценки каче-
ства, разработанная в «Роскос-
мосе», выявила этот брак. При-
чем для устранения дефекта не 
понадобится возвращать ракету 
в родные хруничевские пенаты: 
все сделают на Байконуре.  

Что за дефекты обнаружены 
на «Протоне-М»?  Официальной 
информации на момент подпи-
сания номера не было. Однако в 
СМИ уже вовсю гуляет информа-

ция, что причиной всему стали…  
дефектные болты, используемые 
во внутреннем крепеже элемен-
тов ракеты: якобы они были пе-
рекалены на производстве, что 
сказалось на прочности. 

Хорошо, что все вовремя об-
наружили. К сожалению, россий-
ская космонавтика знает гром-
кие провалы по вине человече-
ского фактора. Так, в декабре 
2010 года в Тихий океан упали 
три спутника «Глонасс-М»: тогда 
в разгонный блок по ошибке за-
лили 1,5 тонны лишнего топлива. 
Особый резонанс имела авария 
«Протона-М» 2 июля 2013 года: 
три из шести датчиков оказались 
поставлены вверх ногами. А в де-
кабре 2016 года был потерян гру-
зовик «Прогресс МС-04»: произ-
водственный дефект проявился в 
полете. 

В прошлом году «Роскосмос» 
решил потратить до 2022 года 
более 450 млн руб. на контроль 
качества с помощью инспекций 
на предприятиях и многоступен-
чатой проверки поставляемых 
материалов и комплектующих. 
Что и помогло избежать сейчас 
неприятных последствий. По ре-
шению гендиректора «Роскос-

моса» Дмитрия Рогозина, со-
трудники, которые выявили де-
фекты в процессе подготовки к 
пуску, будут поощрены.

— Поиск причины любой кос-
мической неприятности во вре-
мена Главного конструктора 
Сергея Королева всегда начинал-
ся с анализа того, как спроекти-
ровали изделие, изготовили, ис-
пытали, — говорит бывший веду-
щий конструктор по пилотируе-
мым ракетно-космическим ком-
плексам для экспедиции на Луну 
и «Энергия-Буран» Владимир 
Бугров. — И за каждой из этих 
операций всегда стоял конкрет-
ный коллектив и руководитель. 
Фамилии всех причастных легко 
устанавливались. Но не для об-
винений, а чтобы разобраться в 
причинах. Королев всегда нака-
зывал за разгильдяйство. Но 
если на сборке рабочий допускал 
ошибку и признавался, его не на-
казывали, даже если машину 
приходилось разбирать.  

При Королеве 
если на сборке 
рабочий допускал 
ошибку и призна-
вался, его не нака-
зывали

Юрий Гаврилов

Н
а этой неделе сотруднице 
«Российской газеты» 
Ариадне Рокоссовской — 

правнучке легендарного полко-
водца  Великой Отечественной  
войны маршала Константина 
Константиновича Рокоссовско-
го — позвонили из Генерального 
штаба и пригласили слетать в 
Сирию. Не в командировку, а 
посмотреть на недавно откры-
тый там памятник прославлен-
ному родственнику.

Бюст маршала установили 
на нашей авиабазе в Хмеймиме. 
Теперь там, как и во многих го-
родах нашей страны,  есть своя 
«Аллея российской славы».  Ав-
торы этого проекта говорят, что 
он был задуман с единственной 
целью — укрепить патриотиче-
ский дух  российского народа. 

Бюст Рокоссовского сотво-
рил Михаил Леонидович Сер-
дюков. Он многие годы является 
руководителем скульптурной 
мастерской. Этот мастер собрал 
вокруг себя не просто талантли-
вых людей, а настоящих под-
вижников — из Ростова-на-Дону 
и Краснодара, Москвы и Став-
рополя, Волгограда и других го-
родов России. Они готовы бес-
платно ваять и ставить в шко-
лах, кадетских корпусах и воин-

ских частях на территории Рос-
сии и других государств бюсты 
граждан, прославивших нашу 
страну. 

Их изваяния из бронзы или 
окрашенного под бронзу, медь и 
антик железобетона выполнены 
на действительно высоком ху-
дожественном уровне. Подвиж-
ники уже  изготовили и установ-
вили  более 70 таких памятни-
ков выдающимся людям нашего 
государства.

Один из них — в Хмеймиме. 
Очень символично, что его при-
везли в Сирию, на военную ави-
абазу РФ в год 75-летия Великой 
Победы. На постаменте под бю-
стом написано: «Рокоссовский 
Константин Константинович. 
1896 — 1968. Маршал Советско-
го Союза. Один из величайших 
полководцев Второй мировой 
войны». И ниже — «Бюст препод-
несен в дар».

На самом деле, уже трудно 
представить себе Победу без 
участия в ней таких выдающих-
ся военачальников, как марша-
лы Жуков, Рокоссовский, Ко-
нев, адмирал Кузнецов и десят-
ков другихлегендарных воена-
чальников, под чьим руководст-
вом  Красная армия ссокрушила 
ненавистный фашизм. И память 
о них навечно сохранится в сер-
дах  потомков. 

Бюст маршала К.К. Рокоссовского 
военным преподнесли в дар. 
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В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  6 (шести) судей Третьего кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  2 (двух) заместителей председателя Восьмого кас-
сационного суда общей юрисдикции;

—  8 (восьми) судей Восьмого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  заместителя председателя Амурского областного 
суда;

—  заместителя председателя Четвертого арбитраж-
ного апелляционного суда;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Орловской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 14 апре-
ля 2020 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений  

по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации  

«Проект реконструкции Обогатительной фабрики 
золоторудного месторождения Валунистое 

с увеличением производительности  
до 350 000 тонн в год»

Цель общественных обсуждений: информирование заинте-
ресованных сторон о намечаемой деятельности, выявление 
и учет общественного мнения при принятии решения о реали-
зации проекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Анадырс-
кий район Чукотского АО, в 190 км к северу от г. Анадырь.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Рудник Валунис-
тый», владеющее лицензией на право пользования недрами 
с целью геологического изучения и добычи золота и серебра 
на месторождении Валунистое.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): март 2020 года — июль 2020  года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Анадырского муниципального 
района Чукотского автономного округа.

На начальном этапе в соответствии с законодательством РФ 
на обсуждение общественности представляется проект техни-
ческого задания на разработку ОВОС.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе об-
суждений проекта технического задания на проведение 
ОВОС: документирование замечаний и предложений. 

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.

В техническом задании на проведение ОВОС содержится 
информация об основных задачах, сроках проведения и основ-
ных методах проведения оценки воздействия на окружающую 
среду деятельности, намечаемой к реализации.

Ознакомление и прием замечаний и предложений к проекту 
технического задания будет осуществляться в течение 30 дней 
с даты опубликования настоящего объявления по адресам:

—  119034, г. Москва, Смоленский бульвар, 4. Общество  
с ограниченной ответственностью «Руссдрагмет»  
(ООО «РДМ»), тел.: (495) 424-92-21, факс: (495) 424-95-22;

—  689000, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Рультытегина, д. 2 
«В», ООО «Рудник Валунистый», тел.: +7 (42722) 6-04-15;

—  689000, Чукотский автономный округ, г. Анадырь, ул. Юж-
ная, 15, администрация Анадырского муниципального 
района.

Для выявления и учета общественного мнения по указанным 
выше адресам будут размещены журналы регистрации замеча-
ний и предложений граждан и общественных организаций (объ-
единений).

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Дополнительную информацию можно получить по следующе-
му адресу: 199178, Россия, Санкт-Петербург, В.О., 18-я линия, 
д. 29, БЦ «Сенатор», корп. А, офис А-201. Тел.: +7 (812) 322-29-00, 
факс: +7 (812) 322-29-00, е-mail: info@emc-mining.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по 
проекту «Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» 
объявляет о проведении тендера № C01003, C01004, 
C01005, C01007, C01008 на предоставление услуг по 
охране объектов компании.

Подробная информация об объеме работ 
и  требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи» 
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация 
для подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Зейского района Амурской области сов-
местно с АО «Покровский рудник» уведомляет о начале про-
цедуры оценки воздействия на окружающую среду объекта 
«АО «Покровский рудник». ОПР «Пионер». Технологичес-
кая Емкость № 3.».

Намечаемая производственная деятельность по объекту 
«АО «Покровский рудник». ОПР «Пионер». Технологичес-
кая Емкость № 3.» будет осуществляться на территории Зей-
ского и Магдагачинского районов в 4 километрах на юг от с. 
Пионер в целях дальнейшего освоения месторождения «Пи-
онер», разрабатываемого АО «Покровский рудник».

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, явля-
ется АО «Покровский рудник», юридический адрес: Амур-
ская область, Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советс-
кая, 17.

Процедура оценки воздействия на окружающую среду 
объекта «АО «Покровский рудник». ОПР «Пионер». Техно-
логическая Емкость № 3.» организовывается Администра-
цией Зейского района Амурской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: март 2020 года — май 2020 года.

С Техническим заданием на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду объекта «АО «Покровский 
рудник». ОПР «Пионер». Технологическая Емкость №3.» 
можно ознакомиться начиная с даты опубликования данной 
информации:

—  в Администрации Зейского района, Амурская область, 
г. Зея, ул. Народная, 28;

—  в Администрации Магдагачинского района, Амурская 
область, Магдагачинский район, пгт. Магдагачи, 
ул. Карла Маркса, 19;

—  в Администрации Тыгдинского сельсовета, Амурская 
область, Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советс-
кая, 8;

—  на официальном сайте Администрации Зейского райо-
на в сети Интернет https://admzr.ru/.

Свои замечании и предложения можно внести путем за-
полнения опросных листов, которые будут находиться и 
приниматься по вышеперечисленным адресам, а также в 
электронном виде по адресу info@admzr.ru со дня опублико-
вания настоящей информации.

Дополнительную информацию можно получить  
у специалистов АО «Покровский рудник» по телефону:  
8 (914) 557-41-52.

АО «Покровский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАМЯТЬ На нашем аэродроме в Сирии установили бюст  
прославленного полководца Константина Рокоссовского

Маршал прилетел на базу
СПРАВКА «РГ»

Константин Константинович Ро-

коссовский — маршал, дважды Ге-

рой Советского Союза, командую-

щий Парадом Победы в 1945 году. 

Он родился 21 декабря 1896 года в 

Варшаве. Участвовал в Первой ми-

ровой войне.  В октябре 1917 года 

вступил в Красную армию. В 1937 

году стал жертвой доноса и два с 

половиной года был под следстви-

ем. 

В годы Великой Отечественной 

войны руководил решающими 

сражениями. В 1941-м, командуя 

16-й армией Западного фронта, не 

подпустил немецев к Москве. Его 

полководческий талан оценили по 

достоинству.  Позже Рокоссов-

ский руководил фронтами, успеш-

но провел несколько крупных опе-

раций, определивших ход войны и 

принесших Победу. 

С июля 1945 до 1949 года  создал 

и был главнокомандующим Север-

ной группой войск в Польше.  Не-

которое время являлся мини-

стром обороны этой страны. В 

1962 году отказался написать ста-

тью против Сталина, за был снят 

Хрущевым с должности замести-

теля министра обороны СССР. 

Умер в 1968 году в Москве.

ТРАНСПОРТ Новые мини-вокзалы открылись 
на Московской железной дороге

Общая Победа
Сергей Бабкин

Н
а Киевском направ-
лении МЖД после 
реконструкции от-
крылась станция 
«Победа» и новая 
остановка «Сани-
но». «Это по сути — 
мини-вокзалы, — за-
явил мэр Сергей 

Собянин. — А значит, новый уро-
вень сервиса для жителей Мо-
сквы и Подмосковья».

Как уже писала «РГ», на мо-
сковской «железке» в послед-
ние годы идет модернизация, 
которая призвана сделать по-
ездки между Подмосковьем и 
столицей максимально удобны-
ми. Платформы реконструиру-
ются так, чтобы можно было 
быстро пересесть на другой вид 
транспорта, не доезжая до пере-
груженного центра Москвы. На 
самых загруженных направле-
ниях, в частности, на Киевском, 
строят мини-вокзалы. Это кры-
тые галереи с эскалаторами, 
кассами, удобным расписанием 
и электронными табло. 

«Теперь мы с соседями чув-
ствуем себя полноценными мо-
сквичами, — говорит жительни-
ца нового квартала в поселке 
Санино Ирина Трофимова. — От 
«новой» до «старой» Москвы 
можно быстро доехать». От «Са-
нино» до Киевского вокзала 
примерно 50 минут. Почти 
столько же и от соседней стан-
ции «Победа», где тоже постро-
или мини-вокзал. «Здесь исто-
рические места, — напомнил гу-
бернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев. — Отсюда наши пред-
ки в ожесточенных боях гнали 
фашистов». Теперь на бывших 
полях сражений строятся новые 
жилкомплексы, и наследникам 
Победы скоростной транспорт 
очень нужен.

Работы на Киевском направ-
лении связаны и со строительст-
вом МЦД-4, заявил замгенди-

ректора РЖД Олег Тони. Помимо 
станций здесь готовят и новые 
пути, чтобы электрички и даль-
ние поезда не выбивали диаме-
тры из графика. «Предстоит про-
водить 86 километров рельсов, 
— отметил топ-менеджер. — В том 
числе и сложные искусственные 

сооружения, в частности, мост 
через Москву-реку. Но темпы на 
всех участках хорошие, уверен, 
что с задачей справимся». 

По словам Собянина и Воро-
бьева, вся московская агломе-
рация возлагает большие над-
ежды на развитие МЦД. Главы 

соседних регионов настаивают 
на том, чтобы все новые стан-
ции соответствовали самым 
современным стандартам ком-
форта.  
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Открыть новые станции приехали 
губернатор Подмосковья, мэр 
Москвы и замгендиректора РЖД.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Как коронавирус влияет 
на мировой спорт

Очки, голы 
и маски

Илья Соболев, Илья Трисвятский

Влияние коронавируса на мировой спорт с каждым 
днем становится все более ощутимым. Если поначалу 
оно ограничивалось только мероприятиями на терри-
тории Юго-Восточной Азии, то сейчас коронавирус пе-
рекраивает соревновательный календарь, невзирая на 
виды спорта, в Европе и, увы, в нашей стране.

Накануне мэр Москвы Сергей Собянин подписал 
распоряжение о запрете на проведение в городе массо-
вых мероприятий с числом участников больше пяти 
тысяч человек до 10 апреля. Указ важнейший, учиты-
вая насыщенную спортивную жизнь столицы.

Так, сегодня на столичной «Арене легенд» должен 
пройти шестой матч серии 1/8 финала хоккейного Кубка 
Гагарина, в котором «Спартак» примет «Динамо». Если 
что, на предыдущем домашнем матче «красно-белых» 
присутствовали почти 12 тысяч зрителей. В итоге клуб 
принял решение приостановить продажи билетов до по-
лучения рекомендаций Континентальной хоккейной 
лиги. На момент подписания этого номера «РГ» в печать 
о таковых не сообщалось. На паузу в билетных продажах 
«нажал» и ЦСКА, 
уже оформивший 
выход в 1/4 финала. 
Первый матч чет-
вертьфинальной се-
рии армейцы долж-
ны провести 18 мар-
та. Во всяком случае, 
предпосылок к тому, 
что ситуация будет 
развиваться, как в 
Германии, где хок-
кейный чемпионат 
страны решили за-
вершить досрочно, 
пока нет. Кстати, по-
прежнему неясна 
судьба мужского чемпионата мира, который должен был 
пройти в Швейцарии, где на данный момент действует 
запрет на массовые мероприятия. Глава Международной 
федерации хоккея Рене Фазель не исключил, что турнир 
и вовсе придется отменить.

Тем временем под указ столичного градоначальни-
ка придется подстраиваться и московским футболь-
ным клубам, средняя посещаемость которых в нынеш-
нем сезоне составляет порядка 14 тысяч человек. В 
обозначенный период в Москве запланировано пять 
игр: ЦСКА — «Уфа» (15 марта), «Локомотив» — «Орен-
бург» (21 марта), ЦСКА — «Зенит» (22 марта), «Дина-
мо» — ЦСКА (5—6 апреля), «Спартак» — «Уфа» (5—6 
апреля). В каком режиме пройдут эти матчи, обсужда-
лось вчера на совещании с участием представителей 
Премьер-лиги и РФС. По итогам мероприятия было 
принято решение об ограничении числа зрителей в 
столичных встречах до 5000 человек. В их число входят 
команды, болельщики, сотрудники контрольно-распо-
рядительных служб и других участников игры.  

Что касается положения дел в Европе, наиболее напря-
женная ситуация в Италии, где местный чемпионат прио-
становлен до 3 апреля. В Лиге чемпионов пока все ограни-
чилось рядом матчей без зрителей. А вот проведению чем-
пионата Европы, который должен пройти этим летом в 12 
странах, ничто не угрожает. По крайней мере на этом на-
стаивает УЕФА, ссылаясь на рекомендации ВОЗ.

В волейбольных еврокубках царит настоящий хаос. 
Объясняется это просто. Большинство ведущих ко-
манд Старого Света — это клубы из северной части 
Италии, где из-за вспышки коронавируса критическая 
обстановка. Сейчас идет четвертьфинальная стадия в 
Лиге чемпионов. Оба матча пары «Тренто» (Италия) — 
«Ястшембски» (Польша) сначала были перенесены в 
словенский Марибор, а затем — на неопределенную 
дату. Так и не ясно, когда и где состоится ответная 
встреча «Перуджа» (Италия) — «Факел» (Новый Урен-
гой). А вот матч «Кендзежин-Козле» — «Кузбасс» (Ке-
мерово) все-таки прошел вчера поздно вечером по мо-
сковскому времени на огромной 15-тысячной арене в 
польском городе Гливице, но без зрителей.

У женщин по две встречи в парах турецко-итальян-
ских противостояний «Фенербахче» — «Новара» и «Эк-
зачибаши» — «Скандиччи» сначала перенесли в Мари-
бор, а потом и вовсе отложили на неопределенный 
срок. «Штутгарт» и «Конельяно» успели сразиться в 
Германии, с ответным матчем ничего пока не понятно. 
А вот московское «Динамо» сегодня должно сыграть с 
«Вакифбанком» в Стамбуле, но там шансов на выход в 
полуфинал у «бело-голубых» нет никаких, так как ра-
нее они были разгромлены на домашней площадке 
(0:3). В других турнирах (Кубок ЕКВ, Кубок Вызова) 
календарь также поломан.

В отличие от немного растерявшихся чиновников 
Европейской конфедерации волейбола руководство 
баскетбольной Евролиги занимает четкую позицию: 
календарь должен соблюдаться, запланированные 
матчи пройдут с соблюдением разумного баланса меж-
ду спортивной стороной дела и заботой о здоровье зри-
телей. К примеру, сегодня ЦСКА принимает немецкую 
«Альбу» в столичном «Мегаспорте», который в баскет-
больной конфигурации вмещает около 13 тысяч бо-
лельщиков. В ПБК ЦСКА оперативно продуман алго-
ритм ограничения посещаемости — не более 5000 зри-
телей, в точном соответствии с распоряжением мэра 
Москвы. Доля справки: средняя посещаемость домаш-
них матчей ЦСКА в Евролиге 2019/20 — 7050.

В Контиолахти (Финляндия) сегодня стартует оче-
редной этап Кубка мира по биатлону. Организаторы 
приняли профилактические меры по предотвраще-
нию распространения коронавируса. Отменены 
пресс-конференции, представителям СМИ при обще-
нии со спортсменами следует держать дистанцию не 
менее одного метра. Напомним, что предыдущий этап 
в чешском Нове-Место прошел без зрителей. Финаль-
ный этап в Холменколлене (Норвегия) 20—22 марта — 
под угрозой отмены.  

СОБЫТИЕ Александр Большунов впервые в новейшей российской истории 
выиграл Кубок мира

Лыжи в хрустале
Павел Петровский

П
арень из  маленькой 
брянской деревни Поды-
вотье Александр Боль-

шунов — на первых полосах 
крупнейших спортивных газет 
мира. Он первый в новейшей 
российской истории облада-
тель Кубка мира в лыжном 
спорте. 

Ранее это удавалось сделать 
лишь советским спортсменам 
Александру Завьялову (сезо-
ны-1980/81,1982/83) и Влади-
миру Смирнову (1990/91).

Формально «Большой Хру-
стальный глобус» достался 
Большунову после того, как 
сборная Норвегии по лыжным 
гонкам объявила о решении от-
казаться от участия в заключи-
тельных североамериканских 
этапах Кубка мира. Это было 
сделано из-за угрозы распро-
странения коронавируса.

Отрыв нашего спортсмена от 
ближайшего преследователя — 
Йоханнеса Клебо в 495 очков  
теперь может только увели-
читься.

Отметим, что Клебо одним 
из первых поздравил нашего 
лыжника:

— Он молодец, показывал вы-
сокие результаты, и соперни-
чать с ним было очень интере-
сно  Что касается решения Фе-
дерации о пропуске заключи-
тельных этапов, то на сто про-
центов поддерживаю это. Мы 
все должны внести вклад в огра-
ничение инфекции, это важнее, 
чем соревнования. Да, мне нем-
ного грустно, что пропущу эта-
пы, я надеялся выиграть спринт-

тур, но есть куда более важные 
вещи.

В свою очередь старший тре-
нер сборной Норвегии Эйрик 
Мюр Носсум отметил, что со-
перничать с Большуновым се-
годня, наверное, не может 
никто:

— Чтобы обыгрывать Алек-
сандра, нужно находиться в от-
личной физической форме и 
быть быстрым, насколько это 
возможно. У нас есть спринте-
ры, которые могут обогнать его 
на финише, но они не тянут на 
дистанции. Есть дистанционщи-
ки, способные поддерживать 
его скорость, но они слабы в фи-
нишном спринте. Большунов — 

идеальный лыжник, без слабых 
мест, я думаю, что он уж точно 
сильнейший дистанционный 
гонщик из тех, что я видел когда-
либо. 

Разумеется, не осталась в 
стороне от поздравлений в 
адрес Александра глава Федера-
ции лыжных гонок России 
(ФЛГР) Елена Вяльбе.

В беседе с корреспондентом 
агентства «Р-Спорт» Вяльбе не 
скрывала эмоций:

— В отличие от соперников 
наша сборная уже в Америке и 
будет принимать участие в за-
ключительных этапах. Поздрав-
ляю Сан Саныча с «Большим 
Хрустальным глобусом»! Я 

просто счастлива, слов нет, это 
исторический успех. Он — на-
стоящий чемпион!

Также рад за товарища и 
олимпийский чемпион Алек-
сандр Легков.

«В протоколе не пишется, 
что соперники решили не при-
нимать участие в гонках. Надо 
радоваться досрочному глобу-
су, а об остальном, что происхо-
дит, думать не надо. Мнение та-
кое же, как и у всех, — счастье», 
— заявил Легков журналистам 
РИА Новости.

Ну а накануне на официаль-
ном сайте международной фе-
дерации лыжного спорта появи-
лись данные о призовых, кото-
рые заработали участники ны-
нешнего розыгрыша Кубка 
мира. 

Так вот, Большунов зарабо-
тал за текущий сезон 158 тысяч 
евро призовых, что является са-
мым высоким показателем сре-
ди мужчин.

На втором месте идет норве-
жец Йоханнес Клебо (138 тысяч 
евро), на третьем — еще один 
представитель Норвегии Пол 
Гульберг (99 тысяч).

Еще один россиянин Сергей 
Устюгов занимает шестое место 
с доходом в 66 тысяч евро.

У женщин вне конкуренции 
оказалась десятикратная чем-
пионка мира норвежка Тереза 
Йохауг. Спортсменка заработа-
ла 246 тысяч евро.

На второй позиции распола-
гается еще одна представитель-
ница Норвегии Хейди Венг, за-
работавшая 120 тысяч. Замыка-
ет тройку лидеров россиянка 
Наталья Непреява, сумма ее 
призовых составляет около 89 
тысяч.  

ФУТБОЛ «Тоттенхэм» Моуринью крупно проиграл «Лейпцигу» 
и вылетел из Лиги чемпионов 

Жозе грустит

Артур Нанян 

Ф
иналист минувше-
го розыгрыша Лиги 
чемпионов «Тот-
тенхэм» вылетел из 
турнира на стадии 
1/8. После пораже-
ния на своем поле 
о т  « Л е й п ц и г а » 
( 0 : 1 )  л о н д о н ц ы 

проиграли в Германии — 0:3.
Справедливости ради, к про-

тивостоянию с немецким клу-
бом «Тоттенхэм» подошел в ра-
зобранном состоянии. В первую 
очередь из-за отсутствия сразу 
нескольких лидеров. Харри 
Кейн и Сон Хен Мин получили 
травмы, а Кристиан Эриксен зи-
мой ушел в миланский «Интер».

— Мы словно пистолет без па-
тронов, — такими словами опи-
сал свою команду главный тре-
нер лондонской команды Жозе 
Моуринью после первой встре-
чи с «Лейпцигом».

Второй матч сложился при-
мерно по тому же сценарию, что 
и первый: немцы больше владе-
ли мячом и практически в ка-
ждой атаке создавали моменты, 
а «Тоттенхэм» пытался поймать 
соперника на ошибках. Впро-
чем, недочетов в игре «Лейпци-
га» было так мало, что лондонцы 
с трудом переходили на чужую 
половину. 

«Шпоры» могли проиграть и 
крупнее, реализуй хозяева хотя 
бы половину своих моментов. 

Итоговое поражение англичан 
выглядит вполне заслуженным. 
А еще оно наводит на мысль, что 
некогда лучший тренер мира 
Жозе Моуринью потихоньку те-
ряет свой статус. 

Простые цифры: португалец 
в третий раз подряд не может 
преодолеть стадию 1/8 финала 
Лиги чемпионов. Причем ны-
нешний вылет — худший по раз-

нице мячей (0:4) в плей-офф в 
карьере Моуринью. Кроме того, 
у Жозе худшая серия без побед 
во всех турнирах в карьере 
(шесть встреч). 

При этом от атак журнали-
стов Моуринью отбивается гра-
мотно и без паники. Он после 
каждой неудачи сетует на трав-
мы. Так было и после матча в 
Германии.

— Когда у тебя почти в каждой 
игре футболисты получают 
травму, то винить некого. Сегод-
ня я за пару часов до стартового 
свистка узнал, что Санчес не 
сможет выйти на поле. Вряд ли 

кто-то способен добиться ре-
зультата в такой ситуации, — 
считает Моуринью. — Порой 
сложные обстоятельства гото-
вят нас к будущему. Так уж сло-
жился нынешний сезон. У нас 
куча травм, и мы ничего не мо-
жем с этим поделать.

Безусловно, стоит отдельно 
отметить игру «Лейпцига». Этот 
клуб всего во второй раз за свою 

недолгую историю выступает в 
Лиге чемпионов. И если с перво-
го раза выйти в плей-офф «бы-
кам» не удалось, то теперь они 
уже в четвертьфинале. 

— У них очень сильная коман-
да. Физически они в превосход-
ной форме. Мобильная полуза-
щита, быстрая атака. «Лейп-
циг» способен на большее, чем 
четвертьфинал, — считает Моу-
ринью.

Один из главных творцов по-
следних успехов «Лейпцига» — 
это наставник команды Юлиан 
Нагельсман. К слову, многие эк-
сперты считают его «следующим 

Моуринью». Сам специалист от 
таких сравнений уходит. Хотя 
успехов у него уже достаточно. К 
примеру, Нагельсман — самый 
молодой тренер, победивший в 
раунде плей-офф Лиги чемпио-
нов. Достижение покорилось ему 
в возрасте 32 лет 231 дня. 

— Мы были лучше «Тоттенхэ-
ма» конкретно в сегодняшнем 
матче и в целом в противостоя-
нии. «Лейпциг» впервые пробил-
ся в четвертьфинал Лиги чемпи-
онов и сделал это без нервов. Но 
самое главное — ребята стара-
лись играть в своем стиле. Ко-
манда не слишком-то и огляды-
валась на соперника. Не так уж и 
важно, кто нам попадется даль-
ше. Слабых клубов все равно не 
осталось, — сказал Нагельсман.

Еще одним дебютантом чет-
вертьфинальной стадии главно-
го еврокубка стала «Аталанта». 
Итальянцы не оставили никаких 
шансов «Валенсии», отгрузив в 
ворота соперника восемь мячей 
в двух встречах: 4:1 дома и 4:3 
на выезде. 

Игра в Испании стала знако-
вой для «Аталанты» сразу по не-
скольким причинам. Безуслов-
но, главная из них — сам факт по-
падания в восьмерку лучших 
клубов Европы. Однако этот 
матч стал знаковым еще и пото-
му, что лидер команды из Берга-
мо Йосип Иличич стал первым 
футболистом, оформившим по-
кер в выездном поединке Лиги 
чемпионов. 

— Я всегда о том, чем могу 
помочь моим партнерам. С го-
дами я становлюсь только силь-
нее и мудрее, — сказал 32-лет-
ний полузащитник сборной 
Словении в интервью офици-
альному сайту УЕФА. — Успехи 
«Аталанты» больше ни для кого 
не сюрприз. Мы творим вели-
кие дела. Хотим продолжать до-
казывать, что заслуживаем 
того, чего сейчас достигли. 

Что касается «Валенсии», то 
после достаточно неожиданного 
выхода из группы, в которой 
также были «Аякс» и «Челси», 
испанцы оказались не готовы к 
плей-офф. Добавим, что полуза-
щитник «летучих мышей» и 
сборной России Денис Черышев 
вышел на замену в ответной 
встрече на 74-й минуте, но ни-
чем не отметился. А в первой 
игре Черышев забил единствен-
ный мяч «Валенсии». 

Добавим, что накануне опре-
делились еще два четвертьфина-
листа Лиги чемпионов. Действу-
ющий обладатель трофея «Ли-
верпуль» принимал «Атлетико» 
после поражения в Мадриде 
(0:1), а дортмундская «Борус-
сия», победившая в первой 
встрече «ПСЖ» со счетом 2:1, 
отправилась во Францию. Ре-
зультаты обоих матчей стали из-
вестны после подписания номе-
ра «РГ» в печать.  

«Лейпциг» впервые за свою 
11-летнюю историю вышел 
в четвертьфинал Лиги чемпионов.

Большунов за пять гонок до конца 
сезона стал победителем общего 
зачета Кубка мира по лыжным 
гонкам.

А К Ц Е Н Т

Жозе Моуринью в третий раз подряд 
вылетел из Лиги чемпионов в 1/8 финала. 
Кроме того, у португальца худшая серия 
без побед в карьере — шесть игр

НОВОСТИ 

«Сочи»
разгромил
на своем поле
«Оренбург»

СЫГРАЛИ
НА ПЯТЕРКУ 
Сергей Литвинов

В заключительном матче 21-
го тура российской Премьер-
лиги (РПЛ) «Сочи» принимал 
«Оренбург». Уверенную побе-
ду в нем одержали хозяева — 
5:1. 

Весенний отрезок сезона де-
бютант элитного дивизиона 
«Сочи» начал очень даже не-
плохо: команда Владимира Фе-
дотова набрала шесть очков в 
трех встречах. На выходных со-
чинцы обыграли дома «Урал» 
(2:0), а теперь и «Оренбург». 

Уже в первом тайме «Сочи» 
отправил два мяча в ворота со-
перника: автоголом отметился 
защитник гостей Тимур Аюпов, 
а на 35-й минуте с пенальти от-
личился Александр Кокорин. 
Во второй половине Кокорин 
оформил дубль, плюс забили 
Андрей Мостовой и Кристиан 
Нобоа. Гости ответили на это 
голом Джоэля Фамейе. 

Благодаря победе «Сочи» 
поднялся с последнего места на 
14-е, имея в своем активе 21 
очко. Южанам удалось опере-
дить «Ахмат» и «Рубин», у ко-
торых по 20 баллов.  

Петреску 
заменил 
дебютанта 
на 23-й секунде

НЕ КОСНУЛСЯ 
МЯЧА
Анна Бекетова

Главный тренер румынского 
футбольного клуба «Клуж» Дан 
Петреску, который хорошо из-
вестен российским болельщи-
кам по работе в краснодарской 
«Кубани» и московском «Дина-
мо», произвел самую быструю 
замену в истории.

Через 23 секунды после на-
чала игры чемпионата Румы-
нии против «Газ-Метана» (0:0) 
Петреску заменил 18-летнего 
полузащитника Алина Развана 
Фику, который даже не успел 
коснуться мяча.

После матча Петреску объя-
снил свое решение необходи-
мостью. Дело в том, что в мест-
ном чемпионате действует пра-
вило, по которому два воспи-
танника до 21 года должны вы-
ходить в стартовом составе, 
причем один из них должен 
провести весь матч. 

— То, как Фика дебютировал, 
нехорошо для него и для футбо-
ла, — заявил Петреску после 
матча. — Мне не нравится то, 
как я поступил, ведь я лишил 
его уверенности. Однако у нас 
много важных игроков, сидя-
щих на скамейке, и мне прихо-
дится трудно.  

Загитова 
устроила 
открытую 
тренировку

ДЕЛАЙ 
КАК АЛИНА
Анна Козина

Олимпийская чемпионка 2018 
года по фигурному катанию 
Алина Загитова провела откры-
тую тренировку в Москве, на 
которой представила автор-
скую программу подготовки.

В 20-минутной заминке при-
няли участие около 150 чело-
век, среди которых были бо-
лельщики нашей титулованной 
одиночницы, а также спор-
тсменка юниорской сборной 
России Елизавета Худайберди-
ева, выступающая в танцах на 
льду.

Напомним, что в декабре 
2019 года Загитова, начавшая 
сезон с серии Гран-при, неожи-
данно объявила о приостанов-
лении спортивной карьеры. 
Фигуристка пропустила чемпи-
онат России, который являлся 
отборочным турниром к чем-
пионатам Европы и мира. Вме-
сто соревнований Алина ката-
лась в шоу. Она исполнила глав-
ную роль в ледовом спектакле 
Татьяны Навки «Спящая краса-
вица». Однако после заверше-
ния новогодних представлений 
вернулась к тренировкам на 
льду «Хрустального», где рабо-
тают все подопечные группы 
Этери Тутберидзе.   

До 10 апреля 
в Москве должны 
пройти пять фут-
больных матчей, 
включая топо-
вый — ЦСКА — 
«Зенит»R
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ТЫС. ЕВРО

заработал в нынешнем сезоне 

Александр Большунов за успе-

хи на этапах Кубка мира

Шестой матч серии «Спартак» — «Динамо» первым подпадает 
под запрет на проведение массовых мероприятий в Москве.
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